
ВЛАСТЬ Решено: депутаты Госдумы поедут на отечественных 
авто

Авто-биография
чиновника

Олег Капранов

Р
оскомнадзор  разработал 
критерии оценки для огра-
ничения доступа в РФ к 

материалам с информацией о 
способах обхода блокировок и 
намерен начать их применять с 
1 марта 2024 года. Об этом го-
ворится в проекте приказа ре-
гулятора, размещенном на пор-
тале проектов нормативных 
правовых актов. Эксперты по-
лагают, что остаться на рынке 
должны только те сервисы, что 
выполняют требования законо-
дательства.

«Настоящий приказ вступа-
ет в силу с 1 марта 2024 г. и дей-
ствует до 1 сентября 2029 г.», — 
г о в о р и т с я  в  д о к у м е н т е .
Проект вносит изменения в дей-
ствующий приказ Роскомнадзо-
ра от 27 февраля 2022 года №25, 
в котором перечисляются кри-
терии для внесения тех или 
иных материалов в интернете в 
Единый реестр запрещенной 

информации и в случае, если 
они не будут удалены, ограни-
чения к ним доступа на террито-
рии РФ.

В частности, в проекте при-
каза речь идет о критериях 
оценки «информации о спосо-
бах, методах обеспечения до-
ступа к информационным ре-
сурсам и (или) информаци-
онно-телекоммуникационным 
сетям, доступ к которым огра-
ничен на территории РФ», на-
личие одного или нескольких из 
которых позволит Роскомнад-
зору принять решение о внесе-

нии страниц и сайтов в свой 
реестр.

Такими критериями являют-
ся: наличие информации, со-
держащей «описание действий, 
позволяющих получить до-
ступ», «дающей представление 
о способах, методах обеспече-
ния доступа», а также «побу-
ждающей к использованию 
способов, методов обеспечения 
доступа» к заблокированным в 
РФ ресурсам.

Кроме того, в числе критери-
е в  н а л и ч и е  и н ф о р м а ц и и , 
«направленной на убеждение в 

привлекательности обхода бло-
кировок, обосновывающей до-
стоинства использования этих 
методов, а также содержащей 
предложение о приобретении 
доступа к информации, в том 
числе к программе для элек-
тронных вычислительных ма-
шин, позволяющим получить 
доступ к заблокированным в РФ 
ресурсам или сетям».

Еще один критерий — на-
личие информации, предостав-
ляющей возможность получе-
ния доступа, в том числе путем 
загрузки программ для ЭВМ к 
ресурсам или сетям, заблокиро-
ванным в РФ.

Проектом приказа преду-
смотрено, что эти критерии не 
применяются «в отношении 
научной, научно-технической и 
статистической информации о 
способах, методах обеспечения 
доступа к информационным ре-
сурсам и (или)  сетям, 
д о с т у п  к  к от о р ы м 
ограничен в РФ».

Татьяна Замахина

Д
епутаты, как и чинов-
ники, пересаживают-
ся на отечественные 
автомобили. С 2024 
года парламентариям 
в их избирательных 
округах будут предо-
ставлять только ма-
шины российской 

сборки. Такое решение едино-
гласно принял Совет Госдумы. 
Кроме того, на отечественные 
авто народные избранники пере-
сядут и в Москве — но не сразу, а 
по мере выхода из строя нынеш-
него служебного транспорта. Ре-
шение поможет развитию авто-
прома, а бюджетные средства 
останутся в стране, подчеркнул 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. «В нынешней ситуации вы-

зовов нам нельзя «кормить» на-
ших врагов, которые эти деньги 
будут использовать на под-
держку той же Украины, по-
ставку туда вооружения и тех-
ники», — заявлял он ранее. По 
оценке парламентария, отече-
ственные машины в настоящее 
время стали другими — более 

качественными. Депутаты бу-
дут использовать автомобили 
«Москвич», «Лада», «Аурус», 
уточнил Володин. «В скором 
времени начнется выпуск авто-
мобилей «Волга». Планируем 
востребовать и его», — добавил 
он. Решение поддержали все 
фракции. Кстати, сам председа-

тель ГД уже пользуется «Ауру-
сом», а в нерабочее время ездит 
на автомобиле «Москвич-3». 
«Хорошая машина. Вместитель-
ная, экономичная и надежная», 
— заметил Володин.

В избирательных округах ав-
томобили для народного из-
бранника ежегодно арендуются 
органом исполнительной вла-
сти. Если по поводу региональ-
ных поездок решение принял 
думский Совет, то передвиже-
ние депутатов в Москве —  в 
компетенции Управления дела-
ми президента РФ. С ним дого-
воренность была достигнута, 
сообщал Володин. Палата уже 
начала замену автотранспорта, 
пришедшего в негодность. И в 
этом депутаты «идут в ногу» с 
чиновниками. Еще в июле этого 
года председатель Госдумы 

предложил министру финансов 
Антону Силуанову проработать 
вопрос о том, чтобы обязать 
бюджетные учреждения и орга-
ны власти закупать отечествен-
ные машины. Глава минфина 
поддержал. А в августе Влади-
мир Путин поручил правитель-
ству и Управлению делами до 
февраля 2024 года разработать 
меры, чтобы пересадить чинов-
ников на отечественные авто-
мобили. О том, что госслужа-
щие вскоре будут ездить на них, 
глава государства заявил 12 
сентября на Восточном эконо-
мическом форуме. Он заверил, 
что закупки таких авто 
стартуют в ближайшее 
время. 

СВЯЗЬ Роскомнадзор будет блокировать VPN-сервисы за рассказы 
о привлекательности обхода блокировок

Лишнего не простят

02
Сергей Шойгу 
обсудил 
в Иране воен-
ное сотрудни-
чество

04
Банки начали 
повышать пер-
воначальные 
взносы 
по льготным 
ипотекам

05
Профсоюзы 
выступили 
за возврат к 
единой тариф-
ной сетке для 
бюджетников

09
Минюст 
предлагает 
смягчить пра-
вила наказания 
за подкрутку 
электросчетчи-
ков

10
Российские 
физики созда-
ют лучший 
в мире 
источник син-
хротронного 
излучения

12
Олег Матыцин 
сказал, сколько 
россиян могут 
попасть 
на Олимпиаду

Представители власти теперь долж-
ны отдавать предпочтение россий-
ским маркам.

А К Ц Е Н Т

Президент поручил госслужащим 
пользоваться только российскими 
машинами в служебных целях. 
В Госдуме меры охотно поддержали 
и начали с себя

А К Ц Е Н Т

Критерии Роскомнадзора не будут 
применяться в отношении научной, 
научно-технической и статистической 
информации

Вячеслав Володин рассказал 
о приоритетах 
осенней сессии 
Госдумы

Николай Патрушев и Ван И 
обсудили военное 
сотрудничество 
и ситуацию 
на Украине

Федор Лукьянов: 
Возможен ли 
старт реформы 
ООН на нынешней 
Генассамблее

Третьяковка заново 
открывает 
живопись 
Алексея 
Боголюбова

Страница 02 Страница 07 Страница 06 Страница 11

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 20 сентября 2023. № 211 (9156)  www.rg.ru Столичный выпуск 

4

7

ПРАВО Гражданам 
разрешат сдавать 
квартиры посуточно

Поторопимся 
жить

Владислав Куликов, Марина Трубилина

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, которая позво-
лит хозяевам квартир сдавать свои помещения посу-
точно. Соответствующие поправки предлагается вне-
сти в Жилищный кодекс.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев отметил, что подготовленный 
проект направлен на реализацию правовых позиций 
Конституционного суда РФ.

Закон запрещает использовать квартиры в много-
квартирных домах для предоставления гостиничных 
услуг. Однако сдача квартиры в аренду посуточно, 
строго говоря, не превращает квартиру в гостиницу. 
Тем не менее на практике сегодня сдача квартир в 
аренду посуточно нередко трактуется судами как 
предоставление гостиничных услуг. Получается, что 
сдать жилье кому-то на день-два становится наруше-
нием.

Некий житель Пскова, расстроенный таким поло-
жением вещей, дошел до Конституционного суда РФ. 
Конституционный суд РФ, изучив ситуацию, поддер-
жал владельцев квартир. В его постановлении сказано, 
что сдача частной квартиры в посуточную аренду не 
может приравниваться к гостиничным услу-
гам без тщательной оценки всех обстоя-
тельств.

ЗДОРОВЬЕ Минздрав 
запустит регистр 
для электронных рецептов

Рецептом 
единым

Елена Манукиян, Ирина Рыбникова, 
Анна Скрипка

Получить лекарство по электронному рецепту можно 
будет в любом регионе, а не только там, где рецепт вы-
дали. Это станет возможным после запуска в России 
федерального регистра лиц с отдельными заболевани-
ями и (или) состояниями, сообщили в пресс-службе 
минздрава.

В министерстве пояснили, что сейчас создается но-
вый информационный ресурс, с помощью которого 
медорганизации смогут быстро обмениваться инфор-
мацией о пациентах и их заболеваниях, сообщает 
ТАСС. Этот регистр будет работать в структуре Единой 
государственной информационной системы в сфере 
здравоохранения (ЕГИСЗ). В него также будут загру-
жать данные о медицинских назначениях. Это значит, 
что с электронным рецептом можно будет обратиться 
в любую аптеку страны.

Сегодня пациент из одного региона не может полу-
чить по электронному рецепту препарат в другом 
регионе, так как системы в регионах несовместимы 
между собой, рассказала «РГ» глава Альянса 
фармацевтических ассоциаций Виктория 
Преснякова.

ТЕХНОЛОГИИ Цифровой 
паспорт пока не заменит 
бумажный

Оригинальный 
подход

Олег Капранов

Россияне в ряде случаев смогут предъявлять цифровое 
удостоверение с приложения «Госуслуги» вместо бу-
мажного паспорта. Указ об этом подписал президент 
России Владимир Путин. В минцифры пояснили, что 
цифровой паспорт пока не станет полноценной заме-
ной бумажным документам.

Представление гражданами РФ сведений, содержа-
щихся в документах, удостоверяющих личность, либо 
иных документах, выданных госорганами РФ, в элек-
тронной форме с использованием мобильного прило-
жения «Госуслуги» приравнивается к предъявлению 
этих документов в случаях, которые определят прави-
тельство РФ по согласованию с ФСБ, следует из указа.

В минцифры пояснили, что цифровые копии не за-
менят оригиналы документов. Мобильное приложение 
«Госуслуги» можно будет использовать вместо бумаж-
ных документов — удостоверений, выписок, справок, 
свидетельств, паспорта — только в отдельных бытовых 
случаях. Перечень таких ситуаций и определит прави-
тельство. Как особо отметили в министерстве, исполь-
зование приложения исключительно добровольное. 
Существующие бумажные документы сохра-
нят свой статус — их можно будет по-прежне-
му предъявлять без всяких ограничений. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 20.09.23

Австралийский доллар  61,8814
Азербайджанский манат  56,6021
Армянский драм**  24,9194
Белорусский рубль  29,5445
Болгарский лев  52,4608

Бразильский реал  19,8268
Венгерский форинт**  26,7891
Вон Республики Корея***  72,4303
Вьетнамский донг****  39,9932
Гонконгский доллар  12,3285

Грузинский лари  36,5036
Датская крона  13,7627
Дирхам ОАЭ  26,1983
Доллар США  96,2236
Евро  102,9211

Египетский фунт*  31,1468
Индийская рупия* 11,5966
Индонезийская рупия****  62,5926
Казахстанский тенге**  20,5032
Канадский доллар  71,3243

Катарский риал  26,4351
Киргизский сом*  10,8470
Китайский юань  13,1695
Молдавский лей*  53,5677
Новозеландский доллар  56,9355

Новый туркменский манат  27,4925
Норвежская крона*  89,7206
Польский злотый  22,1550
Румынский лей  20,6910
СДР  126,9141

Сербский динар**  87,7021
Сингапурский доллар  70,5245
Таджикский сомони*  87,7904
Таиландский бат*  26,8786
Турецкая лира*  35,6308

Узбекский сум****  79,1287
Украинская гривна*  26,0510
Фунт стерлингов  119,1248
Чешская крона*  42,0337
Шведская крона*  86,4069

Швейцарский франк  107,3684
Южноафриканский рэнд*  50,7447
Японская иена**  65,1612
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин рассказал о приоритетах осенней сессии Госдумы

Навстречу бюджету
Татьяна Замахина

В
чера депутаты Госдумы со-
брались на первое пленар-
ное заседание осенней сес-

сии. Председатель палаты Вяче-
слав Володин назвал главным 
направлением работы поддерж-
ку участников спецоперации 
и перечислил некоторые важ-
ные для граждан законопроекты 
из думской повестки. Так, депу-
таты хотят решить вопрос с по-
собиями матерям и расширить 
возможности для расходования 
маткапитала.

По традиции первая пленар-
ка началась с исполнения наци-
онального гимна. Спикер преду-
предил коллег, что сессия — хоть 
и непродолжительная — будет 
очень насыщенной. И готови-

лись к ней депутаты уже во вре-
мя перерыва. В июле и августе 
политики работали в своих из-
бирательных округах, а Совет 
палаты проводил выездные засе-
дания в регионах. Эту практику 
нужно продолжать, считает Во-
лодин. «Нам больше надо ходить 
ногами по земле, решая пробле-
мы граждан», — заметил он.

Кроме того, народные из-
бранники не отложили и подго-
товку законов. В конце весен-
ней сессии в законотворческом 
портфеле было около тысячи 
инициатив. «Жизнь не стоит 
на месте. 105 внесли за лето», — 
рассказал Володин.

Приоритетом в работе он 
назвал поддержку участников 
СВО и членов их семей. Депу-
таты поддержали этот выбор 

аплодисментами. В частности, 
на рассмотрении находится 
инициатива о предоставлении 
статуса социального предпри-
ятия тем компаниям, которые 
принимают на работу участни-
ков СВО. Проект нужно принять 
как можно быстрее, считает Во-
лодин. Ведь «надо думать о ребя-
тах, которые будут возвращать-
ся» с фронта, отметил он. А для 
этого и предстоит заинтересо-
вывать предприятия принимать 
их на работу.

Председатель ГД назвал об-
щественно значимым и законо-
проект о сохранении ежемесяч-
ного пособия по уходу за ребен-
ком до полутора лет при досроч-
ном выходе родителей на рабо-
ту (из декретного отпуска). Этот 
документ внесла председатель 
Комитета Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей Нина 
Останина. В пояснении к зако-
нодательной инициативе сказа-
но, что она разработана во ис-
полнение поручения президен-
та РФ Владимира Путина, дан-
ного по итогам Петербургского 
международного экономическо-
го форума.

Также Володин выделил за-
конопроект о возможности тра-
тить материнский капитал на 
реконструкцию жилого дома. 
Этот документ внесло в ГД пра-
вительство РФ во исполнение 
постановления Конституци-
онного суда. В инициативе идет 
речь о праве отправить средства 
на реконструкцию дома блоки-
рованной застройки или «ино-
го объекта капитального строи-
тельства, в котором есть жилое 
помещение с отдельным выхо-
дом на земельный участок».

Еще один проект, который 
уже поддержал профильный 
комитет к первому чтению, — 
о комплексной реабилитации 
инвалидов. «Принятие этих за-
конов ждут наши граждане», — 
сказал Володин.

А до 1 октября Дума ждет от 
кабмина проект нового феде-

рального бюджета. По оценке 
спикера, он должен создавать 
условия для дальнейшего раз-
вития, учитывать поручения 
главы государства, а также вы-
полнение всех соцобязательств. 
Так, запланировано повышение 
МРОТ на 18% с 2024 года, доба-
вил Володин.

На первом заседании сессии 
Госдума приняла во всех трех 
чтениях президентский зако-
нопроект об установлении па-
мятной даты 30 сентября — Дня 
воссоединения ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей с РФ. «Они выбрали быть 
вместе с Россией, — прокоммен-
тировал Вячеслав Володин. — 
Правильно, чтобы день, когда 
они вернулись домой, навсегда 
остался в народной памяти».

Еще одно решение со старто-
вой пленарки  — поддержка 
в первом чтении правитель-
ственного законопроекта о сни-
жении НДС для широкого круга 
детских товаров до 10%. Это бу-
дет способствовать росту доли 
таких товаров именно россий-
ского производства, а также 
поддержке семей, имеющих де-
тей, указали в кабмине.

В том же чтении принят 
проект об оплате отопления 
в Москве. Согласно докумен-
ту, особенности определения 
размера платы за эту услугу 
будут определять столичные 
власти. Нововведение должно 
привести к установлению рав-
номерной оплаты этой комму-
нальной услуги в течение года. 
Пока что если текущая зима 
теплая, а предыдущая — холод-
ная, то москвичи вынуждены 
платить завышенную сумму 
за отопление, пояснил замгла-
вы Минстроя России Алексей 
Ересько.  

Вячеслав Володин: Новый бюджет должен отвечать на вызовы, с которыми столкнулась наша страна,
и решать вопросы развития.

А К Ц Е Н Т

До 1 октября Дума ждет от кабмина 
проект нового федерального бюджета

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин
требует приводить города
новых регионов 
к стандартам РФ

Стройка
найдет дорогу

Владимир Кузьмин

Строительная индустрия страны продолжает де-
монстрировать высокие темпы роста, несмотря на 
санкции, заявил премьер-министр Михаил Мишу-
стин. Приоритетом остается улучшение жилищ-
ных условий граждан — с начала года введено более 
70 миллионов квадратных метров.

Глава правительства провел стратегическую сес-
сию, в ходе которой широким составом обсуждались 
вопросы опережающего развития инфраструктуры 
России. Это важнейшее условие для наращивания де-
ловой и инвестиционной активности, создания рабо-
чих мест, напомнил он слова президента.

В рамках этой 
работы идет улуч-
шение облика го-
родов и поселков, 
ведется жилищ-
ное строительство, 
строятся детские 
сады, школы, боль-
ницы, обновляются 
инженерные ком-
муникации и до-
рожная сеть.

Особое внима-
ние важно уделять 
Донецкой и Лу-
ганской народным 
республикам, Хер-
сонской и Запо-
рожской областям, 
подчеркнул Мишустин. «Там необходимо в крат-
чайшие сроки создать городскую среду по тем же 
стандартам, которые действуют во всех российских 
субъектах», — указал премьер.

Чтобы помочь регионам в выполнении всех ин-
фраструктурных задач, правительство задейство-
вало ряд финансовых инструментов: инфраструк-
турные облигации, бюджетные и специальные каз-
начейские кредиты. Благодаря мерам государствен-
ной поддержки строительная индустрия России на 
протяжении нескольких лет демонстрирует высокие 
темпы роста, несмотря на внешние санкции и огра-
ничения, подчеркнул глава кабмина. По итогам пер-
вых семи месяцев 2023 года объем работ увеличил-
ся почти на 9%, вместе со смежными сферами и ЖКХ 
вклад отрасли в валовой внутренний продукт превы-
сил 13%.

Улучшение жилищных условий граждан остает-
ся одним из приоритетов правительства. «С января 
введено уже более 70 миллионов квадратных метров 
современного фонда, что даже немного больше пока-
зателя за аналогичный период прошлого, рекордного 
года», — заметил Мишустин.

Ускоренными темпами модернизируется дорож-
ная сеть — важная основа для роста экономики регио-
нов, увеличения предпринимательской активности, 
формирования новых логистических маршрутов, 
развития туризма. В качестве примера председатель 
правительства привел строительство автотрассы 
М-12 «Восток». К концу года она должна дойти до Ка-
зани, а далее предстоит продление на Екатеринбург 
и Тюмень. На ее основе будет сформирован скорост-
ной автомобильный маршрут «Россия», который 
пройдет от Санкт-Петербурга до Владивостока.

За 2023 год в стране планируется ввести более од-
ной тысячи километров федеральных дорог, расска-
зал Михаил Мишустин. Примерно три с половиной 
тысячи приведут в нормативное состояние. Благода-
ря ремонту около 26 тысяч километров небольших 
автотрасс доля качественных региональных шоссе 
достигнет 52%, превысив плановое значение. В но-
вых регионах будут обновлены около 1200 километ-
ров дорог, сообщил премьер-министр. Это позволит 
улучшить снабжение необходимыми товарами и гру-
зами, а также восстановить автобусное сообщение, 
где оно было нарушено.

В реализации всех этих масштабных планов пра-
вительство рассчитывает видеть активное участие 
бизнеса, признался глава кабинета министров. Он 
припомнил выступление главы государства на Вос-
точном экономическом форуме, в котором Влади-
мир Путин заметил отечественным предпринимате-
лям, что капиталы надежнее вкладывать в свою стра-
ну, и не только в масштабные, амбициозные инфра-
структурные проекты, но и в локальные — не менее 
важные.  

Михаил Мишустин напомнил, что правительство реализует 
масштабные планы по улучшению облика городов и поселков.

В ДНР, ЛНР, 
Херсонской 
и Запорожской 
областях
обновят
около 1200
километров
дорог
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МЕЖДУ ТЕМ

В России пройдет эксперимент по внедрению 
беспилотной сельхозавиации
Михаил Мишустин постановил провести в России экспери-

мент по использованию беспилотных авиационных систем 

для борьбы с вредителями в сельском хозяйстве в рамках 

особых правовых режимов. В нем примут участие 12 регио-

нов: Татарстан, Алтайский и Ставропольский края, Астра-

ханская, Волгоградская, Воронежская, Липецкая, Нижего-

родская, Новосибирская, Саратовская, Тамбовская и Улья-

новская области.

На время эксперимента в субъектах Федерации будут дей-

ствовать особые условия регулирования — эксперимен-

тальные правовые режимы по эксплуатации беспилотных 

авиационных систем. Такое решение позволит выполнять 

полеты без излишней нормативной нагрузки, сделает рабо-

ты с агрохимикатами более безопасными для человека 

и расширит географию их применения.

МИНОБОРОНЫ 

Шойгу обсудил 
в Иране 
военное 
сотрудничество 

СТРАТЕГИЯ 
ПАРТНЕРСТВА
Юрий Гаврилов

Вчера в Тегеране министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу встре-
тился с начальником генштаба 
Вооруженных сил Исламской 
Республики Иран Мохаммадом 
Багери. Центральной темой 
их переговоров стали вопросы 
российско-иранского военного 
сотрудничества.

«Считаю нашу встречу оче-
редным шагом к укреплению 
стратегического партнерства 
России и Ирана. Сегодня у нас 
есть возможность подробно 
обсудить актуальные вопро-
сы двустороннего военного со-
трудничества», — сказал Шойгу. 

Он подчеркнул, что Иран — 
стратегический партнер Рос-
сии на Ближнем Востоке, а от-
ношения двух стран в военной 
сфере развиваются динамично 
и позитивно.

«В последнее время значи-
тельно возросла интенсивность 
встреч как на высшем уровне, 
так и на уровне руководства во-
енных ведомств. Видим в этом 
общий взгляд на построение 
миропорядка, основанного на 
равноправии всех участников 
международных отношений», — 
отметил министр обороны РФ.

Шойгу и Багери отдельно го-
ворили о ситуации в Сирии и 
Афганистане, а также о том, что 
сейчас происходит у северного 
соседа Ирана — в Нагорном Ка-
рабахе.

Кроме того, как выразил-
ся российский министр, «есть 
еще масса вопросов, кото-
рые предстоит обсудить сего-
дня и в течение завтрашнего 
дня». Он уточнил, что имеет 
в виду вопросы образования, 
обмен опытом и делегациями, 
совместные военно-морские 
учения.

Напомним, что российская 
делегация во главе с Сергеем 
Шойгу прилетела в Тегеран во 
вторник. Встречали ее с прису-
щим для таких визитов цере-
мониалом. Так, у главного зада-
ния иранского генштаба гостей 
ждали оркестр и рота почетно-
го караула.

В нашем военном ведомстве 
сообщили, что этот визит будет 
способствовать укреплению 
российско-иранских военных 
связей и станет важным этапом 
развития сотрудничества меж-
ду двумя странами.

Надо сказать, что это далеко 
не первый визит Сергея Шойгу 
в Иран. Будучи министром обо-
роны РФ, он впервые прилетел 
в Тегеран в январе 2015 года. 
Между тем история взаимодей-
ствия России и Ирана в воен-
но-технической сфере насчи-
тывает более полувека.

Такое сотрудничество Моск-
вы и Тегерана переживало и 
трудные времена. Достаточно 
вспомнить, что в 2010 году из-
за санкций Совета Безопасно-
сти ООН Россия была вынужде-
на отказаться от контракта на 
поставку Ирану зенитных ра-
кетных систем С-300.

Тем не менее, по мнению 
российских экспертов, две 
страны вполне могут развивать 
как большие, так и локальные 
проекты.

Во время того визита Сергей 
Шойгу в том числе выполнил 
почетную миссию. В летней ре-
зиденции посольства РФ он воз-
ложил венок к памятнику со-
ветским воинам, павшим в Ира-
не в годы Великой Отечествен-
ной войны.

Всего на территории этой 
страны похоронены более 500 
советских солдат и офицеров.

Они погибли, умерли от ран 
и болезней в период с 1941 по 
1947 год, когда в Иране нахо-
дился контингент наших войск.  
В рамках ленд-лиза они обеспе-
чивали поставки в СССР воору-
жения и военного имущества 
по южному маршруту. •

Шойгу и Багери 
отдельно говори-
ли о ситуации 
в Сирии 
и Афганистане. 
Разговор также 
касался того, 
что сейчас проис-
ходит у северного 
соседа Ирана — 
в Нагорном 
Карабахе

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил уточнить объемы 
новой госпрограммы вооружений с учетом СВО

Спрос вырос

Виктория Ильина

П
резидент Влади-
мир Путин назвал 
стратегической за-
дачей своевремен-
ное обеспечение во-
оружением войск, 
у ч а с т в у ю щ и х  в 
специальной воен-
ной операции. Об 

этом президент заявил на засе-
дании Военно-промышленной 
комиссии во вторник. Оно про-
шло в День оружейника в Ижев-
ске — одном из ведущих центров 
отечественной оборонки.

Открывая заседание, пре-
зидент поздравил с профессио-
нальным праздником всех ве-
теранов и работников ОПК, по-
благодарил их за ответствен-
ный и добросовестный подход к 
делу. «Мы, безусловно, гордим-
ся достижениями конструкто-
ров, инженеров, рабочих, кото-
рые вносят неоценимый вклад 
в обеспечение обороноспособ-
ности и безопасности России, в 
техническое оснащение армии 
и флота на самом высоком уров-
не», — отметил он.

Глава государства обратил 
внимание на то, что предпри-
ятия ОПК не только создают 
современные и во многом уни-
кальные вооружения и технику, 
но и увеличивают выпуск гра-
жданской продукции, которая 

пользуется все большим спро-
сом как в России, так и за ру-
бежом.

Первым вопросом стал ана-
лиз того, как выполняется гра-
фик поставок особо востребо-
ванных образцов вооружения, 
военной и специальной техни-
ки, а также приоритеты на 2024 
год. «Тема крайне важная, ак-
туальная, напрямую связана с 
решением стратегической за-
дачи — своевременного и в пол-
ном объеме обеспечения войск, 
участвующих в специальной 
военной операции», — сказал 
Путин.

Постоянный контроль за вы-
полнением графика поставок 
ведет рабочая группа профиль-
ной комиссии. Также активно 
действует в этом направлении 
и координационный совет при 
правительстве, который опера-
тивно решает проблемные во-
просы.

Президент напомнил, что 
члены комиссии перед Новым 
годом встречались в Туле. «Обсу-

ждали тогда со многими из при-
сутствующих здесь коллег во-
просы, которые считали наибо-
лее актуальными, и еще раз хочу 
повторить эту фразу — результа-
ты есть, — подчеркнул Путин. — 
По итогам восьми месяцев те-
кущего года организациям ОПК 
удалось сохранить стабильный 
темп работы и не только в целом 
выполнить график поставок, но 
и по отдельным направлениям 
кратно увеличить выпуск воен-
ной продукции».

Как пример он привел вы-
росший более чем вдвое объем 
производства основных видов 
бронетехники по сравнению с 
прошлым годом, а особо востре-
бованных средств поражения — в 
три раза.

По его мнению, нужно по-
высить объемы производства 
средств контрбатарейной борь-
бы и ПВО. Поэтому президент 
дал указания, чтобы график по-
ставок на 2024 год был дополнен 
соответствующей номенклату-
рой. «В целом предприятия ОПК 

должны активнее развивать 
производственные мощности, 
внедрять передовые технологии, 
как и прежде, повышенное вни-
мание уделять качеству военной 
продукции», — указал глава госу-
дарства.

Кроме того, на заседании 
обсудили проект госпрограм-
мы вооружения на 2025–2034 
годы. Минобороны формирует 
его совместно с госзаказчика-
ми и заинтересованными феде-
ральными ведомствами. Путин 
констатировал, что из-за ряда 
факторов — СВО, санкционно-
го давления и роста численно-
сти Вооруженных сил — потреб-
ности в вооружениях, военной 
и специальной технике суще-
ственно увеличились. «Поэто-
му необходимо уточнить исход-

ные данные для формирования 
проекта программы и объемы 
ее ресурсного обеспечения. Ряд 
финансовых вопросов остаются 
пока нерешенными, предлагаю 
их обсудить и принять сбаланси-
рованное решение с учетом эко-
номических возможностей госу-
дарства», — заявил президент.

В тот же день Путин посетил 
ижевское предприятие «Аэро-
скан», которое выпускает бар-
ражирующие боеприпасы «Лан-
цет» и беспилотники-разведчи-
ки. Он осмотрел линии изготов-
ления комплектующих и сбор-
ки планеров, новейшие образцы 
спецоборудования и дронов, а 
также учебный центр завода. •

Владимир Путин осмотрел произ-
водство, на котором собирают дро-
ны-камикадзе «Ланцет».

А К Ц Е Н Т

Нужно повысить объемы производства 
средств контрбатарейной борьбы 
и противовоздушной обороны

Официально

Подписан указ о разовой выплате блокадникам 
и защитникам Ленинграда
Президент РФ Владимир Путин подписал указ о единовременной 

выплате по 50 тысяч рублей блокадникам и защитникам Ленинграда 

к 80-летию снятия блокады. «Произвести в декабре 2023 г. — январе 

2024 г. единовременную выплату в размере 50 тысяч рублей гражда-

нам РФ, награжденным медалью «За оборону Ленинграда» или знаком 

«Жителю блокадного Ленинграда», — говорится в документе. Причем 

выплаты коснутся блокадников, постоянно проживающих как в России, 

так и в Латвии, Литве, Эстонии, Абхазии, Южной Осетии и Приднестро-

вье. Отметим, что 27 января 2024 года исполнится 80 лет со дня снятия 

блокады Ленинграда.
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ФАКТЫ

«ЧЕРНАЯ МЕТКА» ДЛЯ ЗЕЛЕНСКОГО

Иван Петров

Р
асследование, проведен-
ное журналистами амери-
канского издания The New 

York Times, привело их к одно-
значному выводу — на рынок в 
Константиновке упала ракета, 
выпущенная из украинского 
комплекса ПВО «Бук».

Удар по Константиновке в 
ДНР произошел 6 сентября и 
стал одним из самых смерто-
носных за последние месяцы. 
Ракета среди бела дня, когда там 
было полно народу, попала по 
территории местного рынка. В 
результате как минимум 15 че-
ловек погибли, а еще 30 полу-
чили ранения. Лидер киевско-
го режима Владимир Зеленский 
уже через несколько минут по-
сле ракетной атаки обвинил 
Россию.

Украинские власти заяви-
ли, что российские войска яко-
бы применили ракету, выпу-
щенную системой ПВО С-300. 
Но газета NYT по последствиям 
взрыва на земле и следам, остав-
шимся от поражающих элемен-
тов, пришла к выводу, что речь 
идет о другой ракете — 9М38, ко-
торую запускает мобильная зе-
нитная установка «Бук».

Эксперты, которых цити-
рует газета, считают, что ра-
кеты этого типа могли сбиться 
с курса по разным причинам, 
среди которых неисправность 
электроники или повреждение 
оперения ракеты при запуске.

В итоге журналисты NYT 
пришли к выводу, что трагедия 
произошла из-за ошибки укра-

инского ПВО. Доказательств 
они собрали предостаточ-
но. Так, за несколько минут до 
взрыва в местном телеграм-ка-
нале появилась публикация 
о запуске украинских ракет 
«земля — воздух», а по записям 
с камер видно, что одна из них 
летит с территории, которую 
контролирует Украина. Сам 
пуск произвели из города Друж-
ковка — 6 сентября его слышали 
работавшие поблизости репор-
теры NYT и двое очевидцев.

Журналисты также побыва-
ли на месте предполагаемого 
запуска ракет в районе Друж-
ковки. Там они обнаружили сле-
ды от гусениц, траншеи и обо-
жженную траву. Зенитно-ракет-
ные комплексы наземного бази-
рования при выстрелах как раз 
сжигают землю вокруг. Спутни-
ковые снимки этого места до и 
после удара также показали по-
явление новых следов, что сви-
детельствует о проведенных ра-
кетных пусках.

Кроме того, поражающие 
элементы и следы на рынке сви-
детельствуют о падении раке-
ты 9М38, которую запускают из 
«Буков».

Изданию удалось найти двух 
очевидцев запуска. Один из них 
сказал, что видел ракеты, летев-
шие в направлении Константи-
новки. Украинский военный, 
дислоцированный в Дружковке, 
на условиях анонимности сооб-
щил, что слышал два пуска ракет 
примерно в одно и то же время.

Траектория полета ракеты 
также свидетельствует о том, 
что она прилетела в Констан-

тиновку со стороны террито-
рии, контролируемой Украи-
ной. Любопытно, что траекто-
рию движения ракеты удалось 
определить по видео, которое 
поспешил опубликовать сам 
Зеленский. На нем люди обора-
чиваются, когда слышат звук 
приближающейся ракеты, а на 
крыше припаркованных авто-
мобилей видно ее отражение. 
И смотрят люди в сторону пози-
ций, занимаемых украинскими 
военными.

Но самое любопытное — это 
день, когда было опубликова-
но расследование NYT. Имен-
но тогда, когда в США гостит 
Владимир Зеленский. «Запад-
ная пресса перестала церемо-
ниться с Зеленским и покры-
вать его провокации. Очень 
плохой знак для киевского ре-
жима в преддверии открываю-
щейся сегодня недели высоко-
го уровня в Генеральной Ассам-
блее ООН», — написал в своем 
телеграм-канале первый зам-
постпреда РФ при ООН Дмит-
рий Полянский.

«В элитах США не все одно-
значно, мягко говоря, в контек-
сте выделения новых милли-
ардов для поддержки режима 
Зеленского. Статья в амери-
канской газете The New York 
Times, по сути, официальном 
рупоре Демократической пар-
тии, является своеобразной 
черной меткой и признанием 
преступлений режима Зелен-
ского», — сказал РИА Новости 
глава запорожского обществен-
ного движения «Мы — вместе с 
Россией» Владимир Рогов.  

ВООРУЖЕНИЕ

ТАНКИ, ДРОНЫ И ГИПЕРЗВУКОВЫЕ РАКЕТЫ

Иван Петров

Р
оссийские оборонные 
предприятия в разы уве-
личили производство ра-

кет для гиперзвуковых комплек-
сов «Кинжал», комплексов «Ис-
кандер» и зенитных ракетно-пу-
шечных комплексов «Панцирь». 
Об этом сообщил индустриаль-
ный директор кластера воору-
жений, боеприпасов и спецхи-
мии госкорпорации «Ростех» 
Бекхан Оздоев. Пресс-служба 
«Ростеха» опубликовала его ин-
тервью, приуроченное к отме-
чавшемуся вчера в нашей стра-
не профессиональному празд-
нику всех оружейников.

«День оружейника отмеча-
ем не просто в хорошей, а в от-
личной форме. Идем вперед на 
крейсерской скорости, дым 
изо всех труб. Поставки в вой-
ска осуществляем непрерыв-
но, ритмично и в соответствии 
с согласованными с миноборо-
ны графиками. Наша главная 
задача — обеспечить войска в 
зоне спецоперации всем необ-
ходимым. Стараемся работать 
с опережением сроков. Прогноз 
исполнения гособоронзаказа 
по этому году традиционно вы-
сокий — на уровне 100 процен-
тов», — сообщил Оздоев.

Предприятия, задействован-
ные в выполнении гособоронза-
каза в настоящее время, по его 
словам, работают круглосуточ-
но. Объемы производства по 
различным видам вооружений 
выросли от двух до 10 раз, по не-
которым видам — в десятки раз.

«Прежде всего, рост идет по 
танкам и боевым машинам на их 
базе, легкобронированной тех-
нике, реактивным системам зал-
пового огня (РСЗО), тяжелым 
огнеметным системам, теплови-
зионным и другим оптическим 
приборам, а также средствам 

поражения. В том числе наращи-
вается производство ракет для 
комплексов «Кинжал», «Искан-
дер» и «Панцирь», авиабомб, ар-
тиллерийских и танковых снаря-
дов», — рассказал Бекхан Оздоев. 

Отдельно индустриальный 
директор «Ростеха» отметил зна-
чительный рост производства 
высокоточного оружия. Напри-
мер, «Калашников» увеличива-
ет в два раза выпуск ракет «Кито-
лов», «Стрела», «Вихрь», зенит-

ных управляемых ракет 9М333. 
Для этого вводятся в строй до-
полнительные мощности. Кро-
ме того, расширены возможно-
сти производства так необходи-
мых в зоне СВО беспилотников. 
По словам Оздоева, кратно уве-
личится выпуск таких моделей, 
как «Куб», «Ланцет», «Гранат», 
«Тахион» и других.

Параллельно на предприяти-
ях «Ростеха» ведутся новые раз-
работки в сфере высокоточного 
оружия. «В частности, создает-
ся новое поколение боеприпа-
сов для самоходной гаубицы 
«Мальва», в том числе — управ-
ляемых, которые обеспечат 
преимущество перед артилле-
рией стран НАТО», — заключил 
представитель «Ростеха».

Вчера же стало известно, 
что холдинг «Высокоточные 
комплексы» (входит в «Ро-
стех») с опережением сроков 
поставил в войска гранатоме-

ты ГМ-94. Разработчики отме-
чают, что это оружие особенно 
востребовано у штурмовиков в 
зоне СВО, так как позволяет эф-
фективно поражать противни-
ка, прячущегося за фортифика-
ционными сооружениями.

«Преимуществом разра-
ботки тульского Конструк-
торского бюро приборострое-
ния имени А.Г. Шипунова яв-
ляется широкая номенклату-
ра применяемых боеприпа-

сов калибра 43 мм, в том чис-
ле осколочных и термобари-
ческих. Гранатомет обладает 
безопасным для стрелка ради-
усом взрыва снаряда до 5 мет-
ров и позволяет вести операции 
в условиях плотной городской 
застройки и в помещениях», — 
пояснили в «Ростехе».

«Такие гранатометы чрез-
вычайно востребованы в зоне 
СВО, так как обладают прекрас-
ной эргономикой, малым весом 
и несильной отдачей. Это осо-
бенно важно для военнослужа-
щих, которые ведут бои с око-
павшимся противником, прак-
тически лицом к лицу», — сказал 
вчера Бекхан Оздоев.

Вес гранатомета ГМ-94 без 
боеприпаса составляет менее 
5 килограммов, длина гранато-
мета — чуть больше 80 санти-
метров с разложенным прикла-
дом и менее 54 сантиметров — со 
сложенным.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для поражения воздушных целей и наземных объектов ВСУ экипажи истребителей-бомбардировщиков Су-34 применяют в том числе высокоточные ракеты Х-29 и корректируемые боеприпасы.

Выпуск российских ударных беспилотников «Ланцет» по просьбе военных увеличили сразу в несколько раз.

А К Ц Е Н Т

Оборонные предприятия работают 
 круглосуточно. Объемы производства 
по вооружениям выросли от двух до 10 раз, 
по некоторым видам — в десятки раз

МИНОБОРОНЫ

В ЗАПОРОЖЬЕ УНИЧТОЖИЛИ КОЛОННУ ВРАЖЕСКОЙ БРОНЕТЕХНИКИ

Юрий Гаврилов

П
охоже, после того 
как наши военные 
подбили несколь-
ко переданных ки-
евскому режиму 
н е м е ц к и х  « Л е о -
пардов» и по мень-
ш е й  м е р е  о д и н 
британский «Чел-

ленджер», западные кураторы 
запретили генералам Зеленско-
го бросать в бой современные 
натовские танки. На линии бое-
вого соприкосновения их сей-
час почти не видно.

Причина такого запрета в об-
щем-то понятна. Помимо того, 
что «Леопарды» и «Челлендже-
ры» являются основными бое-
выми танками стран НАТО и 
их потери ставят под сомнения 
расхваливаемые на Западе бое-
вые и защитные характеристи-
ки этих машин, имиджевые по-
тери для Брюсселя не менее бо-
лезненны. Мало найдется жела-
ющих покупать танки, которые 
после первого же попадания го-
рят, как свечи, да еще легко вы-
ходят из строя, подрываясь на 
минах.

Видимо, это обстоятельство 
учли в Вашингтоне. Там не то-
ропятся отправлять на Украину 
свои «Абрамсы» даже устарев-
шего варианта М1. Что, впро-
чем, не мешает высокопостав-
ленным чинам Пентагона про-
должать кормить Киев «зав-
траками». К примеру, вчера 
министр обороны США Ллойд 
Остин на заседании контактной 
группы в Германии вновь под-
твердил: обещанные Зеленско-

му американские танки «будут 
скоро на Украине».

Ранее газета Politico со ссыл-
кой на источники в Пентагоне 
проинформировала, что ВСУ 
могут получить первые 10 из 
31 обещанной машины в сентя-
бре. О скорой поставке «Абрам-
сов» на Украину в начале этого 
месяца говорила пресс-секре-
тарь Белого дома Карин Жан-
Пьер. Тогда же Пентагон сооб-
щил о выделении Киеву очеред-
ного пакета военной помощи на 
сумму 175 млн долларов. Туда, 
в том числе, впервые включили 
снаряды с обедненным ураном 
для американских танков.

Вчера же датская газета 
Berlingske сообщила, что ее 
страна передаст киевскому ре-
жиму еще 45 танков. Рейтер со 
ссылкой на агентство Ritzau 
уточнил: речь идет о 30 «Лео-
пардах» и полутора десятках 
T-72. В общем, по выражению 
российского МИД, Запад про-
должает «играть с огнем», по-
ставляя оружие Украине.

А там уже не просят — тре-
буют от Соединенных Шта-
тов баллистические ракеты 
ATACMS с дальностью пуска до 
300 км. Координатор по стра-

тегическим коммуникациям в 
Совете национальной безопас-
ности Белого дома Джон Кир-
би заявил, что власти США еще 
не приняли решение об отправ-
ке их на Украину. Однако газета 
The Wall Street Journal 15 сентя-
бря со ссылкой на источники из 
числа американских чиновни-
ков сообщила: администрация 
Байдена рассматривает такую 
возможность. Причем передача 
может состояться уже нынеш-
ней осенью, после того как пре-
зидент США примет соответ-
ствующее решение.

«Подобного рода поставки 
противнику Западом не первые. 
Для гражданского населения 
это лишние угрозы. Потому что 
мы видим, что противник, как 
только начинает нести какие-то 
серьезные потери, не имея ни-
каких побед на фронте, начина-
ет просто раздраженно обстре-
ливать населенные пункты, в 
частности Донецкой Народной 
Республики. Вот это очередное 
повышение градуса. Но пере-
ломить ход боевых действий 
и военную логику событий не 
получится», — так вчера в эфи-
ре телеканала «Россия 24» про-
комментировал возможную по-

ставку ракет ATACMS киевско-
му режиму врио главы ДНР Де-
нис Пушилин.

Он также сказал, что после 
попыток штурма и фейково-
го захвата населенного пункта 
Опытное ВСУ, оставив на поле 
боя 100 морпехов, снизили на 
данном участке активность 
своих атак. «За последние сутки 
существенных изменений в рас-
положении и позициях подраз-
делений не зафиксировано», — 
сообщил Пушилин.

Врио губернатора Запорож-
ской области Евгений Балиц-
кий заявил об уничтожении ко-
лонны бронетехники ВСУ в рай-
оне села Работино. По его сло-
вам, националисты пытались 
атаковать расположенные юж-
нее и юго-восточнее села Ново-
покровка и Ильченково.

«Силы у противника пока 
еще есть, хотя и на исходе. Еще 
одна перспектива наступле-
ния от их западных кураторов 
грозит им очередными колос-
сальными потерями, особенно 
на их позициях, когда низина 
полностью просматривается и 
контролируется нашими вой-
сками», — написал Балицкий в 
своем телеграм-канале.

Вот что вчера об обстанов-
ке на Запорожском направле-
нии сообщили в Минобороны 
России. По данным ведомства, 
в районе населенного пункта 
Вербовое была успешно отра-
жена атака 71-й егерской брига-
ды ВСУ. Также нанесено пораже-
ние скоплениям живой силы и 
вражеской техники у Чаривно-
го, Белогорья и Новоданиловки. 

«За сутки на данном направ-

лении уничтожено более 175 
украинских военнослужащих, 
две боевые бронированные ма-
шины и два автомобиля. В ходе 
контрбатарейной борьбы пора-
жены две самоходные артилле-
рийские установки Krab поль-
ского производства, артилле-
рийская система М777 произ-
водства США, самоходная гау-
бица «Акация», две гаубицы 
Д-30, а также орудия «Мста-Б» и 
Д-20», — доложили в Миноборо-
ны России. 

На других направлениях 
СВО за сутки отбили шесть атак 
противника. Это еще раз под-
тверждает, что наступательный 
потенциал ВСУ заметно сни-
зился. А вот вражеские потери 
меньше не стали. В боях укра-
инская армия за сутки потеря-
ла более 600 человек убитыми и 
ранеными.

Ущерб в технике и вооруже-
нии тоже немалый. К примеру, 
только на Донецком направле-
нии ВСУ недосчитались двух 
бронемашин и трех автомоби-
лей. Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы были пора-
жены самоходки Krab и «Гвоз-
дика», а также две артилле-
рийские системы М777 произ-
водства США

В районах населенных пунк-
тов Славянск и Богатырь Донец-
кой Народной Республики взле-
тели на воздух два склада воору-
жения 57-й мотопехотной бри-
гады и 35-й бригады морской 
пехоты ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

В районе населенного пункта 
Новопокровка Запорожской области 
наши средства ПВО сбили штурмовик 
Су-25 воздушных сил Украины

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПЯТЬ ЭЛЕМЕНТОВ НОВОЙ СТРАТЕГИИ ЗАПАДА В ВОЙНЕ ПРОТИВ РОССИИ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба (в теле-
грам-канале):
— Очевидно, что переход американцев в 

боевых действиях на Украине к стратегии 

войны на истощение является для России 

более чем серьезной угрозой.

Да, США допустили большой просчет, по-

ставив все на решительное военное пора-

жение России в ходе так называемого 

контрнаступления украинской армии. Как 

итог — ВСУ понесли тяжелые потери в людях 

и технике (по озвученным нашим президен-

том на Восточном экономическом форуме 

данным — 71,5 тысячи человек, 543 танка, 

почти 18 тысяч бронемашин различных 

классов). Но противник так и не взломал 

российскую линию обороны и увяз в нашей 

полосе обеспечения.

Воюя чужим человеческим материалом и 

полностью контролируя ментальность укра-

инского населения, США могут не обращать 

внимания на военные провалы украинской 

армии и продолжать контролировать веде-

ние этой войны, а, по сути, управлять ею со 

стороны киевского режима. Что они, соб-

ственно, и делают, перестраивая свою стра-

тегию на ходу.

Уже сейчас можно определить основные 

элементы их новой стратегии.

Элемент первый — ставка на «пехотную вой-

ну», «фейс-то-фейс» с массированным при-

менением артиллерии. Суть ее проста — ме-

тодичные атаки пехотными группами, сме-

няемые артналетами по переднему краю.

Цель — вынудить русских либо, сберегая 

личный состав, уступать позиции, позволяя 

ВСУ двигаться вперед. Либо принимать 

ближний бой и нести потери, сопоставимые 

с украинскими потерями.

Боевую технику противник теперь старает-

ся использовать минимально, сохраняя и 

накапливая ее для следующего этапа на-

ступления или локальных ударов. Судя по 

всему, до конца декабря основные потери 

бронетехники и артиллерии ВСУ постарают-

ся восполнить за счет американских резер-

вов и передачи из состава войск НАТО.

Задача очевидна — перевести войну на уро-

вень, при котором потери ВС РФ в людях 

станут чувствительными для российского 

общества и, в долгосрочной перспективе, — 

фактором социального напряжения.

Элемент второй — максимально перенести 

боевые действия вглубь российской терри-

тории с помощью дальнобойных ракет, дро-

нов (чье производство планируется уве-

личить в несколько раз) и диверсионной де-

ятельности с нанесением ударов по нашей 

военной и промышленной инфраструктуре.

Известна западная тактика «тысячи булавоч-

ных уколов». При ее реализации происходит 

«накопительный эффект» ущерба. Кроме 

того, она провоцирует деморализацию об-

щества, формирование у него ощущения, 

что Украина прочно владеет инициативой и 

навязывает России свою стратегию войны.

От этой тактики у нашего населения после 

многочисленных атак дронов, нападения 

украинских диверсантов, обстрелов наших 

приграничных городов и сел, подрывов 

Крымского моста выработался своеоб-

разный иммунитет. Когда-то напугать до па-

ники россиян не получилось у международ-

ных террористов. Не получится и у укра-

инских националистов.

Элемент третий — с помощью непрерывных 

атак с воздуха и с моря окончательно превра-

тить Крым во фронтовую зону. Это, по за-

мыслу западных стратегов, должно раско-

лоть крымское население, подготовить его к 

«возвращению» на полуостров киевского ре-

жима. Однако свою «русскость», нежелание 

от нее отказываться крымчане уже не раз до-

казывали в очень сложных обстоятельствах.

Элемент четвертый — максимально укре-

пить ПВО основных тыловых районов Укра-

ины, создать «зоны безопасности», где воз-

можно развертывание военного произ-

водства, а также тыловых логистических и 

учебных центров. Для этого в течение 2024 

года из состава войск НАТО в Европе плани-

руется передать ВСУ еще не менее трех ба-

тарей ЗРК «Пэтриот», а также не менее 

восьми батарей IRIS-T и NASAMS.

Наконец, пятый элемент — сформировать в 

течение 2024 года «новые» ВВС ВСУ с пере-

ходом их на западный авиапарк с передачей 

им в течение года не менее 100 — 150 истре-

бителей и истребителей-бомбардировщи-

ков, носителей крылатых ракет.

Общая задача Запада — в течение следую-

щего года переформатировать Украину из 

страны, ведущей боевые действия на восто-

ке государства, в единое военное про-

странство, где все подчинено одной цели — 

вести войну до победного конца.

Надо признать, что новая стратегия Вашинг-

тона на Украине хорошо продумана и носит 

долговременный характер. Логично предпо-

ложить, что ее «прочитали» в Москве и учли в 

своих планах наши минобороны и Генштаб.  

Подготовил Юрий Гаврилов. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

В Вашингтоне и Киеве делали ставку на решительный «контрнаступ» ВСУ. Эти планы провалились 
благодаря мужеству и профессионализму российских бойцов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ Банки начали повышать первоначальные взносы 
по льготным ипотекам

Быстро встроились

Кирилл Каштанов

Н
екоторые россий-
ские банки по со-
стоянию на 19 сен-
тября уже повыси-
ли первоначальный 
взнос по льготным 
ипотечным про-
граммам еще до 
вступления в силу 

соответствующего постановле-
ния правительства, выяснила 
«РГ». При этом увеличение ока-
залось выше ориентира, уста-
новленного в документе.

Газпромбанк увеличил мини-
мальный первоначальный взнос 
по ипотечным госпрограммам с 
15% до 30%. Изменения косну-
лись льготной, семейной, дальне-
восточной и IT-ипотеки. Перво-
начальный взнос еще до вступле-
ния в силу постановления повы-
сил и Сбербанк, следует из дан-
ных на его сайте. Повышение во 
втором случае составило 5,1 про-
центного пункта, что снова выше 
указанного ориентира, правда, 
всего на 0,1 процентного пункта. 

Минимальный первоначаль-
ный взнос по ипотечным госпро-

граммам в Сбербанке теперь на-
чинается от 20,1%, а в Газпром-
банке — от 30%. В других банках 
доля первоначального взноса 
пока остается на прежнем уров-
не. В ВТБ, Банке ДОМ.РФ, Аль-
фа-Банке и Росбанке он по-преж-
нему составляет 15%.

12 сентября правительство 
опубликовало постановление, 
закрепляющее увеличение пер-
воначального взноса по ипотеч-
ным программам с господдерж-
кой с 15% до 20%. Оно должно 
вступить в силу с 20 сентября. 
По льготной, семейной, дальне-
восточной и IT-ипотеке перво-
начальный взнос поднимется 
с 15% до 20%, по сельской, ко-
торая временно приостановле-
на, — с 10% до 20%. Сделано это, 
чтобы ограничить некачествен-

ных заемщиков и темпы креди-
тования: спрос и объемы выда-
чи по льготным программам за 
последние месяцы существенно 
вырос.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Сбербанка, сервис 
«Домклик» зафиксировал в 
этом году рекордное количе-
ство выданных ипотечных кре-
дитов по льготным программам 
«Семейная ипотека», «Господ-
держка» и «Ипотека для IT». 
«Всего за период с 12 июля по 31 
августа 2023 года было выдано 
80,4 тыс. льготных ипотечных 
кредитов на сумму 335,2 млрд 
руб. Для сравнения, цифры за 
аналогичный период прошлого 
года составили 22,5 тыс. и 105,5 
млрд руб. соответственно», — 
отметили в банке.

В ВТБ тоже отметили ре-
кордный рост спроса и сделок 
по ипотеке. «С начала 2023 
года более 213 тыс. заемщи-
ков оформили жилищные кре-
диты в банках группы ВТБ. Об-
щий объем ипотечных сделок 
превысил 1,097 трлн руб., что 
на 52% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года и 
на 20% — рекордного 2021 года. 
Основным спросом заемщиков 
пользуются льготные програм-
мы, по которым приобретается 
жилье на первичном рынке», — 
сообщили в пресс-службе банка 
«Открытие», который входит в 
группу ВТБ.

«На фоне действий ЦБ — уже-
сточения требований к кредит-
ным программам и серии роста 
ключевой ставки — в четвертом 
квартале рынок ждет «охла-
ждение» спроса, однако с уче-
том рекордных продаж первых 
восьми месяцев он покажет ис-
торический результат — более 6 
трлн руб.», — говорит вице-пре-
зидент, руководитель депар-
тамента продаж в партнерских 
каналах ВТБ Евгений Дячкин.

По словам руководителья 

Аналитического центра «Ин-
дикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олега Репченко, повы-
шение первоначального взноса 
по ипотеке с большой долей ве-
роятности приведет к сниже-
нию цен на жилье. «Доступная 
ипотека раздула стоимость жи-
лья в новостройках практиче-
ски вдвое за последние два-три 
года», — добавил он.

По мнению эксперта, банки 
с большим объемом капитала 
будут аккуратнее относиться 
к пересмотру условий выдачи 
ипотеки в сторону ужесточе-
ния, в том числе к пересмотру 
размера первого взноса, как это 
сделали Сбербанк и Газпром-
банк. Но наиболее серьезный 
пересмотр условий можно бу-
дет увидеть у банков с меньшим 
объемом капитала, считает экс-
перт. •

Доступная ипотека заметно 
раздула стоимость жилья 
в новостройках.

А К Ц Е Н Т

Повышение первоначального взноса 
по ипотеке с большой долей вероятности 
приведет к снижению цен на жилье

Оригинальный 
подход

Эксперты отмечают удобство нового сервиса 
для граждан и целый ряд преимуществ введе-
ния «цифровых паспортов».

«Цифровизация сервисов — это, в первую очередь, 
удобно для граждан, бизнеса. Такие процессы важно 
масштабировать и развивать, и что важно — граждане 
сами могут определять, как им удобнее и привычнее, 
«бумажные» документы свой статус сохраняют», — от-
мечает глава АНО «Цифровая экономика» Сергей Плу-
готаренко.

Есть как минимум два значительных плюса цифро-
вого сервиса, полагают опрошенные «РГ» эксперты. 
Во-первых, это избавляет от необходимости постоян-
но носить с собой документ, который гораздо более це-
нен для гражданина, чем то, к чему сводится его повсе-
дневное использование, — демонстрации охраннику 
на входе в бизнес-центр или при покупке алкоголя или 
табачных изделий в магазине. С риском его повредить 
или потерять. Во-вторых, паспорт содержит значитель-
но больше приватной информации о пользователе, чем 
нужно в каждом конкретном примере. Для охранника 
или продавца избыточна информация о серии и номе-
ре паспорта, о том, где и кем он выдан, об адресе реги-
страции гражданина, о его детях, о том, кто является 
мужем или женой владельца паспорта, об отношении к 
военной обязанности и выданных загранпаспортах.

«Не нужно показывать весь паспорт. Нужны кон-
кретные поля. И ты сам выбираешь, какими данны-
ми делиться. Нужно подтвердить возраст - показыва-
ешь один QR-код. Нужно подтвердить личность - дру-
гой. Это разграничение доступа для посторонних лиц 
к документу», - говорит ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

Нововведение не потребует расходов от пунктов, 
где нужно предъявлять документ. «Многие магази-
ны уже имеют такие возможности плюс есть личные 
устройства плюс сканер, который штрих-коды скани-
рует, его можно через модули дополнить. Так что он бу-
дет просто выдавать ответ на вопрос, есть 18 лет или 
нет», — пояснил Муртазин.

В начале 2023 года, представляя концепцию Влади-
миру Путину, глава минцифры Максут Шадаев отме-
чал, что технология позволит заменить использование 
бумажного паспорта QR-кодом в 80% бытовых ситу-
аций, когда нужно показать паспорт или подтвердить 
возраст, например, в магазине или при входе в офис. 
«Технологию мы разработали: на смартфон загружает-
ся из биометрического паспорта фотография, дальше 
у вас генерируется QR-код, который вы предъявляете. 
И тот, кто хочет проверить у вас основания (для вхо-
да), из мобильного приложения «Госуслуги» тоже че-
рез QR-код проверяет либо ваш возраст, либо ФИО», 
— пояснял министр. При этом обычный паспорт не от-
меняется, просто у граждан появится выбор в ряде си-
туаций, какой документ предъявлять: бумажный или 
электронный.

Тогда же министр пояснил, что при создании серви-
са используются безопасные и защищенные техноло-
гии, которые полностью согласованы с Федеральной 
службой безопасности (ФСБ). •

Поторопимся 
жить

«Собственник жилого помещения вправе сда-
вать его по договору найма для проживания 
гражданам на срок, не превышающий пяти 

лет. Минимальный срок такого договора законодатель-
ством не установлен», — разъяснили в Конституцион-
ном суде России.

Поэтому нельзя формально приравнивать кварти-
ру к гостинице только на том основании, что хозяин 
сдает ее кому-то на день-два. Но этот вопрос необходи-
мо конкретизировать в законе.

«В соответствии с постановлением Конституци-
онного суда России федеральному законодателю над-
лежит принять меры к урегулированию особенностей 
краткосрочного предоставления жилых помещений 
для размещения граждан, поддерживая необходимый 
баланс интересов всех участников таких правоотно-
шений, — сказал председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. — Проект предлага-
ет внести в Жилищный кодекс положения, согласно ко-
торым краткосрочный найм жилья разрешен при усло-
вии обеспечения законных прав и законных интересов 
соседей, правил пользования жилыми помещениями, 
а также правил содержания общего имущества много-
квартирного дома».

Иными словами, если гости в квартире устраива-
ют шумные вечеринки или грязь из посуточных апар-
таментов расползается по всему дому, то бизнесу хо-
зяина жилья надо будет положить конец. Точно так же 
нарушением будет, если квартира посуточно сдается 
слишком большому числу гостей. Десяток постояльцев 
на один квадратный метр уже перебор, даже если люди 
приехали ненадолго.

Предлагаемые поправки в Жилищный кодекс 
подразумевают установление требований для арендо-
дателей и арендаторов посуточных квартир на уровне 
правительственных актов, говорит директор ассоциа-
ции НП «Национальный жилищный конгресс» Татьяна 
Вепрецкая.

Среди таких требований может быть уведомление 
жильцов о режиме пользования общим имуществом, 
о режиме тишины, о порядке пользования коммуналь-
ными услугами, о запрете выгула животных на придо-
мовой территории или запрете на парковку автомоби-
ля во дворе. Изменения только в Жилищный кодекс не 
решат вопрос, так как должна быть еще и ответствен-
ность арендодателя и его арендатора. Кроме того, эти-
ми поправками не решается еще одна проблема: сооб-
щество собственников помещений в доме может быть 
вообще категорически против сдачи соседского жилья 
посуточно. Ведь посуточная аренда — это еще и вопро-
сы безопасности проживания постоянных жильцов. 
Необходимо дать право общему собранию собствен-
ников помещений устанавливать запрет на сдачу жи-
лья посуточно, считает Вепрецкая. •
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ГАДЖЕТЫ В России 
вырос спрос на ремонт 
потребительской электроники

Взялись за старое

Дмитрий Бевза

Рост запросов на ремонт ноут-
буков и смартфонов в августе—
сентябре является сезонным 
и связан с началом учебного 
года, а также с массовым воз-
вращением из отпусков. Одна-
ко 2023 год выбивается из тра-
диционного паттерна ремонт/
покупка. По данным платфор-
мы «Авито Услуги», в этом году 
количество запросов на ремонт 
электроники выросло на 76% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022 года.

Особо высоким спросом 
пользовался ремонт компью-
терной техники, спрос на кото-
рый вырос на 82%, а динамика 
запросов на ремонт мобильных 
телефонов этим летом состави-
ла +24% год к году. Традицион-
но  популярена техника Apple: 
интерес к услугам по ремонту 
iPhone вырос на 35%.

Рост запросов на ремонт 
большинства видов электро-
ники обусловлен несколькими 
причинами, в том числе общим 
ростом цен и колебаниями кур-
са рубля. Потребители начали 
более осознанно подходить к 
покупкам и эксплуатации това-
ров длительного пользования.

«Этим летом цены на но-
вую электронику повысились 
как минимум на 5—10%, — гово-
рит аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин и про-
должает: — Причем это повыше-
ние ниже, чем изменение заку-
почных цен в долларах, так как 
ретейл реализует и старые за-
купки. В дальнейшем стоит ожи-
дать роста цен особенно на но-
вые модели техники».

«Мы видим, что люди ста-
ли продлевать жизнь своим 
устройствам. И естественно, 

если продлевается срок служ-
бы техники, то она начинает 
чаще ломаться и требует ре-
монта. Так что рост запросов 
на ремонт вполне ожидаемый 
процесс», — считает гендирек-
тор информационно-аналити-
ческого агентства TelecomDaily 
Денис Кусков.

Рост сроков эксплуатации 
смартфонов, планшетов и но-
утбуков, по мнению экспертов, 
связан не только с ростом цен, 
но и с развитием микроэлек-
троники. Если раньше долговре-
менное использование предпо-
лагалось только для премиаль-
ных моделей техники, то сейчас 
запас мощности процессоров, 
объема памяти и накопителей 
позволяют эксплуатировать бо-
лее длительное время массовые 
устройства среднего ценового 
сегмента.

При этом существуют две 
фундаментальные проблемы, 
которые не сумел решить еще 
ни один производитель: защи-
тить устройства от физических 
повреждений и радикально уве-
личить срок службы аккумуля-
торов. Сегодня большая часть 
ремонтных работ связана с за-
меной аккумуляторов, заряд-
ных разъемов, разбитых корпу-
сов и стекол дисплеев у смарт-
фонов или заменой клавиатур, 
перетершихся проводов-шлей-
фов, зарядных разъемов и акку-
муляторов у ноутбуков. Такой 
ремонт обходится не слишком 
дорого и при этом практически 
полностью восстанавливают-
ся потребительские свойства 
устройств. •

Вопросы министру 
сельского хозяйства

В среду в Государственной 
Думе состоится «правитель-
ственный час» с участием ми-
нистра сельского хозяйства 
Дмитрия Патрушева.

Отмечу, что поддержка 
агропромышленного комплек-
са и комплексное развитие 
сельских территорий — это 
одни из главных приоритетов 
партии «Единая Россия». В пе-
риод весенней сессии 2023 
года нами было принято 17 за-
конов, касающихся сельского 
хозяйства. А в осеннюю сес-
сию мы планируем рассмот-
реть еще 11 законопроектов, 
связанных с АПК.

Что касается текущей си-
туации в агропромышленном 
комплексе, в начале сентября 
уже было собрано более 112 
млн тонн зерновых. В живот-
новодстве за первое полуго-
дие прирост по мясу составил 
около 200 тысяч тонн, по мо-
локу — более полумиллиона 
тонн. Ожидается, что по году 
тоже будет положительная ди-
намика. Объем вылова рыбы и 
других водных биоресурсов в 
2023 году должен составить не 
менее 5 млн тонн.

Таким образом, объемы 
производства позволяют не 
только обеспечивать внутрен-
ний рынок, но и выполнять 
экспортные обязательства. На 
сегодняшний день Россия по-
ставила за рубеж продукции 
АПК почти на 30 млрд долла-
ров, это примерно на четверть 
больше показателя за анало-
гичный период прошлого года.

Напомню также, что с мо-
мента старта госпрограммы 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий» в 2020 году 
было построено и обновлено 
около 2,5 тысячи объектов об-
разования, медицины, культу-
ры и спорта, коммунальной 
и транспортной инфраструк-
туры, более 138 тысяч семей 
на селе смогли улучшить свои 
жилищные условия.

Однако, к сожалению, оста-
ется ряд нерешенных вопро-
сов. И мы намерены обсудить 
их с министром во время «пра-
вительственного часа».

Прежде всего острой 
проблемой для агропромыш-
ленного комплекса является 
рост цен на горюче-смазочные 
материалы в 2023 году.

Удорожание нефте-
продуктов наблюдается в 
большинстве сельскохозяй-
ственных регионов, в августе 
рост цен составил 13% к тому 
же периоду 2022 года. На бир-
же в сентябре 2023 года цена 
дизельного топлива в очеред-
ной раз обновила рекорд, до-
стигнув отметки более 73 ты-
сяч рублей за тонну.

Это повышает текущие из-
держки сельхозпроизводи-
телей. Более того, некоторые 
субъекты Федерации отмеча-
ют, что запасов топлива недо-
статочно. Например, в Ро-
стовской области при суточ-
ной потребности в 350 тонн в 
конце августа отгружали толь-
ко 27 тонн, в Саратовской об-
ласти из 450 тонн аграрии по-
лучали лишь 60 тонн.

Поэтому мы хотим спро-
сить у министра, какие шаги 
будут сделаны для решения 
проблем, связанных с ростом 
цен на ГСМ, и что делать со 
сложившимся дефицитом.

Другой важный вопрос — 
снижение зависимости отече-
ственного агропромышленно-
го комплекса от импортных се-
мян. Мы планируем обсудить с 
Дмитрием Патрушевым, какие 
меры будет предпринимать 
министерство для устранения 
такой зависимости, в том чис-
ле спросим, будут ли дополни-
тельные меры государствен-
ной поддержки отечествен-
ным селекционерам в области 
семеноводства.

Наконец, еще одна тема, 
которой мы уделяем особое 
внимание, — развитие малого 
бизнеса в сфере сельского ту-
ризма. С 2022 года перспек-
тивным проектам в данной от-
расли выдаются гранты в раз-
мере от 3 до 10 млн рублей. 
Мы намерены уточнить у ми-
нистра, сколько заявок на по-
лучение таких грантов будет 
рассмотрено в 2024 году.

А также поговорим о том, 
как развивается сельский ту-
ризм в России в целом: видна 
ли тенденция к увеличению 
популярности туристских 
объектов, расположенных в 
сельской местности, получа-
ется ли у предпринимателей 
интегрировать туристскую 
инфраструктуру в сельскохо-
зяйственное производство. •

Реклама VPN в качестве сервиса обхода блокировок станет поводом для блокировки ресурса.

Лишнего 
не простят

Президент Владимир 
Путин 31 июля под-
писал федеральный 

закон, согласно которому ин-
формация о способах обхода 
установленных в РФ блокиро-
вок информационных ресур-
сов, предоставляемая на интер-
нет-сайтах, станет основани-
ем для внесения такого сайта 
или домена в Единый реестр 
запрещенной информации.
По мнению замглавы Комите-
та Госдумы по информполи-
тике Антона Горелкина, необ-
ходимо ограничить доступ к 
таким ресурсам, при этом не 
ограничивая использование 
технологии VPN как таковой.
«Если тот или иной сайт опи-
сывает, как получить доступ 
к детской порнографии, про-
паганде педофилии, инфор-
мации о наркотиках, само-
убийствам и прочим запре-

щенным законом ресурсам, 
он также должен быть забло-
кирован», — сообщил Горел-
кин в своем Telegram-канале.
Депутат отметил, что многие 
VPN-сервисы используются 
сегодня не по своему прямому 
назначению, а как способ об-
хода блокировки незаконного 
контента. «Более того, многие 
себя именно так и позициони-
руют, а некоторые VPN-серви-
сы напрямую финансируют-
ся правительствами недруже-
ственных стран и этого не скры-
вают», — полагает Горелкин. Де-
путат убежден, что такие серви-
сы также должны быть заблоки-
рованы, «равно как и сайты, ко-
торые подробно рассказывают, 
где скачать такой софт».

У Роскомнадзора и прокура-
туры достаточно возможностей 
для ограничений и блокировки 
доступа к запрещенной инфор-

мации, — полагает член Комите-
та Совета Федерации по консти-
туционному законодательству 
и государственному строитель-
ству Артем Шейкин.

«Ресурсы, которые помога-
ют обходить блокировки сайтов 
с запрещенной информацией, 
нарушают законодательство 
РФ, и ввиду этого доступ к ним 
требуется ограничивать. Ка-
сательно работы самих VPN-
сервисов как инструмента, для 
конкретизации их использова-
ния в законных целях необходи-
мо прорабатывать требования 
к ним, основным из которых 
должно быть непредоставление 
доступа к реестру запрещенной 
информации. Полагаю, что по-
сле выполнения данных требо-
ваний такие VPN-сервисы мо-
гут быть представлены в офици-
альных магазинах», — сообщил 
Шейкин «РГ». •
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— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

— Все о гаджетах читайте 
в спецпроекте 
«Технологии» на сайте
rg.ru/infotech

— Новые условия ипотеки могут 
изменить планировки 
квартир — подробнее на сайте
rg.ru/art/2642673
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Продажа объектов электроснабжения п. Ростоши 
г. Оренбурга (реализация одним лотом)

извещение о проведении публичного предложения  
в электронной форме 

Продавец: ООО «Газпром добыча Оренбург», (3532) 731-138, 
u.kirichenko@gdo.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  
доб. 473, i.madaikina@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 18.10.2023 г. в 12.00 (МСК) 
Прием заявок: с 15.09.2023 с 12.00 МСК по 16.10.2023 до 18.00 МСК. 
Дата рассмотрения заявок: 17.10.2023 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 185 735 742,32 руб., кроме того НДС.
Минимальная цена: 110 170 000,00 руб., кроме того НДС.
Шаг повышения/понижения цены: 1 % от начальной цены 

 реализации. 
Размер задатка: 22 000 000 руб. 
Полная информация о торгах размещена на официальном 

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, сайте Продавца  
https://www.orenburg-dobycha.gazprom.ru, сайте организаций Группы 
Газпром http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАБОТА Профсоюзы выступили за возврат 
к единой тарифной сетке для бюджетников

С чувством меры
Ирина Жандарова

П
рофсоюзы выступают 
за возврат к единой та-
рифной сетке. Это поз-

волит обеспечить справедли-
вую дифференциацию оплаты 
труда, заявили «РГ» в Федера-
ции независимых профсоюзов 
России (ФНПР).

«Нынешняя ситуация, когда 
практически каждое бюджет-
ное учреждение самостоятель-
но определяет систему опла-
ты труда, приводит к чрезмер-
ной дифференциации в уровне 
оплаты по одним и тем же про-
фессиям как между бюджетны-
ми учреждениями, так и между 
регионами», — рассказал руко-
водитель департамента соци-
ально-трудовых отношений 
и социального партнерства 
аппарата ФНПР Олег Соколов. 
Вернуть единую тарифную сет-

ку недавно предложил первый 
зампред Комитета Госдумы по 
экономической политике Ни-
колай Арефьев.

Единая тарифная сетка, по 
мнению профсоюзов, имеет 
неоспоримые преимущества. 
«Это и минимальные гарантии 
по одним и тем же професси-
ям, и минимальные оклады», 
— перечисляет Соколов. Может 
быть, это будет тарифная сетка 
не для всех бюджетников стра-
ны, а для каждой отрасли. Так 
как в каждой бюджетной сфе-
ре сформировалась своя систе-
ма оплаты труда, констатирует 
он. Кроме того, зарплаты бюд-
жетникам выплачиваются из 
федерального, регионального, 
местного бюджетов. Поэтому 
создать единую тарифную сет-
ку на всю страну будет сложно. 
Сейчас эта система действует в 
РФ на территории двух регио-

нов — ДНР и ЛНР. И этот опыт 
можно назвать положитель-
ным, считает Соколов.

По его мнению, единая та-
рифная сетка могла бы спра-
виться с проблемой низких 
окладов, которые по некото-
рым профессиям ниже МРОТ. 
Проблема занижения базово-
го оклада действительно су-
ществует, подтверждает про-
ректор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. Он не под-
держивает возврат к единой 
тарифной сетке, хотя и отме-
чает, что действующая систе-
ма оплаты труда бюджетников 
не идеальна и не прозрачна. 
Но можно не ломать действу-
ющую систему оплаты труда, 
а обеспечить ее преемствен-
ность, говорит он.

При обсуждении этого во-
проса с профсоюзами меди-
ков и сотрудников системы 
образования была выработа-
на позиция, что 60% оплаты 
должно приходиться на базо-
вый оклад и 40% — на премии 
и переменную часть, говорит  
Сафонов. Устранить сильную 
разницу между зарплатами со-
трудников одной профессии в 
разных регионах можно, обя-
зав правительство ежегодно 
устанавливать базовые окла-
ды, считает Сафонов.

Единая тарифная сетка 
была отменена в РФ с 1 июня 
2011 года. Во всех организа-
циях бюджетной сферы РФ 
зарплата выплачивается по 
новой системе оплаты труда 
(НСОТ). •

ТРАНСПОРТ  

Обновлять 
автобусы 
будут и в малых 
городах

ПОЛУЧИЛИ 
УСКОРЕНИЕ
Валерия Лобко

Обновлять общественный 
транспорт будут ежегодно, 
причем даже в малых гордах. 
Президент России В.В. Путин 
поручил кабмину совместно с 
профильной комиссией Госсо-
вета и властями регионов обес-
печить ежегодное обновление 
общественного транспорта.

Для выполнения поручения 
необходимо принять решения, 
обеспечивающие ежегодное 
снижение среднего возраста 
пассажирских транспортных 
средств общего пользования в 
регионах страны.

Состояние парка в регионах 
сильно различается. В Перми, 
Новокузнецке или Белгоро-
де ходит новый транспорт, а 
в Барнауле, например, трам-
ваям больше 30 лет, они были 
выпущены еще в Чехослова-
кии. Федеральные программы 
по закупкам нового транспорта 
для регионов существуют уже 
несколько лет, однако до сих пор 
речь шла лишь о крупных агло-
мерациях и о городах.

Сейчас же правительство об-
суждает планы по обновлению 
парка общественного транспор-
та всей системы страны, вклю-
чая малые города и сельские ав-
тобусные линии, отмечает пред-
седатель Союза пассажиров 
России Кирилл Янков. Благода-
ря этому можно ожидать повы-
шения транспортной доступ-
ности по всей России, включая 
ее отдаленные участки, считает 
эксперт.

Он отмечает, что помимо об-
новления парка общественно-
го транспорта также очень важ-
но организовать правильное 
транспортное планирование. 
«Выделять деньги нужно не для 
того, чтобы поддерживать су-
ществующую сеть, а для того, 
чтобы просчитать и обеспечить 
транспортную доступность 
регионов в будущем. В пример 
можно привести Таганрог, где 
полность обновились трам-
вайные рельсы и вагоны, но 
при этом осталась старая сеть 
маршрутов, спланированная в 
1960-х годах прошлого века. Вот 
как с тех пор сеть сложилась, 
чтобы возить людей на работу 
на заводы, так рельсы там и ле-
жат, а пассажиропотоки между 
тем за длительный период вре-
мени изменились», — отмеча-
ет Янков. Поэтому, говорит он, 
несмотря на то, что вся сеть Та-
ганрога обновилась, трамваи не 
увеличили свою долю в пасса-
жирских перевозках по городу. 
Поэтому к вопросу надо подхо-
дить комплексно — где-то рельсы 
снять, а где-то, наоборот, поло-
жить. Таким образом, в первую 
очередь важно сначала органи-
зовать правильное транспорт-
ное планирование, исходя из ко-
торого определять нужды парка 
по обновлению состава.

Президент также поручил 
определить потребности регио-
нов в обновлении подвижного 
состава общественного транс-
порта и утвердить программы 
его модернизации на период до 
2030 года, с возможным прогно-
зом до 2035 года. В соответ-
ствии с документом необходи-
мо также определить постоян-
ный источник финансирования 
программы льготного лизинга 
общественного транспорта и 
утвердить поэтапное ежегодное 
увеличение ее финансирования. 
В 2024 году на эти цели будет 
выделено 15 млрд рублей.

Сказать, какое количество 
транспорта России подлежит 
обновлению, пока сложно. В 
минтрасне на запрос «РГ» не от-
ветили.

Все доклады по поручениям 
президента должны быть пред-
ставлены до 1 февраля, далее — 
один раз в полгода. •

Рецептом единым

По мнению эксперта, 
справочники и систе-
мы должны быть еди-

ными на федеральном уровне.
«Поэтому, конечно, феде-

ральный регистр необходим», 
— считает коммерческий дирек-
тор Ассоциации новых незави-
симых аптек Виктория Лесни-
кова. Представьте себе, говорит 
она, ведь есть малые населен-
ные пункты на стыке двух обла-
стей. И получается, что жителю 
Белгородской области, напри-
мер, до Воронежа ехать 80 ки-
лометров, а до Белгорода — 300 
километров. А электронный ре-
цепт, выданный в Белгородской 
области, невозможно отоварить 
в Воронежской области.

Правда реализовать идею 
будет довольно сложно, счита-
ет эксперт. Все нужно деталь-
но и тщательно проработать, 
изучить нюансы, подчеркива-
ет Лесникова. В единой систе-
ме электронного рецепта важно 
также обеспечить безопасность 
передачи и сохранности персо-
нальных данных пациентов, на-
поминают юристы.

Из-за этих сложностей пилот 
по онлайн-продажам лекарств 
по рецептам так и не удалось ре-
ализовать в полной мере.  Орга-
низация «Цифроздрав», кото-
рая должна была стать операто-
ром эксперимента по созданию 
федерального реестра элек-
тронных рецептов работу над 
проектом прекратила. Потому 
минздрав будет реализовывать 
этот проект самостоятельно,  
сообщает газета «Коммерсант» 
со ссылкой на министерство. 
Проект предполагалось запу-

стить в марте в трех российских 
регионах — Москве, Московской 
и Белгородской областях.

О низкой эффективности та-
кого эксперимента Ассоциация 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ) и Ассоциация аптечных 
учреждений «СоюзФарма» го-
ворили еще минувшей весной. 
Как отмечают в АКИТ, сначала 
проект буксовал из-за того, что 
ни один маркетплейс не захотел 
к нему подключаться — слиш-
ком мудреными показались его 
условия и курьерам, и аптекам, 
да и самим покупателям. Про-
дажа рецептурных лекарств в 
Московском регионе возможна 
только через ЕМИАС, причем 
пользоваться Единой меди-
цинской информационно-ана-
литической системой должны 
уметь и покупатели, и курьеры. 
Предполагалось, что при пере-
даче лекарства покупатель бу-
дет показывать курьеру QR-код 
из телефонного приложения 
ЕМИАС, а курьер отсканирует 
его своим смартфоном с анало-
гичным приложением. Это как 
минимум подразумевает на-
личие у обеих сторон современ-
ных гаджетов и определенного 
уровня компьютерной грамот-

ности. Предлагаемый экспери-
ментом порядок обеспечения 
электронных рецептов затратен 
для курьерских служб, которым 
придется обучать сотрудников 
умению работать в ЕМИАС, и 
не очень удобен для пожилых 
покупателей, предпочитающих 
телефонам ноутбуки или стаци-
онарные компьютеры. Об этом 
и АКИТ, и «СоюзФарма» уведо-
мили письмом столичную мэ-
рию. В обеих ассоциациях под-
черкивали, что торговля через 
единственное приложение ли-
шает аптечные сети интереса 
в развитии собственных элек-
тронных торговых площадок.

Потом ситуация изменилась. 
Были выпущены нормативные 
акты, разрешающие получать 
онлайн-доставку по паспортам, 
без предъявления всяких кодов. 
На сайтах крупных аптечных 
сетей появились формы, запол-
нив которые, можно заказать 
доставку лекарств медикамен-
тов по электронным рецептам. 
Такие формы есть, например, у 
«Еаптеки» и «Самсон-Фармы». 
Но это не самая востребованная 
услуга, подтвердили «РГ» в обе-
их аптечных сетях. «Слишком 
много ограничений: льготные 

рецепты реализовать нельзя, 
как и рецепты из частных кли-
ник или выписанные по поли-
сам ДМС. Спиртосодержащие, 
наркотические и психотроп-
ные препараты к дистанцион-
ной продаже запрещены. К тому 
же доставка платная, что ниве-
лирует возможность экономии, 
если, например, вы нашли нуж-
ный препарат подешевле, но в 
территориально неудобной ап-
теке», — объясняет провизор 
Инна Дурбан.

В Белгородской области экс-
перимент по онлайн-продаже 
рецептурных лекарств продол-
жается. Но эксперты отмечают, 
что такая торговля пока не так 
уж и популярна. До последнего 
времени оператором проекта 
оставалась лишь одна аптечная 
сеть — «Еаптека», однако белго-
родцы за все это время совер-
шили лишь 27 онлайн-покупок 
рецептурных лекарств. Теперь 
же к проекту присоединилась 
еще одна аптечная сеть «Табле-
точка».

Директор Медицинского ин-
формационно-аналитическо-
го центра при региональном 
минздраве Дмитрий Гавришов 
отмечает, что возможность он-
лайн-продажи рецептурных 
препаратов популяризирует-
ся пока не так активно, как мог-
ла бы.

«Еаптека» представляет со-
бой один большой склад с воз-
можностью доставки лишь в ра-
диусе 15 километров», — расска-
зывает он, добавляя, что белго-
родцы попросту мало знают об 
аптеке, представительств кото-
рой не так много даже в област-

ном центре, не то что в муници-
палитетах.

С сетью, которая уже присо-
единилась к проекту, а также 
еще одной, которая пока тести-
рует функционал и устраняет 
шероховатости, история другая.

«У той же «Таблеточки» 86 
представительств в регионе, — 
отмечает Дмитрий Гавришов. — 
Люди знают эту аптеку, и если 
там займутся популяризацией 
доставки купленных онлайн ре-
цептурных препаратов, то весь 
процесс в целом, думаю, пойдет 
активнее».

Эксперт уверен: чтобы про-
давать онлайн, пока нужно тор-
говать офлайн. Важен и другой 
момент — финансовый. Пока за 
доставку аптеки в той же столи-
це взимают плату. «Будем чест-
ны: аптеки работают ради при-
были, но в списке разрешенных 
к продаже онлайн рецептурных 
препаратов — в основном те, что 
стоят не так уж дорого. Поэто-
му доставка, как правило, плат-
ная до определенной суммы. И 
покупатель думает: «То есть я 
куплю условный Азитромицин, 
а заплачу за его доставку в два 
раза больше, чем стоит он сам?» 
И отказывается от самой идеи».

Эксперт считает, что зарабо-
тает эта история только тогда, 
когда покупателю будет удоб-
нее приобрести не только ре-
цептурный препарат, но и мас-
су сопутствующих ему товаров: 
например, витамины, космети-
ку, минеральную воду и многое 
другое. •

Спиртосодержащие,наркотические, 
психотропные препараты к дистан-
ционной продаже запрещены.

Эксперты уверены, что действующая система оплаты труда несправедлива.

А К Ц Е Н Т

Аптеки работают ради прибыли, 
но в списке разрешенных к продаже 
онлайн рецептурных препаратов — 
в основном те, что стоят не так уж дорого

Состояние парка 
в регионах сильно 
различается. 
В Перми, 
Новокузнецке или 
Белгороде ходит 
новый транспорт, 
а в Барнауле, 
например, трам-
ваям больше 
30 лет, они были 
выпущены еще 
в Чехословакии
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КОНТРОЛЬ За контрабанду 
сигарет и алкоголя введут 
уголовную ответственность

За табак — дело

Татьяна Карабут

Правительство предложило с 1 
апреля 2024 года ввести уголов-
ную ответственность за неле-
гальный ввоз алкоголя и таба-
ка в Россию из стран ЕЭАС. Это 
должно существенно снизить 
долю нелегальной продукции — 
в табаке к концу прошлого года 
она составила 12,9%.

Как пояснил «РГ» первый 
зампред Комитета Госдумы по 
госстроительству и законода-
тельству Даниил Бессарабов, 
сейчас уголовная ответствен-
ность грозит только за ввоз в 
Россию незаконной продукции 
из третьих стран Таможенно-
го союза (до пяти лет лишения 
свободы), а за перемещение 
контрабанды между странами 
ЕАЭС последствий не преду-
смотрено. Между тем ежегодно 
в Россию ввозится 1,4 млрд «се-
рых» сигарет, более половины 
из них — из стран ЕАЭС. Чаще 
всего оформляется нелегаль-
ный товар как транзит по тер-
ритории России для поставок в 
другие страны, но по факту на 
российском рынке оседает око-
ло 90% такой продукции, гово-
рит Бессарабов. Бюджет еже-
годно теряет более 121,6 млрд 
руб. налогов. Изменения в Уго-
ловный кодекс позволят устра-
нить этот правовой пробел.

С другой стороны, документ 
должен устранить «конкурен-
цию норм», рассказал депутат. 
В марте 2022 года алкоголь и та-
бак были отнесены к товарам 
стратегического назначения. А 
для этой продукции в УК есть 

отдельная статья, наказание по 
которой составляет уже до семи 
лет лишения свободы. «Сейчас 
непонятно, по какой статье при-
влекать за контрабанду алкого-
ля и табака», — пояснил Бессара-
бов. Кабмин предлагает квали-
фицировать нелегальный ввоз 
табака и алкоголя именно как 
контрабанду товаров стратеги-
ческого назначения. Минималь-
ное наказание за нелегальный 
ввоз табачных изделий и алко-
голя в Россию из стран ЕАЭС 
предлагается установить в виде 
штрафа от 300 тыс. руб. до 1 млн 
руб., а максимальное — реаль-
ный срок до пяти лет.

Депутат говорит, что проект 
уже получил положительное 
заключение Верховного суда. В 
октябре он может быть вынесен 
на заседание Госдумы.

Первый зампред Комитета 
Совфеда по бюджету и финан-
совым рынкам Сергей Рябухин 
признает, что правительство 
уже многое сделало для обеле-
ния рынка табака: было введе-
но госрегулирование отрасли,  
определено ответственное за 
это ведомство — Росалкогольта-
бакконтроль, введена цифро-
вая маркировка. В 2024 году в 
рамках ЕАЭС должны быть гар-
монизированы ставки акци-
зов на табак. Сейчас в России 
они значительно выше. Это и 
есть основная причина тако-
го большого потока нелегаль-
ного импорта дешевых сигарет 
из других стран ЕАЭС. Все эти 
меры вместе должны миними-
зировать долю нелегальных си-
гарет. •

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в перечень 

движимого и недвижимого имущества,
ценных бумаг, долей в уставных 

(складочных) капиталах российских 
юридических лиц и имущественных прав,
в отношении которых вводится временное 

управление, утвержденный Указом 
Президента Российской Федерации

от 25 апреля 2023 г. № 302
1. Внести в перечень движимого и недвижимого имущества, цен-

ных бумаг, долей в уставных (складочных) капиталах российских юри-
дических лиц и имущественных прав, в отношении которых вводится 
временное управление, утвержденный Указом Президента Российской 
Федерации от 25 апреля 2023 г. № 302 «О временном управлении некото-
рым имуществом» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2023, № 18, ст. 3290; № 29, ст. 5433), следующие изменения:

а) раздел III:
дополнить пунктом 6 следующего содержания:
«6.  3 654 242 обыкновенные акции акционерного Росимущество»; 

общества «Прайм Принт Москва», принадлежащие Амедиа 
Истерн Юэроп АС (Amedia Eastern Europe AS)

дополнить пунктом 7 следующего содержания:
«7. 140 тыс. обыкновенных акций акционерного Росимущество»; 

общества «Прайм Принт Екатеринбург», принадлежащих Амедиа 
Истерн Юэроп АС (Amedia Eastern Europe AS)

дополнить пунктом 8 следующего содержания:
«8.  700 обыкновенных акций акционерного общества Росимуще-

ство»; «Прайм Принт Новосибирск», принадлежащих Амедиа 
Истерн Юэроп AC (Amedia Eastern Europe AS)

дополнить пунктом 9 следующего содержания:
«9. 6790 тыс. обыкновенных акций закрытого Росимущество»; акци-

онерного общества «Прайм Принт Челябинск», принадлежащих 
Амедиа Истерн Юэроп AC (Amedia Eastern Europe AS)

б) раздел IV дополнить пунктом 4 следующего содержания:
«4.  56 процентов долей в уставном капитале Росимущество», обще-

ства с ограниченной ответственностью «Прайм Принт Воро-
неж», принадлежащих Амедиа Истерн Юэроп AC (Amedia Eastern 
Europe AS)

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 сентября 2023 года № 686

Указ Президента Российской Федерации
О представлении сведений, содержащихся 

в документах, удостоверяющих 
личность гражданина 

Российской Федерации, с использованием 
информационных технологий

В целях совершенствования порядка предъявления документов, 
удостоверяющих личность гражданина Российской Федерации, и иных 
документов с использованием информационных технологий постанов-
ляю:

1. Установить, что представление гражданами Российской Федера-
ции сведений, содержащихся в документах, удостоверяющих личность 
гражданина Российской Федерации, либо иных документах, выданных 
гражданам Российской Федерации государственными органами Россий-
ской Федерации (далее — сведения), в электронной форме с использо-
ванием мобильного приложения федеральной государственной инфор-
мационной системы «Единый портал государственных и муниципаль-
ных услуг (функций)» (далее — мобильное приложение) приравнива-
ется в случаях, определенных Правительством Российской Федерации 
по согласованию с Федеральной службой безопасности Российской 
Федерации, к предъявлению указанных документов.

2. Представление сведений с использованием мобильного приложе-
ния осуществляется добровольно.

3. Министерство цифрового развития, связи и массовых коммуни-
каций Российской Федерации на основании информации, представлен-
ной юридическими лицами в это Министерство в установленном Прави-
тельством Российской Федерации порядке, ведет реестр, содержащий 
данные о юридических лицах и видах их деятельности, для осуществле-
ния которых используются сведения, представленные с использованием 
мобильного приложения.

4. Юридические лица вправе осуществлять получение и (или) про-
верку сведений, представленных с использованием мобильного прило-
жения, с момента внесения соответствующих данных в реестр, преду-
смотренный пунктом 3 настоящего Указа.

5. В целях реализации настоящего Указа в мобильном приложении 
должны применяться шифровальные (криптографические) средства, 
предусмотренные частью 1 статьи 19 Федерального закона от 29 дека-
бря 2022 г. № 572-ФЗ «Об осуществлении идентификации и (или) аутен-
тификации физических лиц с использованием биометрических персо-
нальных данных, о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации и признании утратившими силу отдельных 
положений законодательных актов Российской Федерации».

6. Представление, получение, проверка и обработка сведений 
с использованием мобильного приложения осуществляются с учетом 
реализации Федеральной службой безопасности Российской Федера-
ции, Службой внешней разведки Российской Федерации, Федераль-
ной службой охраны Российской Федерации, Министерством внутрен-
них дел Российской Федерации и Министерством обороны Российской 
Федерации полномочий по обеспечению мер защиты кадрового соста-
ва, а также лиц, подлежащих государственной защите, государственной 
охране, и членов их семей.

7. Правительству Российской Федерации в 3-месячный срок:
а) по согласованию с Федеральной службой безопасности Россий-

ской Федерации:
определить перечень документов, содержащих сведения, которые 

могут быть представлены с использованием мобильного приложения;
утвердить порядок применения мобильного приложения, состав све-

дений, которые могут быть представлены с использованием мобильного 
приложения, и порядок их обработки;

б) определить порядок ведения реестра, предусмотренного 
пунктом 3 настоящего Указа, включая порядок внесения данных в этот 
реестр и их состав;

в) определить этапы и сроки выполнения мероприятий, направлен-
ных на реализацию настоящего Указа;

г) привести свои акты в соответствие с настоящим Указом.
8. Финансирование расходов, связанных с реализацией настоящего 

Указа, осуществляется в пределах бюджетных ассигнований, предусмат-
риваемых в федеральном бюджете Министерству цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Российской Федерации.

9. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль
18 сентября 2023 года № 695
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Информационное сообщение
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872 и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром га-
зораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию о на-
личии (отсутствии) технической возможности доступа к регулируе-
мым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» на октябрь 2023 года (пла-
новые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http:// gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШЕНГЕН НА ПРОДАЖУ

Василий Федорцев

Польский МИД торговал шенгенскими визами по все-
му миру, а сама Польша за последние три года стала 
лидером по завозу в ЕС трудовых мигрантов. Теперь, 
когда это выяснилось, Варшава, по привычке, пыта-
ется обвинить во всем Россию. Но польским властям 
не верят ни собственные граждане, ни ближайшие со-
юзники.

«Кто-то помогает мигрантам пройти сотни и тыся-
чи километров от Нигерии, стран Центральной Афри-
ки до Средиземного моря; кто-то помогает им с транс-
портировкой, кто-то заинтересован в этом», — рассу-
ждал в среду на тему нелегальной миграции в среду в 
эфире «Польского радио» замминистра МИД Польши 
Аркадиуш Мулярчик и сам же ответил на свой вопрос — 
заинтересована якобы Россия.

Но, как выясни-
лось за последние 
пару недель, по-
пасть в Евросоюз 
мигрантам из Азии 
и Африки помогает 
сам польский МИД.

Консульство 
Польши в столице 
Нигерии Абудже 
незаконно торго-
вало шенгенски-
ми визами, так же, 
как десятки других 
польских предста-
вительств в странах Азии и Африки. Распоряжения о 
том, кому выдавать «в особом порядке» разрешения 
на въезд в ЕС, отдавал из Варшавы лично другой зам-
главы МИД — Петр Вавжик. Цены доходили до пяти ты-
сяч евро за визу, а если планировалась последующая 
переправка в США, то сумма исчислялась уже десят-
ками тысяч. В некоторых странах, как сообщает радио 
ZET, польские дипломаты просто продавали всем же-
лающим уже проштампованные документы, куда надо 
было только вписать свое имя.

В конце августа Вавжик был неожиданно уволен со 
своего поста и вычеркнут из избирательных списков 
правящей в Польше партии «Право и справедливость» 
(ПиС), хотя успел к тому времени даже напечатать 
свои предвыборные плакаты. Внезапной опалой чи-
новника заинтересовались польские СМИ и оппози-
ция. С начала сентября они вытаскивают на свет все 
новые подробности «визовой аферы», проясняя заод-
но и неожиданные детали всей миграционной полити-
ки польского правительства.

Оказалось, что Польша, несмотря на всю свою ан-
тимиграционную риторику, прочно удерживает ли-
дерство в ЕС по привлечению мигрантов. За последние 
три года страна выдала два миллиона рабочих виз ино-
странцам, обеспечив, таким образом, почти треть от 
общего притока трудовых мигрантов на территорию 
Евросоюза. При этом, как утверждает польская оппо-
зиция, около 350 тысяч из этих виз были выданы с на-
рушением закона и по коррупционным схемам.

«Все вдруг перевернулось. Оказалось, что это не ЕС 
навязывает нам мигрантов, а само правительство «Пра-
ва и справедливости» широко распахнуло для них гра-
ницы, отменив практически все проверки», — коммен-
тирует скандал польская версия журнала Newsweek. 
Борьбу с нелегальной миграцией ПиС сделала одним из 
центральных пунктов своей избирательной кампании в 
преддверии назначенных на 15 октября парламентских 
выборов. Но теперь эта тема начинает играть против 
нее самой, и многие в Польше ждут, что «визовая афера» 
обрушит рейтинг правящей партии. По данным соцо-
просов, в искренность миграционной политики властей 
верят теперь только треть поляков.

В польском МИД тем временем идут проверки и 
увольнения чиновников среднего звена.   

В МИРЕ

В КАРАБАХЕ СТРЕЛЯЮТ

Иван Сысоев

В Москве с тревогой наблюдают за эскалацией ситуа-
ции в Нагорном Карабахе. Как заявила представитель 
МИД России Мария Захарова, и Ереван, и Баку долж-
ны «остановить кровопролитие и вернуться на путь 
политико-дипломатического урегулирования». За-
харова сообщила, что российский миротворческий 
контингент продолжает выполнять свои задачи в Ка-
рабахе. При этом на Смоленской площади исходят из 
того, что их безопасность «будет безоговорочно обес-
печена всеми сторонами». «Командование россий-
ским контингентом находится в постоянном контакте 
с представителями армян Карабаха и азербайджански-
ми властями с целью прекращения огня», — подчеркну-
ла Захарова.

Обострение обстановки в регионе произошло по-
сле того, как министерство обороны Азербайджана 
сообщило о проведении «антитеррористических ме-
роприятий локального характера» в Карабахе. Целью 
операции было объявлено «противодействие прово-
кациям армянской стороны». В ответ Ереван расценил 
действия Баку как «крупномасштабную агрессию» и 
обвинил азербайджанских силовиков в обстреле гра-
жданских населенных пунктов. Эти заявления в мино-
бороны Азербайджана назвали «дезинформацией».

Внешнеполитическое ведомство Армении на фоне 
происходящего обратилось с призывом к Совбезу 
ООН, а также «международным партнерам», в том 
числе российским миротворцам, с призывом «пред-
принять четкие и недвусмысленные шаги для прекра-
щения агрессии Азербайджана». А посол Еревана по 
особым поручениям Эдмон Марукян указал, что отны-
не меры по урегулированию ситуации «должны при-
нимать США». Кроме того, в армянских СМИ была рас-
пространена информация, что Москва якобы «заранее 
знала о намерениях Баку» и «намеренно не предупре-
дила» Ереван. Комментируя эти вбросы, Мария За-
харова сообщила, что они не соответствуют действи-
тельности. «Информация была доведена до российско-
го контингента за несколько минут до начала боевых 
действий», — указал она. Кроме того, в ответ на призыв 
Еревана к международному сообществу о принятии 
«мер по прекращению азербайджанской агрессии» 
представитель МИД России напомнила, что власти Ар-
мении ранее официально признали принадлежность 
Нагорного Карабаха Азербайджану. Захарова также 
подчеркнула, что «все шаги для мирного решения ка-
рабахской проблемы прописаны в комплексе трех-
сторонних заявлений лидеров России, Азербайджана 
и Армении, которые были приняты в период с 2020 по 
2022 год».   

СОБЫТИЕ На Генассамблее ООН мировые лидеры хотят реформ, но по-разному

Полярности не сходятся
Иван Сысоев

В 
первых же выступлениях 
мировых лидеров в рам-
ках общих прений на Гене-

ральной Ассамблее ООН была 
сформирована главная витаю-
щая в воздухе идея: организа-
цию необходимо срочно рефор-
мировать, чтобы искать и на-
ходить ответы на современные 
вызовы и угрозы.

Открывая сессию, Генераль-
ный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш признал, что нынеш-
няя система международного 
управления «застряла во вре-
мени» и не отражает совре-
менных реалий. «Вместо реше-

ния проблем международные 
институты рискуют стать ча-
стью проблемы, — уверен он. — 
Мир стал многополярным, что 
открывает новые возможно-
сти». Но многополярный мир 
нуждается в сильных и эффек-
тивных многосторонних инсти-
тутах, а, значит, нужно рефор-
мировать Совбез ООН и кар-
динально переработать между-
народную финансовую инфра-
структуру.

Первым представителем Гло-
бального Юга на трибуне Гена-
ссамблеи по традиции стал ли-
дер Бразилии. Луис Инасиу 
Лула да Силва напомнил, что 
миллионы людей до сих пор об-

речены на голод и страдания, а 
несправедливость стала обы-
денностью. Все беды, уверен 
президент Бразилии, — от нера-
венства. Богатые страны про-
должают наживаться на бед-
ных: МВФ в прошлом году вы-
делил 60 миллиардов долларов 
европейским странам, в то вре-
мя как африканские государ-
ства получили лишь 34 милли-
арда. Лула указал, что полити-
ка МВФ и Всемирного банка не 
выдерживает никакой критики, 
в то время как в БРИКС создан 
новый механизм взаимодей-
ствия между развивающимися 
странами, основанный на чест-
ной торговле и многосторонней 

дипломатии. Вступление все 
новых государств в БРИКС, уве-
рен бразильский президент, до-
казывает необходимость из-
менения нынешнего порядка 
принятия решений на мировом 
уровне.

Следующим к миру обратил-
ся президент США Джо Байден. 
Его речь многие ожидали имен-
но как некое наставление для 
всех остальных стран коллек-
тивного Запада. Выступление 
Байдена было пронизано де-
монстрацией американской ис-
ключительности. Даже по вре-
мени вместо отведенных 15 ми-
нут глава Белого дома говорил 
почти полчаса. Он уверен, что 
США «должны руководить в 
этот важный момент» и объеди-
ниться с «партнерами, с кото-
рыми у Вашингтона общее виде-
ние мира». То есть Байден не со-
бирается слушать всех и догова-
риваться со всеми, а хочет лишь 
рулить своими сателлитами. Он 
сам признал, что США «моби-
лизуют по всему миру альян-
сы и партнерства для общих це-
лей», чтобы жить «по правилам, 

которые должны уважать все — и 
большие, и малые». Лидер США 
пообещал продолжить отстаи-
вать западные идеалы и виде-
ние мира, но для этого ему нуж-
но обновление мировых инсти-
тутов, первую очередь Совбеза 
ООН. А вот относительно МФВ и 
ВТО он указал, что их надо улуч-
шать, но «ничего лучше совре-
менной банковской системы» 
не придумано. Упомянул Байден 
и о своих главных противниках 
— Китае и России. С Пекином он 
хочет «ответственно конкури-
ровать», чтобы избежать кон-
фликта. А Россию Байден по-
пытался выставить главным 
«мировым злом». В его картине 
мира лишь Москва «перекрыва-
ет путь к миру», но про то, как 
Запад накачивает Украину ору-
жием и толкает ее в наступле-
ние, Байден умолчал. Заодно 
американский президент еще 
и обвинил нашу страну в выхо-
де из международных догово-
ров в области контроля над во-
оружениями. Правда, опять же, 
ничего не сказал о том, что Рос-
сия делала это в качестве ответ-

ной меры на аналогичные шаги 
США или нарушения догово-
ренностей с их стороны.

Многие очень ждали выступ-
ления президента Турции Ре-
джепа Тайипа Эрдогана, кото-
рый нарисовал далеко не опти-
мистичную картину современ-
ного положения дел в мире. По-
мимо экономических проблем, 
террористической угрозы, кли-
матических изменений и при-
родных бедствий он упомянул и 
расизм с исламофобией. Ключ к 
решению проблем Эрдоган, как 
и другие, видит в реформирова-
нии ООН: «Совет Безопасности 
ООН перестал быть гарантом 
безопасности». Президент Тур-
ции отметил, что Анкара пыта-
лась максимально способство-
вать переговорному процессу 
в конфликте России и Украины, 
в том числе в рамках «зерновой 
сделки», которая была сорвана 
из-за невыполнения всеми сто-
ронами достигнутых догово-
ренностей.

В речах сильных мира сего 
в штаб-квартире ООН все ярче 
звучит мотив «Перемен!». Но 
цели у всех разные, каждый хо-
чет реформировать мировую 
архитектуру управления под 
себя. Услышат ли друг друга 
мировые лидеры и смогут ли до-
говориться — большой вопрос.

Выступление главы россий-
ского МИДа Сергея Лаврова на 
Генассамблее ООН состоится 
23 сентября.    

ГЕОПОЛИТИКА Россия заинтересована в существенном расширении 
Совбеза — чтобы в нем присутствовал весь мир

Пусть расцветут все цветы
Федор Лукьянов, 
Профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

В 
Нью-Йорке откры-
лась «высокая неде-
ля» ООН — ежегодный 
съезд высокопостав-
ленных представи-
телей стран-членов, 
которые выступают 
перед Генеральной 
Асамблеей. Это пери-

од речей разной степени про-
граммности, а также интенсив-
ных контактов министров или 
даже глав государств в зависи-
мости от уровня руководителей 
делегаций. Чем более напря-
женная международная ситуа-
ция, как сейчас, например, тем 
ценнее возможность.

Тема, вызвавшая резонанс, 
— реформа Совета Безопасно-
сти ООН. О ней говорят не пер-
вый год и даже не первое деся-
тилетие, но нынешнее ожив-
ление объяснимо. В условиях 
конфронтации деятельность 
СБ максимально осложнена — 
противостоящие стороны из 
числа постоянных членов друг 
друга блокируют. Это вызыва-
ет раздражение остальных го-
сударств, не обладающих осо-
бым статусом, мол, пять гран-
дов наделили себя привилегия-
ми и выясняют отношения друг 
с другом. А мировые проблемы 
побоку.

Решения Генеральной Ас-
самблеи не обладают обязыва-
ющей силой, но точнее отра-
жают распределение мнений. 
Конфликт перетекает и туда, 
скажем, западные страны во 
главе с США обладают нема-
лыми возможностями воздей-
ствия на государства развива-
ющегося мира. Но в конечном 
итоге спектр для лавирования 
там больше, значит, и несколь-
ко шире пространство демо-
кратического волеизъявления. 
Противоречиям между страна-
ми нет числа, но все больше го-
сударств объединяет одно чув-
ство — неприятие устройства, 
которое основано на расстанов-
ке сил середины прошлого века, 
как она сложилась после Второй 
мировой войны.

С этим трудно спорить. Даже 
сама численность Организации 
Объединенных Наций выросла 
почти в четыре раза, а разнооб-
разие государств неизмеримо 
обогатилось. Отсюда и призы-
вы, зазвучавшие вскоре после 
завершения холодной войны, 
привести институциональное 
устройство в соответствие с но-
выми реалиями.

Однако практическая реа-
лизация данного пожелания на-

талкивается на массу проблем. 
Во-первых, любая реформа СБ 
возможна только на основании 
консенсуса пяти постоянных 
членов, в обход хотя бы одно-
го действовать невозможно. А 
они а) не то чтобы стремились 
делиться собственными приви-
легиями, б) имеют несовпада-
ющие представления о харак-
тере трансформации высше-
го политического органа ООН. 
Во-вторых, даже если предста-
вить себе компромисс главной 
пятерки по принципам, начнет-
ся нескончаемый спор о пара-
метрах расширения: кто имен-

но и почему достоин пополнить 
ряды «бессмертных». Геогра-
фическое расположение, насе-
ление, размер экономики, во-
енная сила — что должно слу-
жить основным критерием? И 
какие конкретно страны долж-
ны представлять свои регионы 
и сообщества — Африку, Азию, 
Латинскую Америку, арабский 
мир и т.д.? Вообразить догово-
ренность по всем этим вопро-
сам трудно даже в спокойное 
время, что уж говорить о сего-
дняшнем.

В общем, реформа Сове-
та Безопасности ООН не пред-

ставляется вероятной. Но это не 
значит, что дискуссия на тему 
не будет все более напористой. 
Поднимающиеся центры влия-
ния от Индии до Турции, от Са-
удовской Аравии до Индонезии, 
от Аргентины до Нигерии и пр. 
все более настойчиво ставят 
вопрос о справедливости. Ло-
зунг «Мир больше пяти» Редже-
па Эрдогана, как всегда, чут-
ко уловившего тренд, созвучен 
желаниям большинства Гена-
ссамблеи. А за симпатии этого 
самого большинства (на Западе 
его обычно называют Глобаль-
ный Юг) сейчас разворачивает-
ся острая конкуренция. В этом 
контексте и следует рассматри-
вать призывы на самом высо-
ком уровне о расширении Сов-
беза. Теперь с таким воззванием 
намерен выступить Джо Байден 
— предложить принять в число 
постоянных членов давно обсу-
ждаемую четверку: Индия, Бра-
зилия, Германия, Япония. 

Рассматривать воплощение 
такой идеи в жизнь смысла нет 

— она выдвигается не для реа-
лизации, а в качестве лозунга. 
Но и это немаловажно. В ситу-
ации, когда вся международная 
система пришла в движение, 
сугубо охранительная пози-
ция по отстаиванию во что бы 
то ни стало того, что есть, бес-
перспективна. Закончится она, 
скорее всего, тем, что обста-
новка изменится сама собой, а 
то еще и обвально.

Россия никогда не высказы-
валась против реформы Сов-
беза, но до последнего времени 
предложения звучали скорее 
ритуально. Сейчас они обре-
тают несколько более отчетли-
вую форму: например, замеча-
ния о том, что страны Запада и 
так избыточно представлены в 
СБ, так что любое расширение 
должно происходить не за счет 
этого сообщества. В то же время 
у нас традиционно выражается 
опасение, что расширение и тем 
более наделение новых членов 
правом вето приведет к деваль-
вации Совбеза как такового. 

Вероятно, приведет. Но, по-
вторимся, сохранить такую же 
его ценность, как она измеря-
лась десятилетиями, не полу-
чится — ООН и ее структуры, 
как и всякий институт, привяза-
ны к своему времени. Конечно, 
эксклюзивный статус — явле-
ние приятное. Но тоже обуслов-
ленное меняющейся конъюнк-
турой. Если отойти от вопроса 
престижа, Россия заинтересо-
вана в существенном расшире-
нии Совбеза по принципу ре-
презентативности — чтобы в 
нем присутствовал весь мир. 
Он, как показали события по-
следних полутора лет, за ис-
ключением определенного сег-
мента (меньшинства) России не 
враждебен, скорее нейтрален и 
ориентирован на собственные 
интересы. Это нормально, хотя 
и усложняет дипломатическую 
работу. Но лучше сложная рабо-
та, чем простой тупик.   

Делегаты из разных стран собира-
ются на открытие недели высокого 
уровня Генассамблеи ООН.

А К Ц Е Н Т

Новые центры силы в мире хотят 
реформ ООН, но сформулировать 
общий подход будет непросто

А К Ц Е Н Т

Россия никогда не высказывалась 
против реформы Совбеза, но до послед-
него времени предложения звучали 
скорее ритуально
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Польские консулы 
продавали шенге-
ны всем желаю-
щим, а цены дохо-
дили до 5 тысяч 
евро за визу

Перед Генеральной Ассамблеей ООН на неделе будут выступать мировые лидеры, предлагая свое видение проблем 
и решений.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 сентября 2023
среда № 211 ( 9156 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

То, что отечественные 
автомобили могут вы-
глядеть поскромнее 

иномарок, это даже хорошо, го-
ворил Путин. «Ничего страш-
ного, — считает президент. — Все 
чиновничество наше замеча-
тельное должно понимать, что 
нужно стремиться к развитию 
отечественных брендов, авто-
мобилей и другой продукции». 
Министерства и ведомства, со 
своей стороны, выразили го-
товность пересаживаться. Де-
путаты тоже охотно поддержа-
ли меры.

«Поворот руля» в сторону 
российских марок может при-
вести даже к снижению цен на 
них, не исключил руководитель 
фракции «Справедливая Рос-
сия — За правду» Сергей Миро-
нов. «У нас сегодня начинает 
возрождаться автопром, но ма-
шины дорогие, и чтобы они по-
дешевели, они должны быть по-
ставлены на конвейер», — под-

черкнул он. По его оценке, «гос-
заказ в лице депутатов и чинов-
ников» приведет к увеличению 
выпуска авто. Парламентарий 
рассчитывает на снижение 
цены для всех граждан вслед-
ствие такого решения. И в усло-
виях снижения себестоимости 
продукции автозаводы нужно 
обязать по меньшей мере не по-
вышать цены и увеличивать по-
казатели локализации.

Депутат Госдумы от ЛДПР 
Владимир Сипягин в коммента-
рии «РГ» высказал предположе-
ние, что на возрождение отече-
ственного автопрома «пона-
добится года три». Только воз-
рождать надо по современным 

технологиям, с упором на каче-
ство, заметил он.

Единоросс Сергей Колу-
нов видит плюсы для развития 

промышленности: миллиарды 
рублей, которые до этого через 
тендеры уходили на покупку 
зарубежных авто, теперь пой-
дут нашим предприятиям. Это 
поможет им расширить произ-
водственные площадки. А его 
коллега Сергей Алтухов предви-
дит переход автопрома с круп-
ноузловой сборки, на которую 
он сейчас заточен, к полному 
циклу производства.

Профильный депутат Алек-
сандр Толмачев (ЕР) проком-
ментировал слухи о том, что для 
чиновников и депутатов яко-
бы создадут отдельный автомо-
биль. По его оценке, странно это 
предполагать — из нынешних 
моделей представителям власти 
вполне можно выбрать.  
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СОВБЕЗ Николай Патрушев 
и Ван И обсудили военное 
сотрудничество 
и ситуацию на Украине

Россию и Китай
с пути
не собьют 

Иван Егоров

В Москве прошел 18-й раунд российско-китайских 
консультаций по стратегической безопасности.

Их традиционно возглавили секретарь Совета без-
опасности России Николай Патрушев и член Полит-
бюро ЦК КПК, руководитель канцелярии комиссии ЦК 
КПК по иностранным делам, министр иностранных 
дел КНР Ван И.

«Уважаемый товарищ Ван И, дорогой друг, добро 
пожаловать в Москву. Рад нашей очередной, уже тре-
тьей по счету встрече в этом году. Придаем вашему ви-
зиту особое значение» — такими словами встретил не 
только коллегу, но и старого друга Николай Патрушев. 

По его сло-
вам, московские 
консультации про-
ходят в условиях 
стремительно меня-
ющейся междуна-
родной обстановки. 
При этом трансфор-
мация геополити-
ческого ландшаф-
та сопровождается 
провоцированием 
новых и разжига-
нием старых кон-
фликтов.

В этом, как ранее заметил президент России, заин-
тересованы те, кто хочет и дальше извлекать свою вы-
году из человеческих трагедий, стравливать народы. 
А также принуждать государства к вассальной покор-
ности в рамках неоколониальной системы, нещадно 
эксплуатировать их ресурсы.

«Важно, что подходы России и Китая к принципи-
альным вопросам современного миропорядка и клю-
чевым международным проблемам совпадают или 
близки», — подчеркнул секретарь российского Совета 
безопасности.

В том числе, по его словам, это касается фундамен-
тального принципа равной и неделимой безопасности, 
стремления к отстаиванию своих национальных ин-
тересов и независимого пути развития.

По мнению Николая Патрушева, в условиях развер-
нутой коллективным Западом кампании по двойному 
сдерживанию России и КНР особое значение приоб-
ретает дальнейшее углубление российско-китайской 
координации и взаимодействия на международной 
арене.

«В данном контексте хочу подтвердить нашу неиз-
менную поддержку Пекину по вопросам Тайваня, 
Синьцзяна, Тибета и Гонконга, которые используются 
Западом для дискредитации Китая», — подчеркнул се-
кретарь СБ РФ.

При этом и Николай Патрушев, и Ван И подтверди-
ли, что отношения Москвы и Пекина базируются на 
принципах уважения, невмешательства во внутренние 
дела друг друга, взаимной поддержке на международ-
ной арене.

«Наши отношения самоценны и не подвержены 
внешней конъюнктуре. Такой настрой был неодно-
кратно подтвержден на высшем уровне»,— заметил Па-
трушев.

Причем очередная встреча лидеров двух стран мо-
жет состояться уже в ближайшие недели.

«В октябре рассчитываем на обстоятельные дву-
сторонние переговоры президента России Владимира 
Путина с председателем КНР Си Цзиньпином в Пекине 
в рамках участия главы Российского государства в ме-
роприятиях международного форума «Один пояс — 
один путь», — анонсировал новую встречу на высшем 
уровне секретарь Совбеза.

Что касается закрытой части переговоров россий-
ской и китайской делегации и их итогов, то, как расска-
зали корреспонденту «РГ» в аппарате Совета безопас-
ности, отдельное внимание уделено совместному про-
тиводействию вмешательству во внутренние дела су-
веренных государств. Кроме того, обсуждено россий-
ско-китайское военное и военно-техническое сотруд-
ничество.

Стороны обменялись мнениями по основным меж-
дународным проблемам, отметив, что создание Ва-
шингтоном новых блоков и разделительных линий 
в АТР, а также усиление присутствия НАТО в Азии и на 
Тихом океане направлено на подрыв сложившейся си-
стемы безопасности в регионе.

«Рассмотрена также обстановка на Корейском по-
луострове и ситуация вокруг Украины», — сообщили 
в Совбезе.

После стратегических двусторонних консультаций 
по безопасности Патрушев и Ван И провели еще одни — 
трехсторонние. Но теперь уже в формате «Россия, Ки-
тай и Монголия». На этих переговорах к ним присоеди-
нился секретарь Совета национальной безопасности 
Монголии Жадамбын Энхбаяр.

«Хотел бы отметить, что наши страны связывают 
двусторонние отношения всеобъемлющего стратеги-
ческого партнерства», — обратился к коллегам Нико-
лай Патрушев.

По его мнению, в перспективе важно стремиться 
к такому же уровню и в трехстороннем формате, что 
потребует серьезной активизации взаимодействия 
в практической сфере. А также совершенствования 
координации на международной арене и в региональ-
ных делах.

Как напомнил Патрушев, дорожная карта развития 
сотрудничества между тремя странами была одобрена 
в Уфе еще восемь лет назад — 9 июля 2015 года. В этот 
базовый документ заложен комплексный подход, 
охватывающий практически все ключевые сферы — по-
литику, международные отношения, экономику, науку 
и технику, образование и культуру.  

АВТО

ВАЗ, ГАЗ, УАЗ — ДЛЯ ВАС

Владимир Баршев, 
Екатерина Свинова

П
еред тем как переса-
живать чиновников на 
отечественный транс-

порт, необходимо определить-
ся в терминах, считают экс-
перты. Во-первых, установить, 
кого считать чиновниками, 
во-вторых, что считать отече-
ственными машинами. И в том, 
и в другом у нас есть явные 
проблемы.

Причем для определения ав-
томобиля российского произ-
водства придется пересматри-
вать действующее законода-
тельство.

Так, по словам автоэкспер-
та Игоря Моржаретто, опре-
деление отечественного авто-
мобиля пока еще нигде и ни-
как не утверждено. Есть уста-
новленное минпромторгом не-
кое определение локализации 
производства. Однако, соглас-
но этому определению, автомо-
биль «Москвич» вовсе не отече-
ственный. Ибо о локализации 
при его производстве вообще 
речи не идет.

Зато автомобиль Haval мож-
но считать полностью россий-
ским. Его не просто произво-
дят на заводе в Туле. Но там ор-
ганизована и сварка, и сборка, 
и окраска, и даже производство 
двигателей.

Если следовать определе-
нию минпромторга, у «Моск-
вича» будет ноль баллов, у «Ав-
тотора» с его Baick — 500 бал-
лов. А у Haval — все 2500 баллов. 
В общем, сначала надо опреде-
литься, что считать отечествен-
ным автомобилем.

Затем необходимо устано-
вить, кого считать чиновника-
ми. Одно дело — депутаты Госду-
мы и другое — руководители 
региональных подразделений 
различных представительств, 
различных министерств.

Очевидно, что у боль шин-
ства подобных чиновников 
в пользовании далеко не «мер-
седесы» или «БМВ», а вполне 
отечественные «Лады», вклю-
чая «Нивы» и уазики. Это про-
сто, практично и удобно.

А что касается чиновни-
ков в городах, то тут надо по-
смотреть.

По мнению Игоря Моржа-
ретто, вполне подойдет Lada 
Vesta. Да, эта машина сейчас 
продолжает выпускаться, по-
ставляться на рынок, а главное, 
она действительно хороша. Хотя 
на заднем сиденье там не очень 
комфортно. Но в скором време-
ни АвтоВАЗ планирует выпу-
стить автомобиль под названи-
ем «Аура». По сути — это удли-
ненная модель «Весты». Стоит 
напомнить, что средняя «Веста» 
на рынке стоит от 1,5 миллиона 
рублей. Новая «Аура» будет сто-
ить более 2 миллионов рублей.

Но есть еще один автомо-
биль — «Аурус». Это, конечно, 
огромные деньги, несопоста-
вимые даже с сегодняшними 
затратами на транспорт, в том 
числе для депутатов. Кроме 
того, надо понимать, что эти 
автомобили не выпускаются 
в огромном количестве. В сред-
нем — 100 машин в год, которые 
делают в Москве.

Как считает главный редак-
тор журнала «За рулем» Мак-
сим Кадаков, чиновников будут 
пересаживать в российские ав-
томобили постепенно.

Что же касается самих ма-
шин, то тут опять возникают 
проблемы. У нас Haval уже ор-
ганизовал почти полностью ло-
кализованное производство. 
Он может организовать круп-
ноузловую сборку машин Tank. 
И эти машины будут очень вос-
требованы в регионах, в том 
числе чиновниками, при пере-
движении по бездорожью.

Автоэксперт Петр Шкуматов 
также задается вопросом, что 
считать отечественным автомо-
билем? У нас есть промсборка 
и глубокая локализация. А далее 
возникает вопрос, с какой точ-
ки локализации считать, что ав-
томобиль отечественный? Или 
для этого достаточно штампа 
в техническом паспорте о том, 
что он выпущен на российском 
заводе? Но тогда российскими 
можно назвать еще огромное 
количество «БМВ», «Мерседес» 
и «Фольксваген», которые были 
собраны на российских заводах. 
Пока эти заводы не закрылись.

Корреспонденты «РГ» обра-
тились  за  разъяснениями 
в минпромторг. Но там от ком-
ментариев воздержались. Одна-

ко директор Центра конъюнк-
турных исследований Институ-
та статистических исследова-
ний и экономики знаний НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович поло-
жительно оценил инициативу.

«С точки зрения развития 
автопрома это даст позитив-
ную реакцию, потому что на 
российские авто наверняка 
перейдут не только федераль-
ные депутаты, но и депутаты 
региональных собраний, то 
есть это такая достаточно со-
лидная часть фигурантов», — 
пояснил Остапкович.

Впрочем, подобное заявле-
ние уже звучит не первый раз, 
уточнил он. Одно дело — рито-
рика, а другое — то, что будет по 
факту. По его мнению, это по-
лезная вещь, потому что иници-
атива позволит действительно 
загрузить отечественный авто-
пром. Это обеспечит новые ра-
бочие места, налоговые поступ-
ления в бюджет, инвестиции.

«Главное, что чиновники по-
служат примером того, что сто-
ит пользоваться отечествен-
ным автопромом», — заключил 
он.  

ЖКХ Травм 
на детских 
площадках 
становится 
все больше

НИ В КАКИЕ 
ВОРОТА
Марина Трубилина

Многие регионы начали приво-
дить в порядок детские площад-
ки. Однако количество несчаст-
ных случаев на них пока с каж-
дым годом только растет, отме-
чают эксперты.

В Новосибирске 6-летний 
мальчик сломал ногу, в Томске 
годовалому малышу оторвало 
фалангу пальца, в Самаре нало-
жили швы на голову девочке, ко-
торая упала на бетонную плиту. 
Это только часть сообщений за 
начало сентября в Telegram-ка-
нале «Статистика травматизма 
на игровых площадках», кото-
рый ведет эксперт по безопас-
ности оборудования детских иг-
ровых и спортивных площадок, 
действительный член палаты 
судебных экспертов имени Ю.Г. 
Корухова Наталья Зинченко.

В августе 2022 года сбор ин-
формации об опасных для жиз-
ни и здоровья детей площадках 
начала Общероссийская обще-
ственная организация поддерж-
ки материнства и детства «Со-
вет Матерей». За год ей поступи-
ло 1826 обращений с жалобами 
и предложениями.

Одна из самых частых 
травм — падение незакреплен-
ных футбольных ворот, гово-
рит Зинченко. За прошедшее 
лето только из-за падения во-
рот погибли около 10 детей, а за 
пять лет, по данным «Совета 
Матерей», минимум 19 чело-
век. Проведенная недавно во-
лонтерами проверка ворот по-
казала, что только в 19 регио-
нах нарушений с воротами нет, 
в 59 ситуация куда хуже. К при-
меру, в Нижегородской обла-
сти из 113 проверенных ворот 
104 оказались не закреплены.

Причин роста травм на пло-
щадках много. Во-первых, са-
мих площадок становится все 
больше. Во-вторых, не демонти-
руется старое игровое оборудо-
вание. Речь идет уже не о метал-
лических горках, которые ино-
гда стоят во дворах со времен 
СССР, а об относительно недав-
нем благоустройстве. Площадка 
становится травмоопасной че-
рез 5—10 лет, говорит Зинченко, 
а если за ней не присматривали 
(не подтягивали крепежи и пр.), 
то уже на третий год. Одно из ча-
стых ЧП — разрушение оборудо-
вания под ребенком: он бежит 
по игровому комплексу, а доски 
проваливаются.

В «Народный фронт» посто-
янно поступают обращения по 
вопросу состояния и безопас-
ности детских площадок, также 
в процессе работы в регионах 
регулярно выявляются недо-
статки в строительстве муни-
ципалитетами новых объектов 
и содержании уже имеющих-
ся, говорит эксперт «Народный 
фронт. Аналитика» Светлана Ка-
линина.

Некоторые регионы прове-
ли полный аудит детских пло-
щадок, во многих прошли про-
курорские проверки, вынесены 
предписания об устранении на-
рушений, несколько регионов 
демонтировали старое обору-
дование, перечисляет положи-
тельные сдвиги Зинченко. До-
статочно благополучная ситуа-
ция в Москве, Калининграде, Та-
тарстане. Однако большинство 
регионов не уделяют площадкам 
должного внимания.

Безопасность детской пло-
щадки зависит от очень многих 
факторов, отмечает первый зам-
пред Комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей 
Татьяна Буцкая. Это не только 
качество конкретной детской 
горки, но и то, правильно ли ее 
собрали, где установили, нуж-
ной ли толщины и качества ре-
зиновое покрытие, регулярно ли 
проверяют состояние конструк-
ций. «Может быть, горка уста-
новлена так, что ребенок выле-
тает сразу на проезжую часть 
или упирается в мусорный бак, 
в парковку», — говорит Буцкая. 
Недавно ситуация обсуждалась 
на площадке ассоциации по-
требителей и производителей 
детских товаров «Выбор роди-
телей», созданы рабочие груп-
пы по каждому аспекту безопас-
ности, рассказывает Буцкая. 
«Дальше мы будем пошагово ре-
шать вопрос. К следующему лету 
точно будут сделаны знаковые 
шаги в вопросах повышения 
 безопасности».  

Авто-биография 
чиновника

Слухи, что для чиновников создадут 
отдельный автомобиль: из наших 
моделей и так есть что выбрать.

А К Ц Е Н Т

Депутаты будут использовать
автомобили «Москвич», «Лада», «Аурус»

Только за лето 
несколько детей 
погибли
из-за падения
футбольных ворот

Это уже третья встреча Николая Патрушева с Ван И за год. 
В июле они обсуждали вопросы безопасности БРИКС в ЮАР.

КАК ВАМ ЭТО?

Челябинская область
В Законодательном собрании Челябин ской 

области корреспонденту «РГ» сообщили, 

что своего служебного автопарка у учре-

ждения не имеется — местные парламента-

рии, как правило, передвигаются на личных 

автомобилях.

А депутатам Госдумы во время работы 

в регионе транспорт предоставляется пра-

вительством и управделами губернатора.

Как будет реализована инициатива, станет 

понятно в ближайшее время.

Не исключено, потребуются дополнитель-

ные расходы.

Проблема в том, что последние 15—20 лет 

правительственный автопарк региона об-

новлялся с каждой новой командой губер-

натора — по мере износа старых, оставших-

ся от советских времен машин, их заме-

няли иномарками представительского 

класса. Так что теперь через этот процесс, 

только с уклоном в сторону отечественно-

го автопрома, предстоит пройти заново.

Однако сами челябинские депутаты 

большой беды во всем этом не видят — 

«главное, что начало  положено».

Татарстан
Когда именно и на какие отечественные 

авто пересадят чиновников и депутатов 

в Татарстане, пока доподлинно неизвестно: 

конкретные меры будут разработаны до 

1 февраля 2024 года.

Между тем глава Республики Татарстан Ру-

стам Минниханов давно ездит на россий-

ском представительском седане Aurus 

Senat. Среди руководителей регионов он 

первым пересел на служебный отечествен-

ный автомобиль.

Чиновники республики пока же в основном 

ездят на автомобилях Ford, которые до не-

давнего времени собирались в Татарстане. 

В ходу также Hyundai, Toyota и Audi.

Удмуртия
Об отмене закупок импортных машин 

заявил и.о. руководителя администрации 

главы и правительства Удмуртии Александр 

Журавлев. Указания уже даны всем государ-

ственным и муниципальным служащим.

— Закупки, если и планировались, останов-

лены, — подчеркнул Журавлев.

Таким образом, республика одной из пер-

вых отреагировала на инициативу пере-

сесть на отечественные авто.

Впрочем, в Удмуртии процесс замены им-

портных авто на отечественные начали еще 

несколько лет назад. В 2020 году глава рес-

публики Александр Бречалов заявил о ча-

стичной замене транспорта в целях эконо-

мии бюджетных средств.

— Средний возраст автомобилей составляет 

11 лет, пробег — более 350 тыс. км. Мы не 

настолько богаты, чтобы эксплуатировать 

технику, которая очень часто выходит из 

строя, — пояснял тогда Бречалов.

В итоге замена действительно произошла, 

а правительственный парк пополнился по-

чти на три десятка новых LADA Vesta, при 

этом часть автомобилей сразу были переве-

дены еще и на газомоторное топливо. Все 

эти изменения позволили оставить в бюд-

жете около трех-четырех миллионов  руб-

лей в год. Сейчас парк правительственных 

машин в основном состоит из Vesta.

Ярославская область
«Поручение президента откроет дополни-

тельные возможности для наших предприя-

тий, — уверен губернатор Ярославской об-

ласти Михаил Евраев. — Наша область ак-

тивно участвует в импортозамещении, в том 

числе в сфере машиностроения. Курс на 

поддержку отечественного автопрома по-

влечет за собой и развитие смежных от-

раслей. И мы к этому готовы».

Автопарк будет комплектоваться отече-

ственными автомобилями, а используемые 

сейчас машины иностранного произ-

водства заменят по мере их износа, сооб-

щили в пресс-службе правительства Яро-

славской области.

Подготовили Михаил Пинкус, 
Ольга Кондрева, Оксана Ильина, 
Элина Труханова

Подходы России 
и Китая к главным 
вопросам совре-
менного миропо-
рядка совпадают 
или близки
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Павел Крашенинников, член Совета Государ-
ственной думы, председатель Комитета Госду-
мы по госстроительству и законодательству:
— В условиях так называемых санкций, а точнее, то-

тального невыполнения своих правовых обяза-

тельств нашими бывшими партнерами, необходимо 

решать множество возникших в связи с этим 

проблем. Переход на использование депутатами 

отечественных автомобилей — вопрос, казалось бы, 

маленький. Однако он несет в себе большое содер-

жание.

С экономической точки зрения это решение поддер-

жит российский автопром, который за последние 

годы очень вырос и сейчас выпускает современные 

автомобили.Таким образом, производителям будет 

оказана экономическая поддержка и предоставлена 

возможность для развития. Это поможет открыть 

и дополнительные рабочие места для наших гра-

ждан, обеспечить их зарплатой, пенсиями и различ-

ными социальными гарантиями. Налоги будут посту-

пать в казну. Инициатива, безусловно, правильная 

и своевре менная.

Подготовил Владислав Куликов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФЕСТИВАЛЬ 
Москвичей обучат 
финансовой грамотности

Союз спасения

Сергей Жуков

Кибермошенники едва ли не каждый день выдумыва-
ют новые схемы, чтобы выудить у населения как мож-
но больше денег. Избежать уловок поможет фестиваль 
финансовой грамотности и предпринимательской 
культуры, который пройдет 23 сентября в Москве.

По словам замглавы столичного департамента фи-
нансов Юлии Комковой, познавательный марафон 
рассчитан и на взрослых, и на детей. Поэтому в про-
грамме много лекций, мастер-классов, деловых игр, 
консультаций. И не только о том, как избежать встреч 
с мошенниками, защитить свои персональные дан-
ные, совершая финансовые операции через интер-
нет, или как вернуть деньги на карту при ошибках или 
сбоях. Финансовое «меню» куда обширнее: эксперты 
Центрального банка и налоговой службы подскажут, 
как грамотно вести семейный бюджет и инвестиро-
вать, открыть собственное дело или воспользоваться 
господдержкой при покупке жилья. Узнают горожане 
также, зачем нужно страховать свои квартиры и соб-
ственное здоровье. Смогут проконсультироваться и у 
налоговых специалистов. Скажем, по вычетам, поло-
женным за покупку жилья или траты на платную меди-
цину. Еще запланирован финансовый квиз, будет рабо-
тать и кинолекторий.

 К фестивалю, говорит Юлия Комкова, присоеди-
нятся финансовые блогеры, на которых часто ориен-
тируется молодежь. «На портале «Открытый бюджет 
города Москвы» можно будет пройти так называемый 
финансовый чек-ап. Это экспресс-тестирование, со-
стоящее из десяти вопросов. Пройдя его, можно оце-
нить свой уровень финансовой грамотности, — расска-
зала Комкова. — По итогам теста на электронную почту 
придут полезные материалы и ссылки».

Мероприятия с финансовым оттенком пройдут бо-
лее чем на 130 площадках. Это школы, центры допол-
нительного образования, вузы и центры социального 
обслуживания. Впервые к ним присоединится пави-
льон «Умный город» на ВДНХ. Участие бесплатное.

Для тех, кто не сможет посетить фестиваль, орга-
низуют онлайн-трансляции. По словам главы депар-
тамента образования и науки Александра Молоткова, 
онлайн пришел на фестиваль в пандемию, но потом его 
решили сохранить. Формат оказался востребован.  

СИТУАЦИЯ Следственный комитет по Москве заинтересовался, 
как подъезд в жилом доме оказался частным

В поисках выхода
Ирина Огилько

Н
а западе столицы разы-
грался настоящий детек-
тив: один из жителей пя-

тиэтажки закрыл на замок вход-
ную дверь подъезда. Соседи, 
которым он предложил искать 
другой вход в дом, вызвали по-
лицию.  Выяснилось, что муж-
чина не сошел с ума, не бандит 
и вообще закон на его стороне. 
Как подъезд стал частным и ка-
ким образом можно  разрешить 
эту коллизию, разбирался кор-
респондент «РГ».

Дом на улице Студенческой, 
о котором идет речь, построен 
в 1936 году.  Расположен в двух 
шагах от станции метро «Сту-
денческая» и Кутузовского про-
спекта. Был ничем не примеча-
телен до 2021 года, когда в нем 
поселился Евгений Василев-

ский. Он купил квартиру № 11 
на первом этаже второго подъ-
езда у города, выставившего ее 
на продажу через ГУП «Центр 
управления городским имуще-
ством». Две комнаты, потолки 
выше трех метров, общая пло-
щадь по документам — 85,4 кв. 
метра, стартовая цена — 17,7 
млн рублей.

— Первый раз мы познакоми-
лись с новым соседом, когда он 
делал очень шумный ремонт. За-
волновались: дом старый, с де-
ревянными перекрытиями, вы-
держат ли переделку? — вспоми-
нает Вера Орлова. — Совет дома 
написал коллективное письмо 
в Мосжилинспекцию, в кото-
ром поделился своей тревогой. 
Инспекторы во время проверки 
обнаружили вместо квартиры 
почти мини-отель из трех сту-
дий. Все подготовлено под сдачу 

в аренду.  Хозяин получил пред-
писание: до 17 января 2024 года 
вернуть прежнюю планировку. 

«25 августа у нас на две-
рях появилось объявление, 
что подъезд будет закрыт, по-
скольку это частная собствен-
ность, — продолжает рассказ 
Вера Орлова. А с 11 сентября 
Евгений начал закрывать ко-
ридор, ведущий к входной две-
ри подъезда, объяснив, что по 
документам это часть его квар-
тиры». Жители снова вызва-
ли полицию, спасателей. Что-
бы обеспечить им вход и выход 

из дома, управляющая компа-
ния «Жилищник» открыла им 
узкую техническую дверь ря-
дом с лифтовой шахтой. Распо-
ложена она на полметра ниже 
уровня земли, чтобы попасть в 
подъезд, приходится спускать-
ся по крутым ступеням. Ни пан-
дусов, ни доводчиков, ни кодо-
вых замков у этой двери нет, да 
и в поэтажном плане дома она 
не значится.

Чтобы понять, почему нор-
мальный подъезд вдруг стал 
частным, вернемся к истории 
дома. Изначально у пятиэтажки 
лифта не было. Его установили в 
1980 году, когда город пристра-
ивал к пяти-, шестиэтажным 
домам с высокими потолками 
каркасно-приставные шахты 
для подъемников. Для обору-
дования  новой входной группы 
использовали часть площади 
квартиры № 11 на первом эта-
же. Квартира была городской, 
в ней селили дворников, и сде-
лать это было несложно.  А вот 
внести изменения в поэтажный 
план дома, скорее всего, просто 
забыли. Поэтому подъездный 
коридор по документам так до 
наших дней и остался частью 
квартиры. Новый владелец уве-
ряет, что он об этом не знал, так 
как  перед покупкой видел ее 
только онлайн. Но налоги Ва-
силевский исправно платит со 
всех  85,4 квадратного метра.

А что же город? В депар-
таменте имущества на вопрос 
«РГ» посоветовали обратиться 
в Мосжилинспекцию. В Мосжи-
линспекции сказали, что случай 

этот — не единичный, обраще-
ния такие к ним поступают, но 
разбираться с правомерностью 
приобретения права собствен-
ности на общее имущество в 
жилых домах не входит в компе-
тенцию инспекции.

«В основе любой регистра-
ции права собственности лежит 
правовой документ-основание 
и документ с техническими ха-
рактеристиками объекта не-
движимости, — подтвердил «РГ» 
юрист, председатель Союза жи-
лищных организаций Москвы 
Константин Крохин. — Никто не 
будет воочию пересчитывать 
метры. В данном случае доку-
менты подлинные, регистра-
тор действовал правильно, но в 
технических документах изна-
чально была заложена факти-
ческая ошибка. Поэтому фор-
мально собственник имеет пра-
во распоряжаться этой частью 
дома». По словам Крохина, вы-
ход из ситуации один: отменять 
госрегистрацию и переоформ-
лять документы. Но принять та-
кое решение может только че-
рез суд.

После вмешательства в кон-
фликт вокруг подъезда главы 
Дорогомиловского района, Мо-
сжилинспекции, управляющей 
компании владелец одинна-
дцатой квартиры отодвинул от 
подъездной двери строитель-
ные блоки и открыл ее для жи-
телей.

Надолго ли? Пока готовился 
материал, стало известно, что 
случаем на Студенческой ули-
це заинтересовался Следствен-
ный комитет РФ. Его глава Алек-
сандр Бастрыкин поставил си-
туацию на контроль, поручив 
и.о. руководителя ГСУ СК Рос-
сии по Москве Виталию Сакси-
ну доложить о результатах  про-
верки. Будет следить за разви-
тием событий и «РГ».   

ЗАНЯТОСТЬ 

В Москве 
самый низкий 
уровень 
безработицы 
среди столиц 
стран G20

НЕ БЕЗ ТРУДА

Александр Мелешенко

Уровень безработицы в Москве 
оказался самым низким среди 
мегаполисов стран G20 — рос-
сийская столица по этому по-
казателю обогнала Токио, Пе-
кин, Нью-Йорк и другие города, 
причем  в сравнении с некото-
рыми из них у нее в разы луч-
шая ситуация с обеспеченно-
стью работой. Об этом расска-
зал исполняющий обязанности 
заммэра Москвы по вопросам 
экономической политики и 
имущественно-земельных от-
ношений Владимир Ефимов.

По его словам, уровень без-
работицы в российской столи-
це за 2022 год, рассчитанный 
по методологии Международ-
ной организации труда, соста-
вил 2,2 процента. Эта методо-
логия считается более полной, 
так как учитывает больше фак-
торов. К примеру, Росстат в ка-
честве главного показателя без-
работицы считает число людей, 
официально зарегистрирован-
ных в службе занятости как 
безработные. Но тысячи лю-
дей ищут работу, не обращаясь 
в центры занятости. МОТ это 
учитывает и считает безработ-
ными тех, кто одновременно 
соответствует трем критериям: 
не работает, ищет работу лю-
бым способом и имеет возмож-
ность приступить к работе в 
течение двух недель.

Ефимов подчеркивает, что 
по методологии МОТ безрабо-
тица в Москве по итогам про-
шлого года снизилась до 2,2 
процента с 2,6 процента в 2021-
м. «Благодаря этому россий-
ская столица третий год подряд 
является лидером по самому 
низкому уровню безработи-
цы среди мегаполисов стран 
«Большой двадцатки», — под-
черкивает он. В эту двадцатку, 
напомню, входят государства 
с наиболее развитой и разви-
вающейся экономикой — от Ар-
гентины и Индии до Германии 
и США.

На стабильность московско-
го рынка труда не смогли по-
влиять даже потрясения по-
следних лет — от пандемии ко-
ронавируса до экономических 
санкций.

Ефимов считает, что Моск-
ве за это стоит благодарить в 
том числе развитие промыш-
ленности и особенно высоко-
технологичных предприятий, 
а также создание новых произ-
водств, направленных на им-
портозамещение. Всем им нуж-
ны сотрудники самых разных 
специальностей, к тому же про-
мышленность создает высокий 
спрос в других отраслях.

Соглашаются с этим и экс-
перты. Гендиректор компании 
Bimeister Денис Мариненков 
рассказал «РГ», что столичная 
промышленность за последние 
десять лет проделала большой 
путь — стала более современ-
ной и технологичной, прошла 
через цифровизацию, освои-
ла ниши, которые были заня-
ты зарубежными компаниями. 
«Если раньше в промышлен-
ном строительстве использова-
ли иностранное программное 
обеспечение, то сейчас Москва 
поддерживает общую тенден-
цию по импортозамещению — 
производственные предприя-
тия переходят на российский 
софт», — подчеркнул он.

Впрочем, другие сферы эко-
номики Москвы тоже не дают 
рынку труда попасть в кризис 
— торговля, сфера услуг, транс-
порт, IT и другие отрасли запус-
кают все новые проекты и ищут 
для них людей. Все это и позво-
ляет Москве держать безрабо-
тицу на низком уровне.

По словам исполняющей 
обязанности руководителя де-
партамента экономической 
политики и развития Москвы 
Марии Багреевой, ближайши-
ми соседями Москвы по уров-
ню безработицы в рейтинге 
стали Токио с показателем 2,6 
процента и Пекин — 3,1 про-
цента. А, к примеру, Нью-Йорк 
оказался на седьмом месте — 
там безработица на уровне 4,3 
процента, еще на ступень ниже 
Лондон с показателем 4,4 про-
цента. Это уже вдвое больше, 
чем у Москвы. Закрывают пер-
вую десятку городов Шанхай 
и Лос-Анджелес с показателем 
4,5 процента соответственно.  Чтобы попасть домой, жильцам пришлось пользоваться вот такой потайной дверцей.

А К Ц Е Н Т

Внести изменения в поэтажный план 
дома, скорее всего, просто забыли

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Участие в проекте 
«Московское долголетие» 
продлевает жизнь

Скинули годы

Ирина Огилько

С экранов телевизоров почти каждый день смотрят 
улыбающиеся бабушки и дедушки, участники проек-
та «Московское долголетие». Они взахлеб рассказыва-
ют о том, как в лучшую сторону изменилась их жизнь с 
проектом, как помолодели они душой. А можно ли по-
молодеть реально, выяснили исследователи факульте-
та «Экстремальная психология» Московского государ-
ственного психолого-педагогического университета.

В исследовании приняли участие почти 350 чело-
век, среди которых две трети — женщины. Участни-
ков разделили на три группы и наблюдали за ними год. 
Первая группа посещала программу «Московское дол-
голетие», где жители сами решали, какие занятия по-
сещать, в каком количестве. Участники второй группы 
сначала прошли небольшое обследование с помощью 
нейросети, которая порекомендовала им кружки и за-
нятия для разви-
тия ресурсов. Тре-
тья группа была 
контрольной, пен-
сионеры в ней ни-
чем не занимались.

Как выяснили 
исследователи, без 
систематических 
тренировок орга-
низм стареет силь-
нее: не посещающие занятия пенсионеры за год по-
старели на 0,2 — 2,6 года. «Естественное старение при 
отсутствии поддерживающих тренировок привело к 
тому, что за полгода-год у пенсионеров контрольной 
группы биологический возраст возрос на 2,6 года! А 
индекс биологического старения увеличился на 2,5 
года», — подвела итоги исследования Татьяна Берези-
на, профессор кафедры научных основ экстремаль-
ной психологии факультета «Экстремальная психо-
логия» МГППУ. При этом участники программы «Мо-
сковское долголетие» смогли сохранить свой биологи-
ческий возраст на прежнем уровне, а психологический 
возраст даже почти на год оптимизировали. Самые 
интересные результаты получились у второй груп-
пы, участникам которой тему занятий и расписание 
подсказала нейросеть. «У этой группы после полуго-
да-года тренировок биологический возраст уменьшил-
ся на 0,7 года, а индекс биологического старения со-
кратился на 1,1 года», — уточнила Березина.

Вывод: людям серебряного возраста необходимо 
заниматься физическим и умственными тренировка-
ми. Причем если подключить к выбору направлений 
нейросеть, то результат можно улучшить и сильнее по-
молодеть. Сейчас горожанам помогают специалисты 
отделов долголетия, которые консультируют при вы-
боре активностей, чтобы каждый мог найти себе заня-
тие по душе, а также работает поисковая система на 
mos.ru. Общее число пенсионеров, вовлеченных в «Мо-
сковское долголетие», за пять лет превысило полмил-
лиона человек.    

В Москве ситуация 
с безработицей 
лучше, чем в Токио 
и Нью-Йорке

— Расписание лекций и мастер-классов, а также адреса 
площадок можно найти на сайте фестиваля
finfest.moscow
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Танцы — одно из популярных направлений, которым отдают 
предпочтение участники «Московского долголетия».

ВЛАСТЬ Сергей Собянин о пенсиях ветеранов, реновации 
жилья, модернизации здравоохранения и других задачах

Ключ к развитию 

Любовь Проценко

П
равительство Моск-
вы находится в от-
ставке, формирова-
ние его нового со-
става у мэра Моск-
вы Сергея Собяни-
на, вступившего в 
должность после вы-
боров, еще впереди. 

Но это не значит, что работа по 
развитию города остановилась. 
На первом заседании президи-
ума, которое состоялось вчера, 
мэр поручил чиновникам, кото-
рые до нового назначения про-
должают исполнять свои обязан-
ности, обновить до конца теку-
щего года практически все клю-
чевые городские программы.

Обновленные програм-
мы, пишет Собянин, должны 
строиться на основе новых за-
дач по комплексному развитию 
города. На первое место глава 
города вынес индексацию го-
родской доплаты к пенсии и со-
циальных пособий. Напомню, 
городские доплаты в Москве по-
лучают более 2 миллионов нера-
ботающих ветеранов. Послед-
ний раз размер минимальной 

пенсии пересматривался чуть 
больше года назад. С 1 января 
2023 года она была увеличена на 
10 процентов — до 23 313 рублей. 
В 2024 году поставлена задача 
вновь ее индексировать. Продол-
жится и масштабная работа по 
развитию московского здраво-
охранения. С 2020 года в городе, 
как и планировалось, реконстру-
ированы 200 детских и взрослых 
поликлиник постройки 60-х го-
дов прошлого века. Когда были 
практически заново перестрое-
ны самые плохие из них, мораль-
но устаревшие, Собянин при-
шел к выводу, что нужно начать 
второй этап, чтобы модернизи-
ровать еще 140 поликлиник. Та-
ким образом, все это звено будет 
приведено к новым московским 
стандартам. В поручении мэра 
говорится, что достигнуто это 

должно быть за 2024—2026 годы. 
Не останутся без изменений и 
стационары Москвы. Уже в бли-
жайшем времени новые корпу-
са получат городская онкологи-
ческая больница № 62, детская 
клиническая больница свято-
го Владимира, «Коммунарка». 
Новое развитие ждет и ряд дру-
гих крупных клиник Москвы. 
Во время выборов Собянин по-
обещал вслед за здравоохране-
нием так же вплотную заняться 
внедрением новых московских 
стандартов в сферу образова-
ния. Теперь и эти планы приоб-
ретают конкретные очертания. 
В течение пяти лет должны быть 
реконструированы не менее 500 
зданий городских школ. То есть, 
как и говорил до этого Собянин, 
ежегодно будет реконструиро-
ваться по 100 учебных зданий.

Для москвичей старшего по-
коления завершится формиро-
вание сети Центров московско-
го долголетия — они должны по-
явиться в каждом районе Моск-
вы. Продолжит город занимать-
ся и реставрацией культурного 
наследия — не менее 150 объек-
тов ежегодно, включая Цен-
тральный ипподром и другие 
знаковые объекты.

В два раза планируется уве-
личить темпы реализации про-
граммы реновации жилищного 
фонда. Продолжая заниматься 
развитием транспортной си-
стемы города, Собянин поручил 
ускорить темпы строительства 
Бирюлевской и Рублево-Архан-
гельской линий метро, обно-
вить до 2026 года не менее 500 
вагонов Московского метропо-
литена, а также вывести на го-
родские маршруты до 2026 года 
не менее 900 электробусов.

Не собирается Москва сни-
жать и масштабов благоустрой-
ства городской среды, так изме-
нившего облик столицы. Особое 
внимание поручено обратить 
на крупные городские парки — 
Парк Горького, «Сокольники», 
музеи-заповедники «Коломен-

ское», «Кузьминки-Люблино», 
а также объекты улично-дорож-
ной сети и объекты, включен-
ные в программу «Мой район».

Приоритетным, по мнению 
мэра, является и формиро-
вание московского кинокла-
стера — крупнейшей площадки 
для производства кино- и ме-
диапродукции, а также разви-
тие научно-инновационных 
кластеров, включая иннова-
ционный научно-технологи-
ческий центр Московского го-
сударственного университета 
имени М.В. Ломоносова «Во-
робьевы горы» и строящийся 
Национальный космический 
центр. До конца 2024 года пла-
нируется сформировать основ-
ные проекты комплексного раз-
вития территорий города Моск-
вы. Словом, как и говорил Собя-
нин на инаугурации, обращаясь 
к москвичам: «Город — это та ре-
альность, которую мы с вами 
должны менять в лучшую сто-
рону». Судя по планам, именно 
этим он уже и занялся.   

Без систематиче-
ских тренировок 
организм стареет 
сильнее

Благоустройство остается одним 
из приоритетов властей. Вчера 
Сергей Собянин открыл новый парк 
в пойме реки Жужи.

А К Ц Е Н Т

В 2024 году будут индексированы 
городские доплаты к пенсиям 
и социальные пособия москвичам
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталья Козлова

О
дно из последних реше-
ний Верховного суда РФ 
касается пострадавших 

от телефонных мошенников 
граждан. И оно показывает, что 
отечественная судебная систе-
ма начала уверенно развора-
чиваться в сторону жертв афе-
ристов.

В этом решении* высокой су-
дебной инстанции видна самая 
что ни на есть банальная афера, 
которую телефонные мошен-
ники проделывают в последнее 
время чуть ли не в ежедневном 
режиме. Спор заметил портал 
Право.ru.

Итак, летом у некоего гра-
жданина украли телефон, и пока 
он не хватился, аферисты взяли 
от его имени в кредит полмил-
лиона рублей через мобильное 
приложение банка. Эти деньги 
мошенники тут же перевели на 
счета третьих лиц.

Как только обманутый гра-
жданин понял, что произошло, 
он побежал в полицию, где на-
писал заявление об обмане. Там 
возбудили дело по части 3 ста-
тьи 158 УК. В статье говорится 
о краже. И дело завели против, 
как в полиции выражаются, 
«неустановленного лица». Муж-
чину, соответственно, признали 
по этому делу потерпевшим. Но 
само расследование подобных 
афер — дело долгое. Обманутый 
гражданин обратился еще и в 
суд, чтобы признать недействи-
тельным кредитный договор. 
Главный аргумент, на который 
он ссылался, — это то, что он не 
заключал сделку, а деньги пере-
вели неизвестно кому.

Но районный суд жертве мо-
шенников отказал. Суд сослал-
ся на то, что договор заключи-
ли через мобильный банк. И 

мог это сделать либо сам клиент 
банка, либо «иное лицо с его со-
гласия, либо кто-то из-за разгла-
шения доступа к приложению». 
Еще суд заявил, аргумент, что 
гражданина признали потер-
певшим по уголовному делу о 
краже, не основание удовлетво-
рять иск.

В общем, суд сказал, что до-
говор действительный и банк 
полностью исполнил обяза-
тельства. Суд отметил, что муж-
чина, конечно, может предъ-
явить требования о возмеще-

нии ущерба, но только к мошен-
нику. Апелляция и кассация со-
гласились с этим выводом.

Гражданин пошел жаловать-
ся в Верховный суд, и тот от-
менил все решения и отправил 
дело на пересмотр. ВС заметил, 
что суды не усомнились в том, 
что рассказал человек об обсто-
ятельствах заключения догово-
ра от его имени, но без его уча-
стия. А райсуд сказал, что он мо-
жет предъявить требования к 
тому, кто украл телефон.

ВС обратил внимание, что 
это противоречит статье 153 
Гражданского кодекса о сделке 
как о волевом действии. А имен-
но, суд установил, что кредит 
дали не нашему герою, а неуста-
новленному лицу, которое дей-
ствовало от его имени.

«Ссылаясь на то, что договор 
кредита заключен и действует, 
суд не выяснил, каким образом 
были сформулированы условия 
этого договора», — подчеркнул 

ВС. А еще он сослался на опре-
деление Конституционного 
суда (от 13 октября 2022 года 
№ 2669-О). Там сказано, когда 
кредит берут дистанционно, 
банкам следует принять повы-
шенные меры предосторожно-
сти, если клиент подал заявку 
на оформление сделки и затем 
распорядился перевести деньги 
третьим лицам. ВС подчеркнул, 
суд не оценил действия банка, 
когда он удаленно заключил до-
говор с клиентом и тут же пере-
вел деньги на другие счета.

Как подчеркивают юристы, 
благодаря решению КС, на ко-
торое сослался ВС, негативная 
практика начала меняться. Экс-
перты подчеркнули важный мо-
мент, на который надо обратить 
внимание, — в этом деле очевид-
но, что не сам клиент банка за-
ключал договор. Юристы увере-
ны, что практика распростра-
нится и на похожие споры. В 
частности, на ситуации, где об-
манутые заемщики под влия-
нием телефонных мошенников 
действовали самостоятельно, 
чтобы получить кредит и пере-
вести деньги на счета злоумыш-
ленников.  

*Определение Верховного суда 
РФ № 5-КГ22-127-К2.

ПРОЕКТ Минюст предлагает смягчить правила наказания 
за подкрутку электросчетчиков

Не сживут со света

Владислав Куликов

М
инюст подгото-
вил проект по-
п р а в о к  в  Уг о -
ловный кодекс, 
с м я г ч а ю щ и х 
правила наказа-
ния за наруше-
ние авторских и 
смежных прав, 

а также за причинение имуще-
ственного ущерба путем обма-
на или злоупотребления дове-
рием. Речь идет в том числе о 
наказаниях за подкрутку счет-
чиков электричества.

Как рассказал председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
в частности, суммы крупного и 
особо крупного размеров ущер-
ба, причиненного путем обма-
на или злоупотребления дове-
рием, предлагается повысить 
до 1 миллиона рублей и 4 мил-
лионов рублей соответственно. 

Сейчас Уголовным кодек-
сом предусматриваются сум-
мы ущерба в 250 тысяч рублей 
и 1 миллион рублей.

«Таким образом, порого-
вые значения крупного и осо-
бо крупного размеров ущерба 
по статье 165 Уголовного кодек-
са повышаются в четыре раза. 
Предлагаемые изменения будут 
способствовать декриминали-
зации порядка 20—30 процентов 
преступлений и при этом позво-
лят соблюсти баланс интересов 
участников правоотношений, 
охраняемых указанными уго-
ловно-правовыми нормами», — 
отметил Владимир Груздев. 

Также по статье 165 квали-
фицируется получение путем 
обмана услуг телефонной свя-
зи, доступа к сети «Интернет» с 
использованием чужого пароля 

и логина, транспортных и иных 
услуг, заселение постояльцев в 
гостиницу без должного оформ-
ления и т.п.

Председатель правления 
АЮР напомнил, что показатели 
крупного размера и особо круп-
ного размера ущерба, установ-
ленные для целей статьи 165 УК 
РФ, остаются неизменными с 
2003 года.

«По данной статье привле-
кают к уголовной ответствен-
ности, например, за уклонение 
от оплаты электроэнергии пу-
тем обмана. Допустим, искажая 
показания счетчиков. Сегодня 
для возбуждения уголовного 
дела необходимо, чтобы ущерб 

в таком случае составил мини-
мум 250 тысяч рублей», — резю-
мировал Владимир Груздев. 

В свою очередь, вице-прези-
дент Федеральной палаты ад-
вокатов РФ Елена Авакян обра-
тила внимание на поправки в 
статью 146 УК, наказывающие 
за нарушение авторских прав. 
Там также повышается порог 
ущерба.

«На самом деле вопрос о де-
криминализации ст. 146 УК РФ 
стоял уже очень давно, — гово-
рит она. — В некотором смысле 
жаль, что не решились пойти 
на полную ее декриминализа-
цию и ограничились определе-
нием крупного и особо круп-
ного размера. В принципе, сре-
ди экспертов есть сторонни-
ки разных подходов. Практика 
правоприменения по этой ста-
тье, как правило, заключалась 
в том, чтобы преследовать лиц, 
нарушающих права на програм-
мы для ЭВМ. Большим постав-
щиком подобного рода кейсов 
была компания Майкрософт, 
которая преследовала за так 
называемые пиратские копии 

продукта. В современных усло-
виях вопрос о наличии крими-
нальной составляющей этого 
состава вызывает определен-
ные проблемы».

Она напомнила, что за на-
рушение авторских и смежных 
прав уже существует достаточ-
но серьезная гражданско-пра-
вовая ответственность. Причем 
отвечать можно и без пря-
мой вины. Например, за пере-
печатывание фотографий в 
журнале.

«Журнал может напечатать, 
но продавец может не иметь по-
нятия, что внутри издания есть 
какая-то перепечатанная фото-
графия. И тоже самое — с про-
граммами для ЭВМ, — говорит 
Елена Авакян. — Поэтому, мне 
кажется, что наличие крими-
нальной составляющей имен-
но в ст. 146 УК РФ не очевидна. 
Я являюсь сторонником полной 
декриминализации этого дея-
ния со всеми вытекающими от-
сюда последствиями».   

Для того, чтобы попасть под статью 
УК, сегодня необходимо обмануть 
электриков на 250 тысяч рублей.

А К Ц Е Н Т

В этом деле очевидно, что не сам клиент 
банка заключал договор

А К Ц Е Н Т

Для того, чтобы человек за «кражу» 
энергии попал под суд, необходимо 
доказать наличие крупного 
или особо крупного ущерба

СУД   Жалобу 
на арест 
Гершковича 
пересмотрят

ВКРАЛАСЬ 
ОШИБКА
Иван Егоров

Мосгорсуд во вторник снял с 
рассмотрения жалобу на про-
дление ареста обвиняемому 
в шпионаже корреспонденту 
газеты The Wall Street Journal, 
гражданину США Эвану 
Гершковичу.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе 
городского суда, Мосгорсуд 
рассмотрел в закрытом судеб-
ном заседании жалобу адвока-
тов и постановил материал в 
отношении Гершковича снять 
с апелляционного рассмотре-
ния. Материал будет направ-
лен в Лефортовский районный 
суд Москвы для устранения об-
стоятельств, препятствующих 
рассмотрению в апелляцион-
ной инстанции. В Мосгорсуде 
не стали уточнять, какие имен-
но процессуальные нарушения 
были допущены. Ранее, в конце 
августа Лефортовский суд про-
длил Гершковичу арест в СИЗО 
до 30 ноября.

Судебное заседание, кото-
рое рассматривало жалобу за-
щиты на продление Гершкови-
чу ареста, проходило в закры-
том режиме.

На слушание в суд традици-
онно приехали американские 
дипломаты, в том числе посол 
США Линн Трейси.

Корреспондента московско-
го бюро WSJ задержали 30 мар-
та в Екатеринбурге. Как со-
общили в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, было 
установлено, что Гершкович, 
действуя по заданию амери-
канской стороны, занимал-
ся сбором информации, со-
ставляющей государственную 
тайну, о деятельности одного 
из оборонных предприятий 
России.

По данным ФСБ, иностра-
нец 1991 года рождения был за-
держан непосредственно при 
попытке получения секретных 
сведений от гражданина Рос-
сийской Федерации.

После задержания Эван 
Гершкович был доставлен в 
Москву, где ему избрали  нахо-
ждение в СИЗО.  

СЛЕДСТВИЕ  
Задержана 
администратор 
пункта выдачи 
интернет-
магазина

ЗАКАЗ 
С ПОДМЕНОЙ
Наталья Козлова

Почти на миллион рублей това-
ров успела похитить сотрудни-
ца пункта выдачи крупного ин-
тернет-магазина.

Вчера сотрудники отдела 
по борьбе с имущественными 
преступлениями Управления 
уголовного розыска МВД по Уд-
муртской Республике по подо-
зрению в мошенничестве за-
держали 26-летнюю уроженку 
соседней страны.

По версии следствия, дама 
несколько месяцев работала в 
пункте выдачи заказов одно-
го из интернет-магазинов. С 
аккаунтов своих знакомых и 
родственников она заказывала 
различные товары: детскую и 
взрослую одежду и обувь, укра-
шения, мобильные телефоны, 
а после получения оформляла 
отказ.

При этом на склад ушлая 
гражданка отправляла упаков-
ки с более дешевым или старым 
товаром, либо пустые короб-
ки. Примечательно, но поли-
цейские даже выяснили, что 
она вовлекла в незаконную де-
ятельность своего брата, ко-
торый по ее указанию после 
примерки вышел из пункта вы-
дачи в новых кроссовках. Ста-
рую обувь женщина, оформив 
отказ, отправила на склад ин-
тернет-магазина.

Возбуждено дело о мошен-
ничестве. Ущерб, причинен-
ный интернет-магазину, соста-
вил 745 000 рублей. Во время  
обыска в квартире администра-
торши полицейские обнару-
жили большое количество по-
хищенной одежды и обуви. От-
правлять под стражу женщину 
не стали. Следствие попроси-
ло суд только о подписке о не-
выезде.

Но обвиняемая уже знает, 
что за то преступление, в кото-
ром ее обвиняют,  предусмот-
рено довольно суровое наказа-
ние — лишение свободы на срок 
до 6 лет.  

МВД В Москве задержаны 
граждане, которые вывели 
за рубеж миллион евро

Таможня 
не дала добро

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что в сто-
лице задержаны несколько че-
ловек, которых правоохрани-
тели уже назвали обвиняемыми 
в совершении серьезного пре-
ступления. Эти люди проводи-
ли  валютные операции по пере-
воду денег за рубеж.

Пока известно не очень 
много — речь идет об очень 
больших деньгах. Но ни одной 
фамилии тех, кого поймали, в 
полицейском ведомстве назы-
вать не стали. Только объясни-
ли, что именно произошло.

— Сотрудники ГУЭБиПК МВД 
России совместно с предста-
вителями Шереметьевской та-
можни пресекли деятельность 
организованной группы, участ-
ники которой обвиняются в не-
законном выводе денежных 
средств за границу, — рассказа-
ли в МВД. Пока следствие распо-
лагает вот такой информацией, 
но подчеркивает, что она пред-
варительная.

Несколько человек предо-
ставляли в один из коммерче-
ских банков, обладающих пол-
номочиями агента валютно-
го контроля, подложные доку-
менты, «связанные с исполне-
нием внешнеэкономического 
контракта на поставку товаров 
народного потребления».

Еще в полиции уточнили, что 
соучастники совершали валют-
ные операции по переводу де-
нежных средств на счет нерези-
дента Российской Федерации.

В полицейском следствии 
утверждают, что за пределы 
страны выведено свыше одного 
миллиона евро.

Но эти данные еще предсто-
ит уточнить и, вполне вероятно, 
что суммы могут увеличиться.

На сегодняшний день опе-
ративниками вместе с колле-
гами из Федеральной таможен-
ной службы России уже прове-
дено 13 обысков. Что конкрет-
но нашли сыщики во время этих 
обысков, не разглашается. Но, 
по информации полиции,  «в 
ходе них изъяты предметы и до-
кументы, имеющие доказатель-
ственное значение».

В МВД России сообщили, 
что в столичном следственном 
главке уже возбуждено уголов-
ное дело по статье 193.1 УК РФ. 
Статья говорит о совершении 
валютных операций по перево-
ду иностранной валюты на сче-
та нерезидентов по поддельным 
документам.

По ней можно получить не 
только миллионный штраф, но и 
срок в местах не столь отдален-
ных примерно лет на пять.

На сегодняшний день двум 
фигурантам этого уголовно-
го дела уже предъявлены обви-
нения. По решению суда им из-
брана мера пресечения в виде 
запрета определенных дей-
ствий.

Но это не конец, а только на-
чало резонансного расследо-
вания.

— Следственные действия 
и оперативно-разыскные ме-
роприятия, направленные на 
установление всех фактов про-
тивоправной деятельности, а 
также изобличение соучастни-
ков криминальной схемы, про-
должаются», — сообщила офи-
циальный представитель МВД 
России Ирина Волк.  

ПРАВО Суды на новых 
территориях начнут 
работать с 21 сентября

Рассудят 
по-нашему

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда РФ утвердил дату начала офи-
циальной работы судов в новых регионах нашей стра-
ны. Документы публикует сегодня «РГ». До того был 
переходный период. Но с 21 сентября на новых терри-
ториях начинают действовать суды, сформированные 
уже по российским правилам.

Как сообщил первый заместитель председателя 
Верховного суда РФ Петр Серков, в четырех регионах 
уже назначены 258 судей. В ближайшее время ожида-
ется назначение еще 152 кандидатов.

Представители Генпрокуратуры и Минюста Рос-
сии заявили, что поддерживают постановления Плену-
ма о дате начала работы судов. «Принятие Пленумом 
Верховного суда решений о начале деятельности феде-
ральных судов на территории четырех новых субъек-
тов РФ позволит обеспечить доступ к правосудию и в 
полной мере интегрировать регионы в единое право-
вое пространство страны», — заявил заместитель Ген-
прокурора РФ Игорь Ткачев.

Ранее также сообщалось, что рассмотрение уголов-
ных дел с участием присяжных заседателей предлага-
ется применять на территориях новых субъектов с 1 
января 2027 года. Председатель Комитета Госдумы по 
государственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников в свое время рассказывал, что 
в парламенте ведется активная работа по подготов-
ке и рассмотрению законопроектов, касающихся раз-
личных сфер законодательного регулирования на но-
вых территориях. Немалая часть законов уже принята. 
«Наша задача — оперативно унифицировать правопри-
менение», — подчеркивал Павел Крашенинников.  

— Читайте на сайте: Психолог 
рассказал, как избежать 
«удочек», на которые ловят 
мошенники
rg.ru/art/2636476
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Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

от 19 сентября 2023 г. № 29 г. Москва
О дне начала деятельности

федеральных судов на территории 
Донецкой Народной Республики

Руководствуясь частью 4 статьи 10 Федерального конституционного 
закона от 4 октября 2022 года № 5-ФКЗ «О принятии в Российскую Феде-
рацию Донецкой Народной Республики и образовании в составе Рос-
сийской Федерации нового субъекта — Донецкой Народной Республи-
ки» и статьями 1, 2 Федерального закона от 3 апреля 2023 года № 85-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Донецкой 
Народной Республики и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации 

постановляет:
1. Считать днем начала деятельности Верховного Суда Донецкой 

Народной Республики, Арбитражного суда Донецкой Народной Рес-
публики, городских, районных и межрайонных судов Донецкой Народ-
ной Республики, Донецкого гарнизонного военного суда 21 сентября 
2023 года.

2. Направить данное постановление в «Российскую газету» для опуб-
ликования.

Председатель Верховного Суда Российской Федерации
В.М. Лебедев

Секретарь Пленума,
судья Верховного Суда Российской Федерации В.В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

от 19 сентября 2023 г. № 30 г. Москва
О дне начала деятельности

федеральных судов на территории 
Луганской Народной Республики

Руководствуясь частью 4 статьи 10 Федерального конституционного 
закона от 4 октября 2022 года № 6-ФКЗ «О принятии в Российскую Феде-
рацию Луганской Народной Республики и образовании в составе Рос-
сийской Федерации нового субъекта — Луганской Народной Республи-
ки» и статьями 1, 2 Федерального закона от 3 апреля 2023 года № 86-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Луганской 
Народной Республики и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации 

постановляет:
1. Считать днем начала деятельности Верховного Суда Луганской 

Народной Республики, Арбитражного суда Луганской Народной Рес-
публики, городских и районных судов Луганской Народной Республики, 
Луганского гарнизонного военного суда 21 сентября 2023 года.

2. Направить данное постановление в «Российскую газету» для опуб-
ликования.

Председатель Верховного Суда Российской Федерации
В.М. Лебедев

Секретарь Пленума,
судья Верховного Суда Российской Федерации В.В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

от 19 сентября 2023 г. № 31 г. Москва 
О дне начала деятельности

федеральных судов на территории 
Запорожской области

Руководствуясь частью 4 статьи 10 Федерального конституционного 
закона от 4 октября 2022 года № 7-ФКЗ «О принятии в Российскую Феде-
рацию Запорожской области и образовании в составе Российской Феде-
рации нового субъекта — Запорожской области» и статьями 1, 2 Феде-
рального закона от 3 апреля 2023 года № 87-ФЗ «О создании судов Рос-
сийской Федерации на территории Запорожской области и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции», Пленум Верховного Суда Российской Федерации 

постановляет:
1. Считать днем начала деятельности Запорожского областного суда, 

Арбитражного суда Запорожской области, городского и межрайонных 
судов Запорожской области, Запорожского гарнизонного военного суда 
21 сентября 2023 года.

2. Направить данное постановление в «Российскую газету» для опуб-
ликования.

Председатель Верховного Суда Российской Федерации
В.М. Лебедев

Секретарь Пленума, судья Верховного Суда
Российской Федерации

В.В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

от 19 сентября 2023 г. № 32 г. Москва
О дне начала деятельности

федеральных судов на территории 
Херсонской области

Руководствуясь частью 4 статьи 10 Федерального конституционного 
закона от 4 октября 2022 года № 8-ФКЗ «О принятии в Российскую Феде-
рацию Херсонской области и образовании в составе Российской Федера-
ции нового субъекта — Херсонской области» и статьями 1, 2 Федераль-
ного закона от 3 апреля 2023 года № 88-ФЗ «О создании судов Россий-
ской Федерации на территории Херсонской области и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», Пле-
нум Верховного Суда Российской Федерации 

постановляет:
1. Считать днем начала деятельности Херсонского областного суда, 

Арбитражного суда Херсонской области, городских, районных и межрай-
онных судов Херсонской области, Херсонского гарнизонного военного 
суда 21 сентября 2023 года.

2. Направить данное постановление в «Российскую газету» для опуб-
ликования.

Председатель Верховного Суда Российской Федерации
В.М. Лебедев

Секретарь Пленума, 
судья Верховного Суда Российской Федерации

В.В. Момотов

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ встал на сторону 
жертвы телефонных мошенников

Кредит по звонку
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДРОБНОСТИ На МКС 
проведут эксперимент 
с перепелами

Орбитальный 
инкубатор

Наталия Ячменникова

Начался годовой полет на МКС двух наших космонав-
тов  — Героя России Олега Кононенко и Николая Чуба. 
Впереди у них супернасыщенная научная программа. 
Это более 60 экспериментов, в том числе семь новых. 
Один из самых интересных: «Перепел». Его ввели в 
программу экспедиции специалисты Института меди-
ко-биологических проблем РАН и Центра подготовки 
космонавтов имени Ю.А. Гагарина.

Проблема репродукции, а проще размножения жи-
вых организмов в космосе, возникла, как только встал 
вопрос о создании биологических систем жизнеобес-
печения на орбитальных станциях. Тогда задача была 
чисто утилитарная: если космонавты научились выра-
щивать пшеницу в бортовых оранжереях, то почему, 
скажем, птицы не могут служить источником получе-
ния таких высоко-
калорийных про-
дуктов, как яйца? 
Выбор пал на пере-
пелов. Почему? 
Дают яйца, которые 
совершенно без-
вредны, и быстро 
развиваются.

В 1978 году 
сделали пробный 
«перепелиный 
запуск» на совет-
ском биоспутнике 
«Космос-1129». По-
лучилось не очень. 
Возвращение вы-
шло слишком жестким, и почти все яйца разбились. 
Тем не менее эмбрионы в руки ученых попали. Стало 
ясно: зарождение на орбите возможно.

В 1990-м — первая победа: на борту орбитального 
комплекса «Мир» вывелись восемь перепелят, но они 
быстро погибли. С 1990 по 1999 год было проведено 
восемь экспериментов по изучению эмбрионального 
развития японского перепела с дальнейшим выведе-
нием птенцов. И в 1999 году удача наконец улыбнулась 
экипажу Героя Советского Союза Виктора Афанасье-
ва. С ним летали француз Жан-Пьер Эньере и словак 
Иван Белла. Словацкие специалисты сделали прекрас-
ный транспортный инкубатор: туда заложили шесть-
десят оплодотворенных яиц. Ученые хотели получить 
птенцов в космосе и постараться максимально сохра-
нить их. На станцию доставили даже специальный 
блок для «новорожденных» — центрифугу. Но, к сожа-
лению, благополучно приземлились только три птен-
ца: в спускаемом аппарате оказалась слишком низкая 
температура.

Однако обнаружилась и другая серьезная пробле-
ма: у космических эмбрионов наблюдались самые 
разные патологии в развитии, а птенцы, которым уда-
лось вылупиться, с невесомостью так и «не подружи-
лись». Есть видеосъемка: перепелята беспомощно ба-
рахтаются, кувыркаются… Тем не менее ученые по-
лучили поразительный результат: впервые в истории 
живые существа не только родились в космосе, но и, 
прожив там несколько дней, вернулись на Землю. Те-
перь есть все возможности продолжить уникальные 
исследования.

Как будет проходить эксперимент на МКС? Яйца 
японского перепела помещаются в комплекс «Инку-
батор», который поддерживает два вида условий вы-
ращивания: в условиях искусственной силы тяжести 
и невесомости. Температура, соотношение кислорода 
и углекислого газа, влажность — близкие к земным. А 
чтобы смоделировать «земное притяжение», в обору-
довании установлена центрифуга, которая вращается 
с давлением в одну единицу. Более того, в маленькой 
центрифуге инкубатора космонавт в нужное время 
должен переворачивать яйца на 180 градусов, как это 
делают птицы в естественных условиях.

На определенных сроках развития эмбрионов кос-
монавт помещает яйца в капсулы с раствором фор-
мальдегида. Тем самым он зафиксирует стадию их 
развития, а позже в этих капсулах отправит на Землю.

Что ждут от эксперимента ученые? Благодаря ему 
может быть найдена причина отклонений в развитии 
перепелов в условиях невесомости. Когда инкубатор 
будет доработан, а патологии исключены, в будущем 
возможно создание ферм для обеспечения космонав-
тов продуктами питания в межпланетных переле-
тах.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  У российских физиков есть ответ на санкции: 
делаем сами, что вчера покупали

Окольцевать фотон

Алексей Хадаев, 
Александр Емельяненков

В
близи новосибирско-
го Академгородка — в 
наукограде Кольцо-
во — идет строитель-
ство Центра коллек-
тивного пользования 
«Сибирский кольце-
вой источник фото-
нов» (СКИФ). Источ-

ник синхротронного излучения 
поколения 4+, который намере-
ваются запустить уже в конце 
2024 года, должен стать лучшим 
в мире. В сравнении с привыч-
ным рентгеновским аппаратом 
синхротрон дает возможность 
наблюдать и фиксировать бы-
стропротекающие процессы в 
динамике — в буквальном смыс-
ле «снимать кино из жизни мо-
лекул и атомов». Что для такого 
«микроскопа-кинопроектора» 
уже создано и в каких услови-
ях рождается уникальная ме-
гаустановка, рассказал дирек-
тор Института ядерной физики 
имени Г.И. Будкера Сибирского 
отделения РАН академик Павел 
Логачев.

Институт, которым вы ру-
ководите, стал единствен-
ным исполнителем работ по 
изготовлению и запуску наи-
более сложного оборудования 
для ЦКП «СКИФ». Часть та-
кого оборудования планиро-
вали заказать за рубежом, но 
в итоге пришлось все делать 
самим. Почему? И как с этим 
справились?

ПАВЕЛ ЛОГАЧЕВ: Изначально мы за-
казали в Европе изготовление 
источников питания для магни-
тов основного кольца и бустер-
ного синхротрона. Работа до-

вольно трудоемкая, поэтому мы 
рассчитывали разгрузить на-
ших сотрудников, эксперимен-
тальное производство и служ-
бы. Это сэкономило бы нам вре-
мя — источники питания состоят 
из многих комплектующих, ко-
торые требуется закупать в рам-
ках федерального закона №44…

Если все делать в России?
ПАВЕЛ ЛОГАЧЕВ: Да. И получается, 
что мы создаем беспрецедентно 
сложную научную установку за 
полтора года, при этом несколь-
ко месяцев вынуждены тратить 
на конкурсные процедуры. Это 
большая проблема, даже бо-
лее острая, чем сами по себе 
санкции.

Нельзя ли решить ее на госу-
дарственном уровне?

ПАВЕЛ ЛОГАЧЕВ: Это вопрос к пра-
вительству и законодателям 
— оптимизировать в соответ-
ствии с текущей ситуацией за-
конодательство таким образом, 
чтобы оно помогало, а не меша-
ло отечественным предприя-
тиям выполнять свои государ-
ственные функции. Источники 
питания, которые планировали 
заказать, мы способны изгото-
вить сами. Похожее оборудова-
ние совместно с европейскими 
партнерами мы делали несколь-
ко лет назад для источника син-
хротронного излучения Брук-

хейвенской национальной ла-
боратории США. Поэтому и для 
СКИФ тоже сможем сделать.

При возведении столь уни-
кального объекта не возникли 
сложности у строителей?

ПАВЕЛ ЛОГАЧЕВ: Были опасения, что 
грунты не будут иметь должную 
несущую способность для столь 
тяжелых объектов. Но по фак-
ту оказалось, что технологиче-
ские решения, которые закла-
дывались в проект, адекватны. 
Стройка идет с опережением, и 
мы это учитываем. Планируем 
досрочно начать монтаж обору-
дования и уверены, что строите-
ли не подведут.

Мы участвовали в созда-
нии всех современных источ-
ников синхротронного излуче-
ния и хорошо знаем, сколько 
времени требуется на реализа-
цию таких проектов. Никогда 
в мире подобные комплексы 
еще не строились так быстро, 
как строится СКИФ. Мы идем с 
опережением лучших мировых 
практик и графиков примерно 
на 30—40 процентов.

Помимо ускорителя СКИФ с 
вашим институтом ассоци-
ируется другой научный ме-
гапроект — коллайдер «Супер 
С-тау фабрика». Для чего он 
нужен и как складывается его 
судьба? 

ПАВЕЛ ЛОГАЧЕВ: В основе современ-
ного технологического знания 
лежат ключевые законы физи-
ки. На коллайдерах за послед-
ние 60 лет получено 60 процен-
тов знаний о фундаментальных 
принципах этой науки. Сегодня 
физики во всем мире поднима-
ют энергию сталкивающихся 
пучков частиц. Проект Будуще-
го циклического коллайдера в 
ЦЕРН предполагает увеличение 
периметра кольца с 27 до 100 
километров. Но это даст увели-
чение энергии лишь на порядок, 
а необходимо гораздо больше. К 
счастью, есть другой путь — на-
блюдать более тонкие преци-
зионные эффекты, которые тре-
буют деликатных измерений 
на гораздо более низких энер-
гиях, но с колоссальной точно-
стью и производительностью. 
Коллайдеры, на которых про-
водятся такие эксперименты, 
и есть электрон-позитронные 
фабрики. Наибольший интерес 
представляют события, наблю-
даемые в диапазоне энергий от 
1 до 5 ГэВ для каждого пучка — 
как раз эту область закрывает 
«Супер С-тау фабрика».

Собственно, и СКИФ по-
явился потому, что мы работа-
ли над проектами таких супер-
коллайдеров. Это своего рода 
побочный продукт, хотя и очень 
важный. В Китае уже приняли 
решение о начале финансиро-
вания проекта «Супер с-тау фа-
брики», а в России пока нет.

Заострим вопрос: проект 
«Супер С-тау фабрика» раз-
рабатывался у вас в инсти-
туте. А теперь ситуация по-
вернулась так, что если он и 
будет построен, то уже не в 
Новосибирске, как изначально 

планировалось, а в Сарове Ни-
жегородской области. И ста-
нет частью Национального 
центра физики и математи-
ки, который создается по со-
седству с ядерным центром 
РФЯЦ-ВНИИЭФ. Не обидно?

ПАВЕЛ ЛОГАЧЕВ: Мы люди государ-
ственные, одеяло на себя никто 
не перетягивает. Более того: это 
была наша инициатива — пере-
дать проект «Супер с-тау фа-
брики» в Саров. Реализация 
проекта именно там позволит 
решить еще одну важную госу-
дарственную задачу — создать 
кадровый резерв физиков, 
инженеров, технологов супер-
высокого уровня для ядерного 
оружейного комплекса страны. 

А у себя в ИЯФе мы плани-
руем создать более дешевую 
машину, чем «Супер С-тау фа-
брика», на чуть более низкую 
энергию — проекты будут до-
полнять друг друга. До кон-
ца 2023 года подготовим ТЭО 
проекта. Первым этапом работ 
станет модернизация кольца 
ВЭПП-4 для проверки техно-
логии столкновения пучков ча-
стиц, которая называется crab 
waist. Масштаб финансирова-
ния — миллиард рублей на пол-
тора года. Если мы подтвердим, 
что данная методика работает 
и позволяет выйти на необхо-
димые уровни светимости, бу-
дем двигаться дальше, а имен-
но реализовывать большой 
проект, рабочее название ко-
торого ВЭПП-6. По масштабам 
он будет сопоставим со СКИФ, 
в то время как С-тау фабрика — 
это примерно два-два с полови-
ной СКИФа.  

Новая архитектура и новые лица
в технопарке Академгородка — 
еще две важные приметы перемен.

А К Ц Е Н Т

Никогда в мире подобные комплексы
не строились так быстро, как строится
Сибирский кольцевой источник фотонов

В будущем воз-
можно создание 
ферм для обеспе-
чения космонав-
тов продуктами 
питания в межпла-
нетных перелетах

ВЫСТАВКИ  
Центр имени 
Келдыша 
презентует 
себя в Калуге

«КАТЮШУ» 
ОБВЕНЧАЛИ
С «ЗЕВСОМ»
Александр Смоленцев

«Ракетный первенец страны» 
— выставка под таким названи-
ем открыта и принимает гостей 
в Государственном музее исто-
рии космонавтики имени К.Э. 
Циолковского в Калуге.

Сверхзвуковые прямоточ-
ные двигатели для межконти-
нентальной крылатой ракеты 
«Буря» и противокорабельной 
ракеты «Яхонт», система ори-
ентации для «Луны-3», меж-
планетные станции «Венера» и 
ядерный ракетный двигатель — 
это яркие, но далеко не все раз-
работки первого в нашей стра-
не ракетного центра, который 
создан 90 лет назад и теперь 
известен как Исследователь-
ский центр имени М.В. Келды-
ша (ГНЦ РФ «Центр Келдыша», 
входит в ГК «Роскосмос»).

Сегодня это головное науч-
но-исследовательское предпри-
ятие в области ракетного дви-
гателестроения и космической 
энергетики. Центр Келдыша 
активно участвует в формиро-
вании и реализации Федераль-
ной космической программы. 
Разрабатывает, производит и 
испытывает перспективные об-
разцы различных типов ракет-
ных двигателей, космических 
энергоустановок, генерато-
ров пучков высокой энергии и 
ускорителей частиц.

Рядом с легендарной «Катю-
шей» — первой реактивной уста-
новкой времен Великой Отече-
ственной войны — в экспозиции 
представлены ракетные дви-
гатели последнего поколения. 
В том числе ионный двигатель 
— самый мощный среди миро-
вых аналогов. И там же макет 
межпланетного буксира «Зевс» 
с ядерной энергодвигательной 
установкой, аналогов у которой 
нет, а в России уже проводятся 
ее тестовые испытания.

Выставка в Музее истории 
космонавтики имени К.Э. Ци-
олковского в Калуге продлится 
до 25 октября.   

ИНТЕРНЕТ

Как отличить 
реальность 
от фейка?

МЫ УЗНАЕМ, 
КТО ТУТ БОТ
Алексей Смирнов

Кем написан отзыв в интернете 
— реальным пользователем или 
ботом? Человеком или маши-
ной с искусственным интеллек-
том? Над решением этой задачи 
работают ученые и специали-
сты в разных странах. Подклю-
чились к этому и в МГУ имени 
М.В. Ломоносова — на факульте-
те вычислительной математи-
ки и кибернетики.

Результаты проведенных ис-
следований направлены на раз-
работку методов распознава-
ния автоматически созданных 
текстов и могут иметь практи-
ческое значение для интернет-
пользователей — влиять на их 
решения о покупках, выборе 
отеля, маршрута для путеше-
ствий, развлечений и в других 
сферах.

Не секрет, что интернет-от-
зывы оказывают значительное 
влияние при выборе нами то-
варов, услуг, принятии других  
решений. Однако растущая до-
ступность методов и средств 
автоматической генерации тек-
стов ставит под вопрос проис-
хождение самих отзывов. В свя-
зи с этим сильно вырос интерес 
к разработке методов, позво-
ляющих распознавать такие 
тексты, а именно различать ав-
томатически порожденные и, 
напротив, написанные челове-
ком тексты.

— Есть уже много работ по 
распознаванию текстов на ан-
глийском языке, — пояснила 
ассистент кафедры алгорит-
мических языков ВМК МГУ На-
талья Ефремова. — Наша разра-
ботка ориентирована на опре-
деленный жанр текста на рус-
ском языке, а именно на интер-
нет-отзывы.

В качестве методов распо-
знавания автоматически поро-
жденных текстов была выбра-
на модель ruRoBERTa, разрабо-
танная командой SberDevices 
специально для обработки рус-
скоязычных текстов.

Результаты исследования 
представлены на Всероссий-
ской конференции «Ломоно-
совские чтения-2023».   

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

НЕЛЬЗЯ НА ВЕЛОТРЕНАЖЕРЕ СТАТЬ ЧЕМПИОНОМ МИРА ПО ВЕЛОСПОРТУ

На Восточном экономическом форуме 
и под брендом форума Технопром-2023, 
который проходил в Новосибирске, 
ярко проявили себя Научно-образова-
тельные центры и университеты, вхо-
дящие в их состав. Презентовали уже 
реализованные проекты, заключали 
новые соглашения. Как оцениваете та-
кую активность и перспективы науч-
ного взаимодействия с вузами? Нет ли 

ревности, что субсидии, гранты, но-
вое оборудование в последние годы идут 
главным образом на поддержку того, 
что стали называть вузовской наукой? 

ПАВЕЛ ЛОГАЧЕВ: Не совсем понимаю, о чем 

речь. Лично я ни разу не видел вузовской 

науки вот здесь, у нас. Вся наука в Новоси-

бирском научном центре базируется на 

академических институтах. А то, что влива-

ется в университеты, не пропадает — те же 

институты организуют, проводят работы, 

университеты потом ими отчитываются. 

Это одно ведомство, ничего страшного тут 

нет. Это даже хорошо, и в этом смысл об-

разования: учиться можно только в бою, в 

настоящей деятельности, а не в ее имита-

ции. На велотренажере вы никогда не ста-

нете чемпионом мира по велоспорту. То же 

самое и в науке. Поэтому университет идет 

в НИИ — понимает, где настоящая площад-

ка, где студенты могут научиться и продол-

жить свою научную траекторию до очень 

больших вершин.

А университеты идут в институты? 
И, в частности, двери ИЯФ для этого 
открыты?

ПАВЕЛ ЛОГАЧЕВ: Ну, конечно. А кроме того, 

наши сотрудники — это основной состав 

преподавателей. Я имею ввиду не только 

Институт ядерной физики, но и другие 

институты Академгородка — тот же Институт 

цитологии и генетики, Институт катализа…

А что касается обид или ревности — нет ни-

какой ревности, никаких обид. Все, о чем го-

ворим, это единый процесс. Научные со-

трудники обязательно должны преподавать, 

выращивать себе смену. Причем должны не 

только передавать знания и опыт, но и свой 

менталитет, свою философию жизненную 

передавать следующему поколению. Для 

этого и существует университет здесь, в 

Академгороде. И не только здесь, а и в горо-

де — Новосибирский государственный тех-

нический университет.

Половина научных сотрудников ИЯФ — это 

выпускники НЭТИ, как изначально называл-

ся этот вуз и как нередко называют его сей-

час... У нас работают выпускники и других 

технических вузов Новосибирска — не так 

много, но они есть. И вообще, это нормаль-

ная история, когда государство финансиру-

ет университеты. Никто не против. Только 

не нужно надеяться, что в университете, 

даже очень хорошем, можно сделать пер-

воклассную, мировую науку. Этого нет ни в 

одной стране мира…

Думаю, у вас найдутся оппоненты среди 
тех, кто призывает равняться на опыт 
западных университетов и развивать 
науку с упором на них…

ПАВЕЛ ЛОГАЧЕВ: Первоклассная мировая нау-

ка делается в национальных лабораториях, 

в международных центрах, где в качестве 

участников, коллаборантов, в составе 

больших научных объединений присут-

ствуют университеты. А в самих универси-

тетах нет установок mega-science — одно 

или два исключения общей картины не ме-

няют.

В Корнельском университете работает ана-

лог нашего ускорителя ВЭПП-4 — четырех-

сотметровое по периметру кольцо, называ-

ется CESR. Но это не мегаустановка. А если 

брать Стэнфордский университет и находя-

щийся на его территории SLAG, так это 

одна из 17 национальных лабораторий 

США — университет для нее только свою 

землю предоставил.

Космонавт Олег Кононенко во время наземной подготовки 
к эксперименту с перепелами.

Директор ИЯФ академик Павел Логачев: Мы — люди государственные, одеяло на себя 
не перетягиваем. 

Прямая речь 

Олег Орлов, директор ИМБП РАН, академик:
— Есть архиважная проблема — создание системы жизне-

обеспечения. Пока в космической практике она строится 

на принципе регулярных грузовых поставок с Земли. Для 

межпланетной экспедиции это исключено. Конечно, 

можно сколько-то запасов взять с собой. Можно предва-

рительно выслать на орбиту Марса, например, те же гру-

зовые корабли. Но очевидно, что нужны, как мы говорим, 

«самовоспроизводящиеся» биологические системы жиз-

необеспечения. Источники белковой пищи, которая про-

сто необходима человеку для продуктивной работы в 

экстремальных условиях.

Нас интересует размножение животных в космосе, кото-

рое включает в себя не только оплодотворение, вынаши-

вание или выведение потомства, но и их развитие до по-

ловозрелого состояния. На сегодня можно говорить об 

успешности такого полного цикла только для низших жи-

вотных, например, для плодовой мушки дрозофилы. Тем 

не менее исследования на дрозофилах позволяют анали-

зировать фундаментальные механизмы адаптации поло-

вых клеток и в целом репродуктивных органов к факто-

рам космического полета. Получаемые данные дают 

основания для осторожного оптимизма в отношении 

поддержания популяции более высокоразвитых организ-

мов. В частности, тех же японских перепелов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Ученица Марлена Хуциева завершила в Бурятии съемки фильма-сказки

Юрты летают, козы скачут
Максим Васюнов

Т
атьяна Мирошник извест-
на как документалист, но 
и в большом кино она уже 

многое успела — поработала с ве-
ликим Марленом Хуциевым над 
его последним фильмом «Не-
вечерняя», написала сценарий 
«Клятвы» Романа Нестеренко. 
Она же автор сериала «Конец 
света», поставленного Дмитри-
ем Дьяченко. Теперь она заняла 
режиссерское кресло на съем-
ках фильма «Коралловые бусы».

Бурятские духи в этом Та-
тьяну поддержали не сразу — то 
ураган пошлют на площадку, 
то пожар устроят, то козу с му-
равьем — а они в фильме-сказке 
тоже снимались — подговорят не 
слушать команды. Как ей все же 

удалось подружиться с потусто-
ронними силами, — наш разго-
вор с режиссером.

Татьяна, почему вы для свое-
го дебюта выбрали Бурятию, 
я понимаю, пейзажи там кос-
мические, но почему вы реши-
ли снять фильм-сказку, это 
разве не устаревший жанр?

ТАТЬЯНА МИРОШНИК: В сказке есть 
магия, которой нам не хватает 
в реальности. Под магией я не 
имею в виду фантастику, у нас 
нет летающих предметов, ми-
стических превращений и при-
думанных персонажей. Всё чуть 
тоньше. Да, есть волшебные 
бусы. Но кто знает, в чём их на-
стоящая сила? Есть дракон, но, 
может, он существует только 
в генетической памяти бурят? 

Есть Белый старец, мифиче-
ский национальный персонаж, 
но, возможно, он нам только 
привиделся…

С другой стороны, есть связь 
и с нашим временем. Герои 
проходят испытания, находят 
в себе силы, чтобы снова жить 
и бороться… Люблю многослой-
ные, насыщенные символами 
и смыслами истории. И очень 
надеюсь, что у нас такая полу-
чится.

Тогда я вас попрошу погрузить 
меня и читателей в атмосфе-
ру вашей сказки…

ТАТЬЯНА МИРОШНИК: Представьте 
себе живописное место на бе-
регу реки, где расположился 
бурятский улус, состоящий из 
нескольких юрт. Вокруг высо-
кие горы, заповедные леса и хол-
мистые степи. Посредине улу-
са — золотая юрта, в ней живет 
хан Суранзан. Его юрта украше-
на дорогими мехами и военны-
ми костюмами, в ней есть ста-
ринные шахматы и картина, на 
которой нарисована женщина 
удивительной красоты… И есть 
у хана сын — красивый статный 
юноша с прекрасным голосом, 
но с умом маленького ребенка. 
Вернуть разум юноше может 
только любовь и… волшебные 
бусы. Но тогда девушка, полю-
бившая ханского сына, погиб-
нет… Мы с писательницей Же-
ней Фахуртдиновой, моим со-
автором, перечитали все бурят-
ские сказки и легенды и взяли из 

них несколько сюжетных линий. 
Добавили юмора, любви, приро-
ды и животных. Так получилась 
история о вечном. Сможет ли 
любовь победить проклятие?

Сила искусства смогла?
ТАТЬЯНА МИРОШНИК: Понимаю, о чем 
вы… Да, на съемках нашей ко-
манде пришлось нелегко. Мне 
до сих пор снятся страшные 
сны. Например, о том, как мы 
попадаем в сильный ураган, 
и одна юрта взлетает прямо 
у нас на глазах, а в ночь перед 
первым съемочным днем за-
горается склад с реквизитом, 
успели потушить. Духи нас ис-
пытывали, и тогда мы поеха-
ли к ламе. Лама сказал: терпи-
те, и все будет хорошо. А при-
бавьте к этим испытаниям рез-
ко континентальный климат! 
Вдруг под конец весны пошел 
снегопад, толщина снежного по-
крова достигала до 40 см… В на-
шем фильме снимались все пять 
видов священных для бурят жи-
вотных: лошади, коровы, козы, 
овцы и верблюды. И с ними тоже 
намучались. Коза нам попа-
лась с характером осла и счита-

ла себя конем, верблюды дикие, 
еще у нас снимались собаки, 
одна из которых была с тяже-
лым прошлым. Плюс дрессиро-
ванный муравей. Мне кажется, 
я теперь могу работать в цирке!

В таких съемках обычно 
открываются новые имена…

ТАТЬЯНА МИРОШНИК: И у нас такие 
были. Тункинский район, это 
700 км от Улан-Удэ, проводим 
кастинг, заходит молодой па-
рень и говорит: «Мне родители 
сказали зайти, я на один день 
к ним приехал, а они меня сюда 
отправили. Что надо делать?». 
А я вижу — передо мной сидит 
Галши, наш главный герой, точ-
но такой, каким я его себе пред-
ставляла. Амгалан Янданов, 
студент 4-го курса колледжа 
искусств имени Чайковского. 
В кино никогда не снимался, да 
и в колледж искусств попал слу-
чайно. В целом буряты очень 
сдержанные в эмоциях. Вос-
торг — это легкая улыбка. Огор-
чение — чуть опущенные глаза. 
Но Амгалан другой, он очень 
живой и яркий.

В целом подобрать актеров — 
это было отдельное большое 
приключение. Мы проехали 
почти все районы республики, 
посетили все театры, студии, 
кружки, многие школы и клу-
бы. Уверена, что после премье-
ры о многих наших актерах бу-
дут говорить, как об открытиях. 
 Закончить фильм мы планиру-
ем к концу весны 2024 года.  

ПРОЕКТЫ 

В Иркутске 
открывается 
кинофестиваль 
им. Распутина

ВУЛКАНЫ 
И БЛЮЗЫ
Светлана Мазурова

В четверг в Иркутске открыва-
ется 22-й Байкальский Между-
народный кинофестиваль «Че-
ловек и Природа» имени Ва-
лентина Распутина. Начнется 
он уже по традиции с Байкаль-
ского питчинга кинопроектов. 
В шорт-листе этого года 10 кино-
работ: 5 документальных и 5 иг-
ровых — их защита проходит 
в Доме кино.

В основной програм-
ме — 35 конкурсных работ из 
17 стран и 10 внеконкурсных. 
Это документальные, игровые, 
научно-популярные, анимаци-
онные фильмы о проблемах эко-
логии и о взаимоотношениях че-
ловека и окружающего мира.

Кинодокументалисти-
ка — главный тренд фестиваля. 
В этом году в конкурсной про-
грамме очень разные по темати-
ке ленты. Есть фильм-размыш-
ление о смысле бытия режис-
сера Валерии Поповой «Дед», 
в основе которого история 
80-летнего егеря-отшельника. 
Интересная работа — «Вулкан 
блюз» Ильи Желтякова об ис-
следованиях ученых-вулкано-
логов, которые долгие годы пы-
таются понять, что происходит 
внутри «живых гор». Фильм 
«Шишкинские писаницы» ир-
кутского автора Юлии Бывше-
вой — об уникальном археологи-
ческом памятнике, расположен-
ном на севере Приангарья.

Награды фестиваля вручают-
ся в пяти номинациях — не счи-
тая спецпризов. Победители по-
лучат по 300 тысяч рублей.  

ВЫСТАВКА Третьяковка заново открывает живопись Алексея Боголюбова

Художник моряка победил
Жанна Васильева

А
лександр II, пред-
ставляя австрий-
скому императору 
художника Алексея 
Боголюбова, кото-
рый был назначен 
комиссаром русско-
го отдела на Всемир-
ной выставке в Вене 

в 1873 году, заметил: «Это преж-
де моряк, а потом художник».

Создатели большой выстав-
ки Алексея Боголюбова (1824—
1896) в Третьяковской галерее, 
приуроченной к 200-летнему 
юбилею со дня рождения ху-
дожника, кажется, вознамери-
лись поспорить с императором 
150 лет спустя и доказать, что 
Алексей Петрович был все же 
прежде всего художником.

Нет, разумеется, в центре 
экспозиции выставки оказались 
батальные полотна морских 
сражений, которые стали визит-
ной карточкой мариниста. Ради 
юбилейной выставки Боголю-
бова из Русского музея в Моск-
ву приехало даже огромное по-
лотно «Гренгамское морское 
сражение 27 июля 1720 года». 
Написанная по заказу Алексан-
дра II, эта картина была закон-
чена в 1866 году. К тому време-
ни традиция заказа картин на 
тему морских побед русского 
флота уже почти век была рас-
пространенной практикой. Еще 
в 1772 году полотна, живопи-
сующие Чесменское сражение, 
писались англичанином Ричар-
дом Пэтоном по заказу русско-
го посланника в Лондоне Алек-
сея Мусина-Пушкина. Картины 
были показаны в Зимнем двор-
це, а потом украсили тронный 
зал Большого Петергофского 
дворца. Гравюры с этих картин 
расходились весьма широко.

О востребованности мор-
ского батального жанра факти-
чески говорил молодому моря-
ку и тогдашний глава Академии 
художеств герцог Максимилиан 
Лейхтенбергский, когда совето-
вал сменить профессию: «Заме-
сто того, чтобы быть дюжинным 
офицером, будьте лучше мор-
ским художником, знатоком ко-
рабля, чего нет в России, а эта 
специальность лежит в Вашем 
образовании».

Боголюбов, который к тому 
времени был не желторотым 
выпускником Морского кадет-
ского корпуса, а офицером, ко-
торый провел в плаваниях во-
семь лет и служил на царской 
яхте «Камчатка», к совету при-
слушался. И не прогадал. Уже 
в 1853 году, после окончания 
Академии художеств с золотой 
медалью, он становится глав-
ным художником морского 
штаба. Среди заказов, которые 
он выполняет, было и составле-
ние атласов Каспийского моря, 

Финского залива и ближних 
шхер, с промерами глубины… 
И сегодня впечатляет точность 
рисунков в альбоме видов Бал-
тийского моря и Финского за-
лива. К слову, этот альбом, хра-
нящийся сегодня в архиве во-
енно-морского флота, — один из 
самых драгоценных раритетов 
выставки.

К работе над картинами мор-
ских сражений во время Север-
ной войны, Крымской войны 
и Русско-турецкой войны 1877—
1878 годов Боголюбов подходил 
с такой же тщательностью, как 
к подготовке атласов для лоц-
манов. Изучал карты, делал за-
рисовки на местах боев, читал 
воспоминания современников 
событий… Но любопытно, что 
при всей почти документальной 
точности изображения, в его 
картинах морских сражений 
живет не фотографический XIX 
век, а скорее восемнадцатый, 
знавший толк в расчисленных 
композициях, точности пер-

спективы и эффектном распо-
ложении групп героев.

Точно так же отзвуки школы 
итальянской ведуты ощутимы 
в видах европейских и русских 
городов, которые выпускник 
академии, получивший пенсио-
нерскую поездку, с увлечением 
запечатлевает в своих работах.

Художник побеждает мо-
ряка, как ни странно, не в ви-
дах моря, а в картинах неба. 
Даже в ранних работах, как 
«Вид на Смольный монастырь 
с Большой Охты» (до странно-
сти похожий на Венецию), небо 
и облака не выглядят декораци-
ей. Они завораживают беспо-
койством, неправильностью, 
богатством цвета… А в более 
поздних работах Боголюбов об-
ретает то поэтическое виде-
ние природы, которое отличало 
«барбизонцев». А надо ли удив-
ляться, что основным жанром 
у него оказывается жанр пейза-
жа, а вроде бы камерные этюды 
к картинам начинают выглядеть 

прологом к лирическому пейза-
жу Поленова?

Интересно, что он избега-
ет соблазна идти по стопам 
Айвазовского. А судя по его 
«Запискам моряка-художни-
ка», этот соблазн был, когда 
в 1849 году он впервые позна-
комился с Айвазовским. «В его 
квартире-мастерской я увидел 
в первый раз такой блеск красок 
на холсте, что даже позабыл Тёр-
нера. Синие, желтые, белые, се-
рые и красные картины просто 
меня слепили. Я увлекся ими до 
гадости, стал подражать и уви-
дел, что это дело на руку легкое 
и скорое», — вспоминал Бого-
любов. Имя Тёрнера тут не ме-
нее интересно, чем отказ от дела 
«легкого и скорого».

Очевидно, что Боголюбов 
обращается в своих поисках 
к современным мастерам. И, 
окончив академию, уже во вре-
мя пенсионерской поездки на-
ходит своих учителей в Дюс-
сельдорфе и Париже. Впрочем, 
не только там. Но уроки в сту-
дии Э. Изабе и в ателье А. Ахен-
баха определили успех вы-
ставки в Академии художеств 
1860 года, где он показал рабо-
ты, написанные во время пен-
сионерства. «Вообразите, каков 
молодец Боголюбов, выставил 
шестилетний свой труд. Успех 
сделал необыкновенный. Гром-

ко все кричат, что превзошел 
Айвазовского, хоть выполне-
ние оных не столь замечательно, 
зато бездна перспективы и глу-
бины в картинах, и есть прав-
да и рисунок», — сообщал Пав-
лу Третьякову один из худож-
ников.

Назначенный с 1872 года 
официальным попечителем пен-
сионеров Академии художеств 
в Риме, Париже, Дюссельдор-
фе, Боголюбов открывает для 
художников свой дом, свою ма-
стерскую, использует все свои 
связи, чтобы дать возможность 
молодым художникам учиться, 
продавать работы, выставлять 
их на парижских выставках.

«Не много на свете людей, ко-
торые делают добро бескорыст-
но», — написал художник Федор 
Бронников, вспоминая о Бого-
любове. Это бескорыстие и от-
зывчивость художника ощу-
тимы в тех письмах, записках, 
которые представлены наряду 
с рисунками в архивной части 
экспозиции. Чего стоит реко-
мендательное письмо слуге, от-
правленное Павлу Третьякову 
с просьбой подыскать человеку 
работу, или письмо С. Боткину 
по поводу лечения крестьяни-
на, которого лошадь ударила ко-
пытом в лицо. «Я прибегаю к Ва-
шей помощи и прошу устроить 
участь бедняги и поправить на-

сколько можно изъян его физио-
номии», — пишет он Боткину.

Темперамент художника, 
его страсть к живописи, чут-
кость к настроениям природы 
открывают нам его этюды. Ма-
ленький зал, где они собраны, 
похож на каюту корабля, где со-
браны самые дорогие релик-
вии путешественника. В лучших 
работах, как «Овер близ Пари-
жа» или «Уборка сена. Сен-Лё», 
самые простые мотивы полны 
света и поэзии. Боголюбов есте-
ственным образом перекидыва-
ет мостик от «сора» прозы к ли-
рической поэзии, от батальных 
картин — к живописи модерна… 
Он, похоже, не подозревает, что 
связь времен разорвана. Или уве-
рен, что ее можно связать?  

К работе над картинами морских
сражений он подходил так же,
как к подготовке атласов
для лоцманов.

В этом фильме есть прямая связь и с нашим временем. Герои проходят 
испытания, находят в себе силы, чтобы снова жить и бороться.

А К Ц Е Н Т

Традиция заказа картин
на тему морских побед русского флота 
была распространенной практикой

А К Ц Е Н Т

Духи нас испытывали, и тогда мы
поехали к ламе. Лама сказал: терпите,
и все будет хорошо

ВРЕМЯ ГОРИНА
Вчера в Московском театре мюзикла мы вспоминали 
Григория Израилевича Горина. Без юбилейных дат — ро-
ждения или смерти, — просто нам показалось, что мы их 
пропустили совершенно несправедливо по отношению 
к одному из самых глубоких и значительных советских 
литераторов второй половины ХХ века. Слышу голоса: 
«А вы не преувеличиваете? Не такой уж он и великий, не 
такой уж и значительный, его современниками были по-
настоящему большие писатели, и их было немало. А Го-
рин, что Горин, — острослов, выступавший в программе 
«Вокруг смеха» и сочинявший комедии для своих дру-
зей. И неважно, что этими друзьями были Марк Захаров 
или Эльдар Рязанов. Он ведь не Валентин Распутин и не 
Виктор Астафьев, даже не Юрий Трифонов…»

В контексте времени, когда в советской литературе 
все было по ранжиру — от тиражей написанных книг, пу-
тевок в дома творчества и места в ЦДЛ для гражданской 
панихиды, — юмористы и комедиографы были не в че-
сти. Неслучайно сам Горин нередко вспоминал свое дет-
ское посещение Са-
муила Яковлевича 
Маршака, который, 
прослушав его гро-
могласные стихи, 
бичующие «воро-
тил Уолл-стрита», 
ответил на вопрос 
о том, надо ли маль-
чику продолжать 
заниматься сочи-
нительством, отве-
тил: «Обязательно! 
(…) Мальчик пора-
зительно улавлива-
ет все штампы нашей пропаганды. Это ему пригодится. 
Если поумнеет, станет сатириком! — и, вздохнув, доба-
вил: — Впрочем, если станет сатириком, то, значит, по-
умнеет не до конца…»

Горин никогда не считал, что он «поумнел до конца», 
но его литературное творчество вышло за пределы сати-
рического или юмористического сочинительства. Он, по 
его собственным словам, был «фантазером», отталки-
вающимся от реальности. Его отношения с действитель-
ностью были вовсе не линейными, даже тогда, когда он 
писал свои первые рассказы. История обмена ежика на 
холодильник могла прийти в голову только человеку, до 
конца не расставшемуся с детством, умеющему превра-
щать обыденность в сказочный мир, где живое существо 
важнее любой самой совершенной машины.

Горин не был умником, он был мудрецом, к которо-
му приходили получить совет люди куда старше и куда 
опытнее, чем автор этих строк. И всегда его получали.

Он не был политическим писателем, хотя его неред-
ко считали таковым. У него можно найти немало фраз, 
которые с трудом проходили через советскую цензуру, 
да и по сей день не потеряли своей остроты. Как всякого 
советского человека его интересовали перипетии вну-
тренней и внешней политики, которую обсуждали пре-
имущественно на кухнях, но он точно знал, что ею не ис-
черпывается человеческое бытие. Что это лишь вершина 
айсберга, а самое интересное внутри. Он всю жизнь пы-
тался разглядеть подлинную, естественную суть жизни, 
впрочем, не находя там особого «глубинного народа», 
а некую возвышенную и неразрушаемую субстанцию, 
благословенную человеческую природу, позволяю-
щую всем не только выживать, но жить в самые трудные 
и тревожные времена. Он понимал, он чувствовал, что 
за блеклой обыденностью скрывается чудесный много-
цветный мир, в котором есть место и барону Мюнхгаузе-
ну, и Эдмунду Кину, и Джонатану Свифту, и Тевье-молоч-
нику, — фантазерам, философам и художникам, которые 
умели превращать свои мечты в звенящую реальность.

Он как-то признался мне, что не знает, как распоря-
диться одной историей, которая случилась с ним, когда 
он, молодой врач скорой помощи, колесил по Москве, 
спасая больных. Однажды посреди дороги скорая нат-
кнулась на очень немолодого человека, который, похо-
же, потерял сознание. Гриша привел его в чувство, но 
старик не мог ответить ни на один вопрос, которые вра-
чи задают в таких случаях. Он не помнил, как его зовут, 
как его фамилия, где он живет… В больницах не люби-
ли таких пациен-
тов. Гриша пытался 
разговорить стари-
ка, спрашивая о ка-
ких-то приметах 
места его обитания. 
И, наконец, тот при-
знался, что в его 
окно видна сверкаю-
щая всеми краска-
ми света площадь. 
В конце концов он 
придумал, как мож-
но отыскать адрес 
старика, который 
крепко сжимал в ру-
ках авоську. Горин 
привел его в ближайшую булочную, и там его узнала ка-
кая-то покупательница, оказавшаяся соседкой этого не-
молодого человека. Скорая привезла его домой, где их 
встретили встревоженные родственники, которые, по-
хоже, не слишком жаловали своего родителя. И любо-
пытный Горин попросил старика показать ему вид из 
окна. Тот подвел его к окну, в которое была видна только 
сплошная высокая бетонная стена. И Гриша спросил ста-
рика: «Зачем вы меня обманули?» На что тот ему отве-
тил: «Я вас не обманывал. Если долго смотреть на эту бе-
тонную стену, то непременно увидишь сверкающую все-
ми красками света площадь».

Потом, кажется, он растворил эту историю в одном 
из рассказов. Но в нем самом жил этот целительный та-
лант — он умел превращать серые бетонные стены в вол-
шебный мир, который открывал то, что неведомо про-
стому обывателю, редко смотрящему на звезды.

Его герои всегда стремятся преодолеть предлагаемые 
обстоятельства, нередко ценой своей жизни.

Мы встретились в Московском театре сатиры, где 
мне посчастливилось проходить практику в литератур-
ной части в 1967 году, когда Горин вместе с Аркадием 
Аркановым принесли туда свою новую пьесу «Банкет». 
Но авторы, как и Марк Захаров, который ставил эту пье-
су, не смогли угадать, что после событий в Чехослова-
кии и у нас наступят другие времена. Спектакль выпу-
стили в конце 1968 года, а в начале следующего, 1969-го, 
его со скандалом, но без оргвыводов закрыли. С «Банке-
та» и началась наша дружба, банкетом она, по суще-
ству, и завершилась — Гриша ушел из жизни 15 июня 
2000 года, через несколько дней после того, как мы ве-
село пропивали мою Государственную премию, полу-
ченную за создание телеканала «Культура», к которо-
му он имел самое прямое отношение. Он был первым 
человеком, к которому я пришел советоваться, когда 
узнал о своем назначении. Теперь сам даю советы, но они 
много хуже тех, что давал Григорий Горин.  

Творчество 
Григория Горина 
вышло за пределы 
сатирического или 
юмористического 
сочинительства

Его герои всегда 
стремятся
преодолеть 
предлагаемые 
обстоятельства, 
нередко ценой 
своей жизни

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Фоторепортаж
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Кстати

Музыку для фильма Татьяны Мирошник пишет Лудуб Очиров —

слепой бурятский музыкант, ставший известным на весь мир

благодаря своей песне «Силен не тот, кто бьет, а тот, кто выдержит удар». 

Лудуб много раз был на съемочной площадке «Коралловых бус»

и даже снялся в нескольких сценах.

НАВИГАТОР

Выставка «Алексей Боголюбов. 

К 200-летию со дня рождения» 

открыта в Инженерном корпусе 

Третьяковской галереи до 21 янва-

ря 2024 года. Стоимость билета — 

600 рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Динамо» одолело 
«Спартак» в матче КХЛ

Столичные 
шайбы

Павел Зарудный

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) прошли очередные поединки в Запад-
ной и Восточной конференциях.

В столичном дерби «Динамо» одержало победу 
над «Спартаком» со счетом 6:3. В составе динамовцев 
по дублю оформили Максим Джиошвили и Егор Пету-
хов, еще по шайбе в активе Дмитрия Рашевского и Ни-
киты Гусева. У «красно-белых» отличились Даниэль 
Усманов, Павел Порядин и Шэйн Принс.

После игры наставник «бело-голубых»Алексей Ку-
дашов сообщил журналистам, что матч обязательно 
понравился зрителям:

— Прежде всего хочу поблагодарить за этот матч бо-
лельщиков и соперников. Дерби получилось отлич-
ным, всю игру была сумасшедшая поддержка с обеих 
сторон. Преимущество весь матч переходило от ко-
манды к команде. Думаю, зрители увидели все, что 
хотели.

Вы вели 3:0, но «Спартак» вернулся в игру, почему так 
произошло?

АЛЕКСЕЙ КУДАШОВ:  Ошибки — неотъемлемая часть матча. 
Сейчас в хоккее очень серьезно возросли скорости. 
Кроме того, нужно отдать должное сопернику, проигры-
вая 0:3, они включили пятую скорость. Не знаю, сколь-
ко там их в машине, но нужно признать, что «Спартак» 
очень добавил.

Егор Петухов забросил шайбу в стиле лакросс, были ли 
у вас в карьере подобные голы?

АЛЕКСЕЙ КУДАШОВ: Я даже шайбу поднять на клюшку 
не мог!

В другом матче дня казанский «Ак Барс» дома пере-
играл подмосковный «Витязь». В основное время ко-
манды не выявили победителя — 4:4. В овертайме побе-
ду хозяев принес Вадим Шипачев.  

БАСКЕТБОЛ За Суперкубок 
Единой лиги сразятся 
шесть лучших российских 
клубов и два из Стамбула

Турецкие 
на марше

Илья Соболев

Завтра в Москве стартует Суперкубок Единой лиги. 
За  трофей имени Александра Яковлевича Гомельско-
го сразятся шесть лучших российских клубов прошло-
го сезона: казанский  УНИКС, краснодарский «Локо-
мотив-Кубань», московские ЦСКА и МБА, питерский 
«Зенит» и нижегородский «Пари НН», а также два ту-
рецких — стамбульские «Фенербахче» и «Бешикташ».

С тех пор как Суперкубок был впервые разыгран в 
2021 году, формат турнира все время менялся. Вот и 
теперь без нововведений не обошлось. Во-первых, чис-
ло участников увеличилось с шести до восьми. Во-в-
торых, на этот раз 
группового этапа 
не предусмотрено, 
команды сразу бу-
дут соревновать-
ся по олимпийской 
системе, начиная с 
четвертьфиналов. В 
первом полуфинале 
встретятся победи-
тели пар МБА — «Фе-
нербахче» и ЦСКА — «Локомотив-Кубань», вторую пу-
тевку в финал разыграют лучшие в противостояниях  
УНИКС — «Пари НН» и «Зенит» — «Бешикташ».

Интриг Суперкубок Единой лиги обещает множе-
ство. Например, абсолютную загадку представляет 
ЦСКА. Армейцы из топ-6 Единой лиги понесли этим 
летом самые ощутимые потери. Ушедших сербского 
центрового Николу Милутинова, разыгрывающего 
Алексея Шведа и других лидеров полноценно заменить 
невозможно. Будет интересно посмотреть, как настав-
ник «красно-синих» адаптирует свою команду к суро-
вым реалиям.

Если ЦСКА выйдет в полуфинал, то может встре-
титься с «Фенербахче», которым руководит грек Ди-
митрис Итудис, шесть раз становившийся во главе ар-
мейцев чемпионом Единой лиги и дважды бравший с 
москвичами Евролигу.

Впрочем, ЦСКА сначала надо справиться с «Локо-
мотивом-Кубанью»: в полуфинале плей-офф прошлого 
сезона москвичам сделать это не удалось. А ведь «же-
лезнодорожники» сохранили костяк и, судя по уверен-
ной победе в домашнем Kuban Cup, находятся в непло-
хой форме.

В другой половине сетки — нынешний чемпион Еди-
ной лиги УНИКС, чудом сохранивший самого ценного 
игрока плей-офф-2023 словенца Ненада Димитриеви-
ча, и действующий обладатель Кубка имени Гомель-
ского питерский «Зенит», основательно пошумевший 
этим летом на трансферном рынке. Будет жутко ин-
тересно.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 сентября, четверг, «Матч! Игра»
17.00 МБА — «Фенербахче». Прямая трансляция

19.00 «Локомотив-Кубань» — ЦСКА. Прямая трансляция

ФУТБОЛ «Бавария» примет в Лиге чемпионов переживающий глубокий кризис 
«Манчестер Юнайтед»

Не так страшны «дьяволы»
Артур Нанян

С
егодня вечером в Европе 
пройдут последние матчи 
стартового тура группо-

вой стадии Лиги чемпионов. Цен-
тральная встреча дня состоится в 
Мюнхене, где «Бавария» примет 
«Манчестер Юнайтед».

Самая памятная игра между 
этими командами прошла в мае 
1999 года, когда в финале Лиги 
чемпионов в Барселоне «крас-
ные дьяволы», как еще называют 
«Юнайтед», завоевали трофей, 
забив два мяча немецкому клубу 
на последних минутах (2:1). То 
был великий «МЮ» под началом 
легендарного шотландца Алек-
са Фергюсона, для которого не 
существовало никакого другого 
места, кроме первого.

Ныне «манкунианцы» нахо-
дятся в глубоком кризисе. По-
сле ухода Фергюсона в 2013 
году команда еще ни разу не вы-
игрывала первенство страны, да 
и в Лиге чемпионов серьезных 
успехов не добивалась. Болель-
щики связывали большие на-
дежды с нидерландским специ-
алистом Эриком тен Хагом, но 
старт нового сезона показал, что 
«Юнайтед» не прогрессирует 
при этом тренере. В пяти турах 
Премьер-лиги футболисты тен 
Хага набрали лишь шесть очков 
и идут на 12-й строчке. На выход-
ных «красные дьяволы» уступи-
ли дома скромному «Брайтону» 
со счетом 1:3, хотя могли пропу-
стить и больше, будь гости чуть 
удачливее при завершении атак. 
Но и без того очередное пораже-
ние было встречено фанатами с 
негодованием. Впрочем, сам тен 
Хаг пока не видит поводов для 
паники.

— Мы должны сами все испра-
вить. Глупо винить кого-то со сто-
роны. Нам предстоит много ра-

боты, и парни прекрасно это по-
нимают. Когда я пришел в «МЮ», 
то руководство попросило уста-
новить стандарты. Нужно время, 
сразу ничего не бывает, — гово-
рит тен Хаг.

Вряд ли Эрика уволят в бли-
жайшее время, но каждая следу-
ющая неудача заставит боссов 
«МЮ» пересмотреть кредит до-
верия этому специалисту. Матч с 
«Баварией» — очередной экзамен 
для тен Хага и его подопечных. 
Справедливости ради, у мюн-
хенской команды тоже немало 
проблем на старте сезона, зато, 
в отличие от «Юнайтед», немец-
кий клуб угадал с новичками. Са-
мый звездный из них — англича-
нин Харри Кейн, который с ходу 
принялся забивать в Германии.

Во втором матче группы «А» 
турецкий «Галатасарай» примет 
датский «Копенгаген». Выделить 
фаворита в этой паре практи-
чески невозможно. По мнению 
большинства экспертов, эти ко-
манды будут вести борьбу за тре-
тье место в своем квартете и по-
падание в плей-офф Лиги Евро-
пы. Но Лига чемпионов бывает 
полна сюрпризов. При этом если 
команды из Стамбула и Копен-
гагена намерены дать бой «Ба-
варии» с «МЮ», то им крайне 
невыгодно играть между собой 
вничью.

Любопытная встреча состо-
ится в Мадриде, где самый титу-
лованный клуб в истории Лиги 
чемпионов «Реал» (13 титулов) 
примет «Унион Берлин», сенса-
ционно завоевавший «серебро» 
по итогам прошлого сезона Бун-
деслиги. Безусловно, фаворит 
здесь очевиден. «Королевский 
клуб» здорово стартовал в на-
циональном первенстве, одер-
жав пять побед в пяти турах. В 
свою очередь, дебютант главного 
еврокубкового турнира «Унион» 

набрал шесть баллов в четырех 
матчах немецкого чемпионата, 
потерпев два поражения подряд 
перед выездом в столицу Испа-
нии. В группе «С» также высту-
пают португальская «Брага» и 
чемпион Италии «Наполи».

Интересно будет понаблю-
дать за противостоянием «Реал 
Сосьедад» (Испания) и ми-
ланского «Интера» в рамках 
группы «D». Для российских бо-
лельщиков предстоящий матч 
интересен еще и тем, что за 
«Сосьедад» с нынешнего сезона 
выступает полузащитник сбор-
ной России Арсен Захарян.  

БОРЬБА На чемпионате мира в Белграде наши мастера 
вольного стиля завоевали два золота, по серебру и бронзе

С крепким захватом

Владимир Ильин

Н
а продолжающем-
ся борцовском чем-
пионате мира в Бел-
граде (Сербия) вче-
ра завершили свое 
выступление ма-
стера вольного сти-
ля. Россияне приня-
ли участие во всех 

десяти весовых категориях. Зо-
лотые награды завоевали Заур-
бек Сидаков (до 74 кг) и Ахмед 
Усманов (до 79 кг), серебряную 
медаль выиграл Абасгаджи Ма-
гомедов (до 61 кг), бронза у Ша-
миля Мамедова (до 65 кг).

В отдельном командном за-
чете для борцов вольного стиля 
россияне заняли второе место, 
уступив только забравшим три 
золота американцам. Интерес-
но, что в одном из видов про-
граммы бронзу взял спортсмен 
из карликового европейского 
государства Сан-Марино.

Предыдущий чемпионат 
мира-2022 наши спортсмены 
из-за политических санкций 
пропускали, а в 2021-м в нор-

вежском Осло у сборной Рос-
сии было три золота, одно се-
ребро и четыре бронзы. То есть, 
по большому счету, показатели 
нынешние и двухлетней давно-
сти вполне сопоставимы. От-
радно, что наше вынужденное 
отсутствие на международной 
арене не повлияло на конкурен-
тоспособность лидеров нацио-
нальной команды.

Особенно приятен золотой 
дубль «вольников» во второй 
день финалов. После победы Ах-
меда Усманова над грузином 
Владимиром Гамкрелидзе спу-
стя некоторое время на ковер 
вышли Заурбек Сидаков и аме-
риканец Кайл Дейк. Поединок с 

шикарной вывеской: наш олим-
пийский чемпион Токио против 
чемпиона мира-2022. В тяже-
лейшей схватке Сидаков одер-
жал победу и стал трехкратным 
обладателем высших наград 
мировых первенств. Ранее Заур-
бек становился сильнейшим в 
этом весе на турнирах 2018 и 
2019 годов.

— У меня была огромная 
мотивация победить, выиграть 
для отца, который трагически 
ушел из жизни пять месяцев 
назад. Было много сложностей, 
нас не допускали до участия, но 
я не опускал руки, верил и шел 
к успеху, — цитирует Сидакова 
пресс-служба Федерации спор-

тивной борьбы России. — В ито-
ге все получилось, теперь я буду 
еще усерднее тренироваться. 
Также посвящаю победу и маме, 
ведь она очень переживала. 
Честно говоря, не помню, когда 
я в последний раз так сильно ра-
довался, как сейчас в Белграде. 
Для победы пришлось бороть-
ся в шести схватках, поскольку 
начинал с 1/32 финала. Навер-
ное, такая длинная турнирная 
дистанция раньше у меня была 
только по юношам. Пользуясь 
случаем, хочу пожелать ско-
рейшего выздоровления наше-
му капитану Абдулрашиду Са-
дулаеву.

Пятикратный чемпион мира 
Садулаев (до 97 кг) в четверть-
финале совершил спортивный 
подвиг. Проигрывая иранцу Мо-
джтабе Голейджу, он за счита-
ные секунды до конца поедин-
ка поборол соперника на туше. 
Проще говоря, положил на ло-
патки!

Однако цена этой трудовой 
победы оказалась слишком вы-
сокой. Абдулрашид по ходу по-
луфинальной схватки с пред-

ставляющим Бахрейн нашим 
бывшим соотечественником 
Ахмедом Тажудиновым усу-
губил травму шеи и, к своему 
огорчению, снялся с поедин-
ка. Встреча за бронзу с Кайлом 
Снайдером (США) была назна-
чена на следующий день, но вче-
ра по настоянию врачей было 
объявлено, что россиянин на 
ковер все же не выйдет.

Важно, что ЧМ-2023 являет-
ся частью олимпийской квали-
фикации. Но в Париже разыгра-
ют шесть комплектов наград, а 
на ЧМ — 10 категорий. Неолим-
пийские веса — 61, 70, 79 и 92 
кг. В остальных видах програм-
мы (57, 65, 74, 86, 97 и 125 кг) 
на белградском ковре по пять 
лучших борцов выиграли для 
своих стран неименные пропус-
ка в Париж. Так что, помимо ме-
далей, к списку наших достиже-
ний в Сербии следует добавить 
пятые места легковеса Заура 
Угуева (57 кг) и супертяжа Аб-
дуллы Курбанова (125 кг).  

Заурбек Сидаков не позволил
американцу Кайлу Дейку стать 
пятикратным чемпионом мира.

Форвард «МЮ» Маркус Рэшфорд (слева), как и вся команда, пока не блещет.

Андрей Мартюк (справа) в свои 23 года — один из лидеров 
«Локомотива-Кубани».

А К Ц Е Н Т

Еще одну медаль мог взять Абдулрашид 
Садулаев (до 97 кг), но он был вынужден 
заранее сняться с поединка за бронзу 
из-за травмы и по настоянию врачей

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Матыцин 
сказал, сколько 
россиян могут 
попасть 
на Олимпиаду

ЕСЛИ РАЗУМ 
ПОБЕДИТ
Анна Бекетова

В случае допуска на Олим-
пийские игры 2024 года на со-
ревнованиях в Париже могут 
выступить 180 российских 
спортсменов. Эту цифру, хотя 
она неокончательная, озвучил 
министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин.

— Прогнозы не изменились.  
Они основываются на участии 
наших спортсменов в квалифи-
кационных стартах для отбора 
на Олимпиаду, — сказал Маты-
цин журналистам. — Понятно, 
что командные виды спорта не 
смогут поехать, легкая атле-
тика уже не будет представле-
на на Олимпийских играх. Был 
проведен статистический ана-
лиз, и мы пришли к цифре — 180 
спортсменов. Это максималь-
ная цифра, но ситуация меняет-
ся каждый день и, наверное, не 
в лучшую сторону.

На данный момент Олим-
пийский комитет России (ОКР) 
не получил официальное при-
глашение от Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
для участия в Играх, которые 
пройдут в Париже с 26 июля по 
11 августа 2024 года. Однако 
глава минспорта выразил наде-
жду, что все же будет принято 
положительное решение.

— Мы продолжаем диалог с 
МОК, со спортивными федера-
циями. Позиция наша не меня-
ется, мы едины в понимании, 
что санкции политизированы и 
носят дискриминационный ха-
рактер, — отметил Матыцин. — 
Мы занимаем проактивную по-
зицию, защищаем интересы на-
ших спортсменов на всех пло-
щадках, организовываем новые 
турниры. Наши спортсмены 
сейчас участвуют в некоторых 
международных соревнова-
ниях (в качестве нейтральных 
атлетов. — Прим. «РГ»). Напри-
мер, на чемпионате мира по 
борьбе. Мы надеемся, что го-
лос разума восторжествует и в 
МОК.  

ТЕННИС  
Кудерметова 
прервала 
серию неудач

ВЫШЛА 
ИЗ АУТА
Анна Козина

Российская теннисистка Веро-
ника Кудерметова вышла в тре-
тий круг турнира WTA 1000 в 
Гвадалахаре и прервала серию 
из трех поражений подряд.

 У Кудерметовой сложно 
складывается вторая половина 
сезона. В начале года Верони-
ка играла неровно, но доходи-
ла до полуфиналов на харде в 
Дохе, на грунтовых турнирах в 
Мадриде и Риме, играла в фина-
ле травяного турнира в Херто-
генбосхе, где уступила соотече-
ственнице Екатерине Алексан-
дровой. Потом была травма ле-
вого бедра и снятие с несколь-
ких турниров.

Американская серия у Веро-
ники совсем не задалась. В Цин-
циннати россиянка, занимав-
шая на тот момент 14-ю строч-
ку рейтинга, проиграла на стар-
те 533-й ракетке мира, 43-лет-
ней Винус Уильямс, получив-
шей «уайлд кард». В Кливленде 
она прошла первый круг, но за-
тем уступила лаки-лузеру ис-
панке Саре Соррибес-Тормо 
(87). На US Open Кудерметова 
проиграла американке Бернар-
де Пере (39), а в Сан-Диего — 
еще одной представительнице 
США Софье Кенин (94).

На «тысячнике» в Гвадалаха-
ре Вероника, занимающая сей-
час 19-е место в рейтинге, обы-
грала Эжени Бушар (248). Но 
победа над соперницей, кото-
рая тоже далека от идеальных 
кондиций и сосредоточена не 
только на теннисе, получилась 
тяжелой — 6:2, 6:7(4), 6:4.

Посмотрим, закончился ли 
спад у нашей теннисистки, ко-
торая не так давно входила в 
топ-10. Надеемся, ей поможет 
известный российский специа-
лист Дмитрий Турсунов, кото-
рый вошел в команду Кудерме-
товой перед Открытым чемпи-
онатом США.  Турсунов ранее 
успешно работал с нынешней 
первой ракеткой мира бело-
руской Ариной Соболенко (при 
нем она вошла в топ-10. — прим. 
«РГ»), эстонкой Анетт Конта-
вейт и швейцаркой Белиндой 
Бенчич.

Нынешний 
Суперкубок 
пройдет 
в новом формате

А К Ц Е Н Т

После серии неудач на старте сезона 
в Англии заговорили о возможной 
отставке тренера «МЮ» Эрика тен Хага
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 сентября, среда, 
«Матч ТВ»
19.45. «Реал» (Испания) — «Унион 

Берлин» (Германия). 

Прямая трансляция

21.45. «Бавария» (Германия) — 

«Манчестер Юнайтед» (Англия). 

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Реал Сосьедад» (Испания) 

— «Интер» (Италия). 

Прямая трансляция
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КУБОК РОССИИ

Вчера прошли очередные матчи 

группового этапа «Пути Россий-

ской Премьер-лиги». В квартете 

«D» столичный «Спартак» разгро-

мил «Пари Нижний Новгород» со 

счетом 3:0 и одержал четвертую 

победу подряд. В той же группе 

«Краснодар» по пенальти был 

сильнее московского «Динамо» — 

1:1(4:2).

Наконец, в группе «С» самарские 

«Крылья Советов» в гостях одоле-

ли калининградскую «Балтику» — 

2:1, выиграв первый матч в Кубке.
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